
Ранен на земле, воюет 

в небе: как после тяжелого 

ранения боец вернулся 

на фронт, чтобы обучать 

операторов беспилотников

ТОЛЬКО В «РГ» Николай Патрушев об открывающемся сегодня 
«саммите за демократию» под американским флагом

Они совсем 
страх потеряли?

Наталья Козлова

О
чень интересное, а глав-
ное, полезное для клиен-
тов банка разъяснение 

дал Верховный суд РФ после 
того, как пересмотрел итоги 
спора банка и его клиента.

Случается, что гражданина, 
пришедшего в банк,  может об-
мануть именно сотрудник этой 
организации. То есть мошенни-
ком оказывается  сам служащий 
финансового учреждения. Вот 
тогда и встает очень острый во-
прос — а отвечать перед постра-
давшим человеком кто должен?  
Банк или конкретный мошен-
ник? 

В споре, который первым за-
метил портал Право.ru, Верхов-
ный суд пересмотрел решения 
местных судов именно по тако-
му спору. Эта скандальная исто-
рия началась с того, что некий 

менеджер обманул клиентов 
своего банка и за несколько лет  
украл у вкладчиков 800 мил-
лионов рублей. Один из постра-
давших клиентов попытался 
взыскать потерянные деньги с 
банка. Но  неудачно. Три мест-
ных судебных инстанции вста-
ли на сторону банка и гражда-
нину отказали. А вот Верховный 
суд поддержал обманутого 
вкладчика. И объяснил, почему 
это делает.

История нашего героя нача-
лась еще в 2017 году, когда он 
решил открыть депозитный 
счет в  одном известном банке. 
Пришел в филиал этого банка в 
своем городе и там выбрал для 
себя вклад, который назывался  
«Накопительный». Согласно 
условиям клиент разместил в 
банке 5,3 миллиона рублей на 
три года под 16% годовых. В ка-
честве подтверждения ему вы-
дали банковский ордер. Налич-

ные клиент передал менеджеру 
местного офиса, с которым, к 
слову, был знаком. 

Через три года против этого 
менеджера возбудили уголов-
ное дело по статье 159 Уголов-
ного кодекса. Статья эта — о мо-
шенничестве в особо крупном 
размере. Оказалось, что нечи-
стый на руку сотрудник банка  
присвоил себе деньги не только 
нашего героя,  но и других 
вкладчиков. Всего он украл, по 
подсчетам следствия, примерно 
800 миллионов рублей. След-
ствие признало нашего героя и 
остальных граждан, которые 
лишились своих денег, потер-
певшими.

Но наш герой не просто захо-
тел вернуть украденные деньги. 
Он пошел в суд, где потребовал, 
чтобы именно банк 
выплатил ему  все по-
хищенные средства.

Иван Егоров

В 
канун второго по сче-
ту «саммита за демо-
кратию», организуе-
мого США, корре-
спондент «Россий-
ской газеты» побесе-
довал с секретарем 
Совета безопасности 
России Николаем 

Патрушевым.

Николай Платонович, во 
вторник США начнут вто-
рой по счету «саммит за де-
мократию», по итогам кото-
рого, как заявлено Госдепом, 
Вашингтон ускорит так на-
зываемое демократическое 
обновление мира. Что вы ду-
маете по поводу этого сбора 
американских вассалов?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Организуемый 
нынешним аппаратом Белого 
дома «саммит за демократию», 
безусловно, проводится в рам-
ках фактически стартовавшей 
президентской гонки США. Он 
станет очередным собранием в 
пользу мироустройства, где Ва-
шингтон хочет вечно играть 
центральную роль. А инако-
мыслящим ожидаемо приклеят 
ярлык «недемократических го-
сударств».

В очередной раз Штаты объ-
явят себя защитником между-
народного права, при этом 
обязательно заявят, что мир 
должен жить по их правилам. В 
адрес геополитических про-
тивников с трибуны озвучат 
заведомо лживые обвинения в 
военных преступлениях и кор-
рупции, но, как обычно, закро-
ют глаза на реальные акты ге-
ноцида и финансовые махина-
ции, совершаемые с одобре-
ния Белого дома. Прозвучат 
обещания приложить усилия, 
чтобы накормить голодающих 
и вызволить из тюрем неспра-
ведливо осужденных. Однако 
умолчат, что в американских 
тюрьмах находится около пя-
той части всех заключенных в 
мире, в том числе осужденных 
на несколько пожизненных 
сроков. С особым рвением ста-
нут отстаивать права сексу-
альных меньшинств и навязы-
вать всему миру «зеленую по-
вестку», усугубляя энергети-
ческий кризис в странах-са-
теллитах.

Лицемерно рассуждая о 
свободе выбора, США, кото-

рые сами себя назначили глав-
ным диктатором мира,  на 
самом деле будут просто изде-
ваться над странами, где суве-
ренитет и народовластие ими 
же попраны.

Наверняка повторят, что 
США — пример демократии 
для всего человечества, 
причем критику в свой адрес 
собравшиеся, естественно, 
услышать не захотят?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Само собой. 
Ведь главная задача политиче-
ского режима в современных 
США — ввести в заблуждение 
свое собственное население в 
условиях системного кризиса, в 
котором они сами оказались.

Демократия у них — это лишь 
красивый фасад государствен-
ного устройства, который при-
зван скрыть игнорирование 
прав рядовых американцев. Тот, 
кто внимательно изучил право-
вую и общественно-политиче-
скую систему США, лишен ил-
люзий о свободе слова и воле-
изъявления в этой стране. О ка-
кой свободе мнения можно го-

ворить, когда даже бывшему 
президенту Соединенных Шта-
тов не дают высказываться в 
соцсетях и прессе на интересу-
ющие общество темы, а сред-
ства массовой информации яв-
ляются рупорами крупнейших 
компаний и элитарных групп.

На словах защищая конку-
ренцию, американские власти 
сделали экономику страны зави-
симой от коррупционных и лоб-
бистских связей, кото-
рые тянутся в Белый 
дом и на Капитолий. 

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ разъяснил, кто должен возместить 
ущерб клиенту, обманутому сотрудником банка
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

А К Ц Е Н Т

Вашингтон хочет вечно играть 
центральную роль, а инакомыслящим 
ожидаемо приклеят ярлык 
«недемократических государств»

А К Ц Е Н Т

Перед Верховным судом встал острый 
вопрос — а отвечать перед 
пострадавшим человеком кто должен?  
Банк или конкретный мошенник? 

С 1 апреля 
в России 
начинается запись 
детей в школу. 
Что важно помнить?

Эксперты рассказали 
о защите 
«Пушкинской 
карты» 
от мошенников

Как участие в проектах
на Сахалине 
сдерживает 
Японию 
от санкций

Александр Митта 
все время учиняет 
рискованные 
виражи с кино 
и с самим собой
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РЕЗОНАНС  Премьер 
Израиля приостановил 
спорную судебную 
реформу. Но это 
не остановит протесты

И Моисей мог 
попасть под суд

Евгений Шестаков

В понедельник премьер Израиля приостановил про-
двигаемую им судебную реформу. Решение правитель-
ства стало неизбежным после того, как противники Би-
ньямина Нетаньяху объявили о «неделе паралича», в 
ходе которой собрались блокировать работу мини-
стров и госучреждений. Одиннадцать недель непре-
рывных протестов, в которых участвовали сотни ты-
сяч жителей страны, разорвали в клочья хрупкий гра-
жданский мир в Израиле. 

В течение нескольких последних лет проходившие 
одни за другими парламентские выборы демонстриро-
вали стабильный раскол в обществе между его «левой» 
и «правой» частью. Доходило до абсурда — даже отсут-
ствие одного депутата от правящей партии в зале засе-
даний, который на момент голосования отлучился в 
туалет, становилось причиной провала выдвигаемых 
правительством законопроектов в парламенте.

Однако главные мытарства исполнительной вла-
сти в Израиле начинались в Верховном суде, 
который еще называют «высшим судом 
справедливости».  

ТОРГОВЛЯ Продажи 
готовой еды растут 
двузначными темпами

Роллы 
закрутились

Татьяна Карабут

Покупка готовой еды больше не роскошь, а средство 
экономии времени и денег. Торговые сети отвоевы-
вают клиентов у общепита за счет более доступных 
цен. В прошлом году продажи готовой еды и кулина-
рии в продуктовых магазинах выросли больше чем 
на четверть, а в перспективе ближайших двух-трех 
лет рынок может как минимум утроиться, считают 
эксперты.

Несмотря на стремление потребителей к экономии, 
в прошлом году продажи готовых блюд и кулинарии в 
торговых сетях продолжили расти и достигли 5,8% от 
всего объема продаж скоропортящихся продуктов, 
рассказали «Российской газете» в компании NielsenIQ. 
Причем рост наблюдается не только в Москве. Самый 
большой прирост по результатам показали Дальний 
Восток (25,4%), Волга (24,1%), Северо-Запад (23,2%). 

Продажи всех основных видов готовых блюд растут 
двузначными темпами. Но больше всего увеличились 
продажи хлебобулочных изделий (35,9%), блюд на 
основе риса (30,5%), супов и бульонов 
(29,6%), макаронных изделий (27,8%), а так-
же комплексных блюд (15,6%).

ПРОЕКТ Предложено  
извещать о выдаче 
кредитов через госуслуги

Здравствуйте, 
вы должник

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, предлагающий обя-
зать банки уведомлять через портал госуслуг граждан 
о выданных на их имя кредитах. В случае принятия 
предложения появится своего рода система «Элек-
тронный страж»: гражданину сообщат, что у него на-
мечаются финансовые проблемы. Вдруг он не знает. 

С законодательной инициативой выступила группа 
депутатов Госдумы. Цель проекта — защитить граждан 
от мошенничества. По нынешним временам человек 
вполне может оказаться в должниках, не ведая того. 
Мошенники не дремлют. В отличие от граждан.

«Согласно социологическим опросам, проведен-
ным в 2022 году, 5% граждан находили при проверке 
кредитных историй мошеннические кредиты, взятые 
на свое имя. В Москве и Московской области таких гра-
ждан было 8%», — сообщают разработчики проекта.

Они напоминают, что онлайн-займы оформляются 
без личного участия заемщика. Достаточно предоста-
вить паспортные данные, номер телефона, электрон-
ную почту. Но при этом мошенникам, чтобы записать 
человека в должники, не нужно красть у жертвы весь 
этот набор. Для аферы им хватит только чужих пас-
портных данных. «Телефонный номер и адрес элек-
тронной почты в таких случаях оформляются 
на третье лицо, которое никак не связано с 
заемщиком», — поясняют разработчики.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.03.23

Австралийский доллар 50,9165
Азербайджанский манат 45,0389
Армянский драм** 19,7066
Белорусский рубль 26,8616
Болгарский лев 42,0647

Бразильский реал 14,4688
Венгерский форинт** 21,3681
Вон Республики Корея*** 58,8292
Вьетнамский донг**** 32,4406
Гонконгский доллар* 97,7046

Грузинский лари 29,7183
Датская крона 11,0402
Дирхам ОАЭ 20,8485
Доллар США 76,5662
Евро 82,2913

Египетский фунт* 24,7801
Индийская рупия** 92,8041
Индонезийская рупия**** 50,4090
Казахстанский тенге** 16,7435
Канадский доллар 55,6319

Катарский риал 21,0347
Киргизский сом** 87,5843
Китайский юань 11,1098
Молдавский лей* 41,3212
Новозеландский доллар 47,4787

Новый туркменский манат 21,8761
Норвежская крона* 72,7739
Польский злотый 17,6120
Румынский лей 16,6764
СДР 102,7204

Сербский динар** 70,2636
Сингапурский доллар 57,4476
Таджикский сомони* 70,1560
Таиландский бат* 22,3372
Турецкая лира* 40,1832

Узбекский сум**** 66,9866
Украинская гривна* 20,7318
Фунт стерлингов 93,5945
Чешская крона* 34,7444
Шведская крона* 73,6341

Швейцарский франк 83,5693
Южноафриканский рэнд* 41,8356
Японская иена** 58,6041

Николай Патрушев: Соединенные 
Штаты сами себя назначили 
главным диктатором мира.
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ФИНАНСЫ ЦБ РФ 
предлагает отменять 
платные подписки через 
приложения банков 

Подписать 
отказ

Гульнара Вахитова

Банк России рекомендует кредитным организациям 
добавить в свои мобильные приложении функционал, 
позволяющий клиентам отказаться от любых периоди-
ческих платежей — платных подписок, сообщили «Рос-
сийской газете» в пресс-службе регулятора. 

«Это позволит исключить злоупотребления серви-
сов, работающих с использованием абонентских до-
говоров и списывающих в безакцептном порядке пла-
ту за фактически не используемые услуги», — считают 
в Центробанке.

Подписка на какой-либо сервис представляет со-
бой услугу (абонентский договор), на которую рас-
пространяются положения Гражданского кодекса и 
Закона «О защите прав потребителей». Это, в частно-
сти, означает, что потребитель имеет право на отказ от 
услуги в одностороннем порядке, напомнили в ЦБ. 

Вместе с тем возможны недобросовестные дей-
ствия компаний, которые предоставляют сервис под-
писки, например, усложнение процедуры отказа от 
подписки и/или ее подключение без явного волеизъяв-
ления потребителя, посетовали в Банке России.

«В таких ситуациях некоторые кредитные органи-
зации для обеспечения защиты прав и интересов своих 
клиентов уже сами предлагают услугу, позволяющую 
заблокировать периодические платежи (в том числе по 
оплате подписок) без обращения к компании, предо-
ставляющей сервис. Мы поддерживаем эту практику 
и рекомендуем банкам обеспечить потребителю воз-
можность в мобильном приложении отказаться от лю-
бых периодических платежей», — указали в ЦБ. 

Банк России считает, что выполнение этих реко-
мендаций также расширит возможности граждан по 
управлению своими расходами.

Ранее «РГ» писала, что представители Федерально-
го Собрания, Центробанка, Роспотребнадзора, обще-
ственных организаций и бизнеса обсудили поправки 
к Закону «О защите прав потребителей», касающиеся 
проблемы платных интернет-подписок.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Совет министров Союзного государства обсудил новые проекты 

Масштаб на карте дружбы
Владимир Кузьмин

Р
оссия и Беларусь вместе 
способны справиться с са-
мыми сложными вызова-

ми, в том числе в сфере безопас-
ности, уверен премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин. Лучшие 
практики Союзного государ-
ства он предлагает переносить 
на площадку Евразийского эко-
номического союза.

Вчера в Москве прошла 
встреча Совета министров Со-
юзного государства России и 
Беларуси. Спустя годы, под-
черкнул глава правительства 
РФ, можно с уверенностью го-
ворить, что решение о его фор-
мировании было правильным 
и себя оправдало. «Вместе мы 
сильнее, способны сообща спра-
виться с самыми сложными вы-

зовами, стоящими перед нами 
задачами в самых разных сфе-
рах — от обеспечения безопасно-
сти до повышения благосостоя-
ния наших граждан», — заметил 
Мишустин. А ответом на внеш-
нее санкционное давление кол-
лективного Запада стало углуб-
ление интеграции двух госу-
дарств.

Эффективность сотрудни-
чества Михаил Мишустин под-
твердил статистикой. В 2021 
году взаимная торговля приба-
вила 35%, в прошлом году — еще 
12% и достигла 45 миллиардов 
долларов. «Это в том числе ре-
зультат комплекса решений о 
переориентации белорусско-
го экспорта с западных рынков 
на российский», — сказал пре-
мьер-министр РФ. Импорт из 
Беларуси увеличился на 40% и 

впервые обеспечил стране по-
ложительное сальдо торговли с 
Россией.

В ноябре 2021 года президен-
тами двух стран было принято 
принципиальное решение об 
углублении интеграции. Прави-
тельства подготовили програм-
мы по разным направлениям, 
чем заложили основу для про-
ведения, в частности, скоорди-
нированной макроэкономи-
ческой, аграрной и промыш-
ленной политики, формиро-
вания общего транспортного 
рынка. На сегодня выполнено 
две трети мероприятий, и сто-
роны намерены сохранить на-
бранный темп, подчеркнул Ми-
шустин. «Наша главная задача 
здесь — повысить уровень жиз-
ни граждан России и Беларуси, 
добиться роста наших эконо-

мик, сформировать единое про-
странство на принципах откры-
тости, прозрачности и взаим-
ного доверия», — заявил премьер 
РФ. По его мнению, лучшие дву-
сторонние практики не только 
можно, но и нужно предлагать 
партнерам по Евразийскому 
экономическому союзу и СНГ. 
Это касается опыта в налоговой 
и таможенной сферах, в просле-
живаемости товаров.

На заседании Совета ми-
нистров Михаил Мишустин 
предложил уделить особое вни-
мание укреплению взаимодей-
ствия в области космических 
исследований, кооперации в ми-
кроэлектронике, в сферах элек-
тронной компонентной базы, 
электронного машиностроения. 
По итогам встречи стороны под-
писали межправительственное 

соглашение о научно-техниче-
ском и инновационном сотруд-
ничестве. «Важно активизи-
ровать работу для укрепления 
технологического суверените-
та России и Беларуси, использо-
вать преимущества наших госу-
дарств для проведения совмест-
ных прикладных исследований, 
а также реализации масштаб-
ных проектов уровня мега-
сайенс», — указал председатель 
правительства РФ. «У Союзного 
государства большое будущее в 
формирующейся многополяр-
ной международной архитекту-
ре, — уверен Мишустин. — Углуб-
ление интеграции послужит на 
благо народов наших стран».

Премьер-министр Беларуси 
Роман Головченко обратил вни-
мание на те вопросы, где, как 
считают в Минске, надо уско-
рить работу. Это, например, 
углубление двусторонней коо-
перации, в том числе в промыш-
ленной сфере. Для этого требу-
ется активнее выполнять меж-
правсоглашения о единой про-
мышленной политике и о при-
знании технологических опера-
ций в рамках Союзного государ-
ства. Для укрепления цифровой 
независимости стран необходи-
мо интенсивнее сотрудничать в 
импортозамещении программ-
ного обеспечения, признании 
электронной цифровой подпи-
си, обеспечении доступа гра-
ждан к цифровым платформам. 
«Надо усилить координацию 
взаимодействия сторон в транс-
портной сфере в ответ на усилив-
шееся санкционное давление», — 
заявил Головченко. Выросшая 
из-за санкций стоимость пере-
возки является одной из основ-
ных причин роста цен на товары, 
подчеркнул он, и надо сбить этот 
ценовой фактор.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Виктором Хмариным 
переезд компании «РусГидро» в Красноярск

По новому адресу

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин в по-
недельник в Крем-
ле провел встречу 
с гендиректором 
«РусГидро» Вик-
тором Хмариным.  
Главные темы раз-
говора —  результа-

ты работы энергохолдинга 
и переезд компании в Крас-
ноярск.

«РусГидро» — лидер в произ-
водстве энергии на базе возоб-
новляемых источников. «Мы 
производим электроэнергию 
из водных потоков, из солн-
ца, из ветра, из геотермальной 
энергии», — рассказал Хмарин. 
У компании хорошие и финан-
совые показатели: выручка 
«РусГидро» по итогам 2022 г. 
оценивается в 480 млрд рублей, 
EBITDA (прибыль компании до 
вычета процентов, налогов, из-
носа и амортизации. — Прим. 
«РГ») — более 90 млрд рублей. 
«Налоговые платежи в 2022 
году в бюджеты всех уровней 
— более 90 миллиардов рублей. 
Инвестиции — около 120 мил-
лиардов, а общая инвестицион-
ная программа «РусГидро» до 
2027 года — более 650 миллиар-

дов рублей», — рассказал глава 
компании. 

Средняя зарплата в «РусГид-
ро» составляет 110 тысяч руб-
лей, в холдинге работают 69 ты-
сяч человек. Компания, по сло-
вам Хмарина, также занима-
ется развитием человеческого 
капитала. «У нас в холдинге есть 
корпоративный университет, 
который проводит большое ко-
личество обучающих курсов», 
— сказал он. У «РусГидро» также 
обширная благотворительная 
программа, в которой преду-
смотрена помощь порядка 300 
организациям. «Где-то финансо-
во помогаем, где-то строим дет-
ские площадки, где-то мы дела-
ем экотропы. Заботимся о даль-
невосточных тиграх — в том чис-
ле и это в нашей программе», — 
сообщил Хмарин.

О д и н  и з  п р и о р и т е т о в 
«РусГидро» — Дальний Восток. 
«На сегодняшний момент мы 

начали модернизацию и строи-
тельство шести объектов (теп-
ловой генерации) общей мощ-
ностью больше двух гигаватт во 
Владивостоке, в Артёме, в горо-
де Партизанске, в Хабаровске, 
в Якутии», — рассказал глава 
компании.

Путин также обсудил с 
Хмариным планы по перено-
су штаб-квартиры «РусГид-
ро» в Красноярск, что позво-
лит быть в центре всех произ-
водственных интересов и пло-
щадок. «Мы как-то договарива-
лись о том, что вы постепенно 
— понятно, что это небыстрый 
процесс, но все-таки — будете 
переносить свою штаб-кварти-
ру в регион, где осуществляет-
ся основная производствен-
ная деятельность. Это Восточ-
ная Сибирь, Дальний Восток», 
— напомнил в ходе встречи пре-
зидент. Хмарин сообщил, что 
компания уже приобрела зда-

ние в Красноярске, делает там 
ремонт. «Это будет около полу-
тора тысяч рабочих мест», — до-
бавил он.

Путин поинтересовался, го-
товы ли работники ехать в Крас-
ноярск из Москвы. «Или все-та-
ки основной контингент буде-
те набирать прямо на месте, в 
Красноярске? Ведь это специ-
алисты должны быть высокого 
(уровня) и узкого профиля», — 
спросил глава государства. Гла-
ва «РусГидро» заявил о готовно-
сти жителей Москвы поехать в 
Сибирь. «Да. К сожалению, та-
кого количества профильных 
специалистов в Красноярске 
набрать не можем. Мы будем ча-
стично набирать специалистов 
на месте, но основных специа-

листов мы собираемся перево-
зить из Москвы с семьями. Для 
этого разработана релокаци-
онная программа, продуманы 
определенные пакет ыи еди-
новременная выплата. В рамках 
релокационного пакета у нас 
предоставляются квартиры со-
трудникам», — рассказал он, до-
бавив, что коллектив компании 
положительно относится к это-
му процессу, хотя Красноярск 
находится далеко от Москвы.  
«Зато, как вы сказали, он (офис. 
— Прим. «РГ»)  будет в центре 
всех ваших производственных 
интересов и площадок», — отре-
агировал Путин.  

Один из приоритетов «РусГидро» — 
Дальний Восток, рассказал 
президенту Виктор Хмарин.

Михаил Мишустин призвал активизировать работу по укреплению технологического суверенитета РФ и Беларуси в Союзном государстве.

А К Ц Е Н Т

На сегодняшний момент «РусГидро» — 
лидер в производстве энергии 
на базе возобновляемых источников

ПРОВЕРКА СЛУХА Минстрой 
опроверг разработку 
льготной ипотеки 
для чиновников

Чиновычитание

Марина Трубилина, Ольга Игнатова

Минстрою неизвестно о разработке льготной ипотеч-
ной программы для чиновников. Об этом на пресс-кон-
ференции, отвечая на вопрос «РГ», сказал заммини-
стра строительства и ЖКХ Никита Стасишин.

«Я не слышал, что разрабатывается какая-то льгот-
ная ипотечная программа для чиновника, строителя 
и работника ЖКХ. Не в обиду нашим трем професси-
ям. У нас есть более важные категории граждан, кото-
рым необходимы все-таки более льготные условия на 
улучшение жилищных условий, — отметил Стасишин. 
— Это молодые семьи, многодетные семьи, это семьи с 
детьми-инвалидами, это на сегодняшний день работ-
ники оборонно-промышленного комплекса. Да, в пра-
вительстве ведется диалог по дополнительным про-
граммам льготного ипотечного кредитования. Но мне 
неизвестно о программах льготных для чиновников, 
строителей и сотрудников ЖКХ».

Ранее о планах 
минфина предста-
вить в правитель-
ство предложения 
о совершенствова-
нии системы жи-
лищных гарантий 
для госслужащих 
сообщил РБК. Речь 
идет о льготной 
ипотеке, это должно 
мотивировать чи-
новников к «эффек-
тивному труду», 
уточняет издание. 

«Мы, скорее всего, комплексно подойдем к предло-
жениям в случае необходимости изменения льготных 
ипотечных программ в течение, наверное, полутора 
месяцев. С учетом приоритизации тех категорий гра-
ждан, о которых мы сегодня с вами говорим. Но точно 
не о чиновниках и иже с ними», — добавил Стасишин.

«Льготная ипотека для госслужащих — интерес-
ная идея, которая позволит решить несколько задач: 
во-первых, увеличить численность служащих, кото-
рые смогут улучшить жилищные условия, не дожида-
ясь в очереди получения субсидии. Во-вторых, обес-
печить длительные трудовые отношения с учетом не 
очень высоких заработков госслужащих, занимающих 
должности ведущих и главных специалистов», — пояс-
нил профессор Финансового университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафонов. В-третьих, по его сло-
вам, это экономия бюджетных средств, поскольку сто-
имость компенсации ставок ниже, чем размер субси-
дии на приобретение полноценного жилья.

Между тем выдачи ипотеки в феврале упали при-
мерно на 15% по сравнению с февралем прошлого года 
(отчасти это связано с высокими показателями про-
шлогоднего февраля). «Мы договорились, что посмот-
рим еще март, и в апреле по итогам первого квартала 
и, может быть, первых двух недель апреля сформиру-
ем свои предложения, которые будут направлены на 
единственный для нас важный результат — не допу-
стить сокращения объемов выдачи ипотечных креди-
тов», — сказал Стасишин. 

Объемы выдачи ипотеки напрямую влияют на 
объем аккумулирования средств на счетах эскроу. 
А это влияет уже на эффективную ставку по кредитам 
застройщиков и на стоимость квартир, подчеркнул 
Стасишин. В каждом кредитном договоре застройщи-
ка с банком есть параметры скорости продаж жилья. 
При их несоблюдении банки могут потребовать уве-
личения объема собственных средств застройщи-
ка в проекте, либо снизить объемы авансирования. 
А это может привести к переносу сроков ввода домов. 
Массового появления обманутых дольщиков ожидать 
не стоит. Но может возникнуть риск раскрытия счетов 
эскроу и возврата денег покупателям. 

Ожидать существенного снижения цен на жилье 
не стоит, считает Стасишин: из-за подорожания ряда 
стройматериалов, проектного финансирования, со-
кращения темпов продаж, с учетом декларируемого 
качества проектов, цены земли и инфраструктуры.  

ЗДРАВСТВУЙТЕ, 
ВЫ ДОЛЖНИК

В таких случаях, про-
должают авторы зако-
нопроекта, человек, 

на имя которого выдан кредит, 
не имеет никакой возможности 
узнать об этом и вовремя при-
нять необходимые меры. В ка-
кие проблемы потом это вы-
льется, говорить не надо.

«В этой связи необходимо 
обеспечить возможность для 
граждан оперативно получать 
информацию о взятых на их 
имя кредитах, — полагают раз-
работчики документа. — В со-
ответствии с данным законо-
проектом, кредитные и микро-
финансовые организации бу-
дут обязаны уведомлять гра-
ждан о том, что на их имя был 
оформлен договор о потреби-
тельском кредите или микро-
займе». 

Это уведомление должно 
быть отправлено в личный ка-
бинет портала госуслуги.

Напомним, в информа-
ционной системе арбитраж-
ных судов существует система 
«Электронный страж», кото-
рый уведомляет подписчиков 
о поданных против них исках. 
В юридическом сообществе на-
деются, что со временем нечто 
подобное появится и в судах об-
щей юрисдикции. Если же бу-
дет принят внесенный сейчас 
в Госдуму проект, то на порта-
ле госуслуг появится система, 
которую можно будет назвать 
«Финансовый страж». В идеале, 
конечно, уведомлениям стоило 
бы приходить еще до того, как 
деньги выданы. Но как в итоге 
получится и получится ли, по-
смотрим.

В любом случае, если чело-
век на деле кредит не брал, долг 
с него должны списать. Банк 
же, не проявивший достаточ-
ной осмотрительности, обя-
зан компенсировать человеку 
убытки. В том числе моральный 
ущерб.

Согласно правовым пози-
циям Верховного суда России, 
банки как профессиональные 
участники должны принимать 
повышенные меры предосто-
рожности при выдаче креди-
тов дистанционным способом. 
Недавно он направил на новое 
рассмотрение дело о призна-
нии недействительным кредит-
ного договора, заключенно-
го через мобильное приложе-
ние. Изначально нижестоящие 
инстанции в том деле отклони-
ли мольбы человека и призна-
ли за ним долг. Хотя «должник» 
обращал внимание на стран-
ные обстоятельства: «сделка» 
произошла в подозрительное 
время — с 4 до 5 утра, а получен-
ные от банка 480 тысяч рублей 
тут же переведены на счета тре-
тьих лиц. Верховный суд стра-
ны обязал еще раз рассмотреть 
это дело и прислушаться к до-
водам гражданина.

В свою очередь, Второй кас-
сационный суд общей юрисдик-
ции при рассмотрении похоже-
го дела обратил внимание на 
другое обстоятельство. От лица 
некой жительницы столицы 
был получен кредит на сумму 
более 830 тысяч рублей. Деньги 
сразу были переведены на ка-
кой-то сомнительный счет и тут 
же растворились. Кассацион-
ный суд подчеркнул, что в дан-
ном случае факт подачи заявки 
на получение клиентом креди-
та и незамедлительная выдача 
банку распоряжения о пере-
числении кредитных денежных 
средств в пользу третьего лица 
должны были вызвать опре-
деленную настороженность у 
банкиров. А значит, все надо 
было перепроверить.

Ведь в обычной ситуации, 
если человек берет кредит, он 
оставляет деньги на своем сче-
ту. И они там лежат какое-то 
время. Если же он сразу пере-
водит какому-то продавцу, то 
в честной ситуации мотивы, 
как правило, прозрачны. Допу-
стим, деньги ушли в автосалон. 
Распознать же сомнительную 
ситуацию для профессионала 
не составляет труда. Поэтому 
система уведомлений выгод-
на не только гражданам, но и 
банкам. Потому что будет шанс 
вовремя остановить ненужный 
процесс. 

Еще один правовой момент: 
если гражданин заблокирует 
сим-карту, а мошенники на нее 
получат кредит, отвечать дол-
жен сотовый оператор.  

1

Банки обязаны 
проявлять 
повышенную 
бдительность 
при выдаче 
гражданам 
онлайн-кредитов

— На что обратить внимание 
при выборе кредита. Эксперт 
назвала пять важных нюансов 
rg.ru/art/2507452
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Ожидать 
серьезного 
снижения цен 
на жилье пока 
не стоит, считают 
в минстрое

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин наградил медалью школьника 
из Брянской области

Президент РФ Владимир Путин наградил медалью «За отвагу» школьни-

ка Федора Симоненко из Брянской области. 

В указе главы государства отмечается, что награда присуждена «за му-

жество, отвагу и самоотверженность, проявленные при исполнении гра-

жданского долга».

10-летний Федор получил медаль за то, что, несмотря на ранение во вре-

мя нападения украинских диверсантов на Климовский район Брянской 

области, смог вывести маленьких девочек из-под обстрела и помог им 

спрятаться.
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ФАКТЫ

ООН УЛИЧИЛА КИЕВСКИЙ РЕЖИМ В ПЫТКАХ

Иван Петров

В
ооруженные силы Украи-
ны бесчеловечно обраща-
ются с российскими воен-

нопленными — их пытают и каз-
нят, грубейшим образом нару-
шая Женевскую конвенцию. Та-
кой вывод опубликован в специ-
альном докладе ООН.

Только на основе открытых 
источников и свидетельских 
показаний было установлено, 
что с начала спецоперации ки-

евский режим казнил не менее 
25 российских военнопленных. 
В частности, как минимум 11 
российских солдат, сдавшихся в 
плен, были казнены в Макеевке. 

В селе Новая Басань в Черни-
говской области были казнены 
как минимум 7 российских сол-
дат, их тела пытались закопать. 
Инспекторы ООН побеседова-
ли с 229 российскими военно-
пленными, и 113 из них пожа-
ловались на постоянные пытки 
и другие формы жестокого об-

ращения. Бойцам стреляли под 
ноги, часами избивали, резали 
ножами.

«Украинские националисты 
наряду с наемниками из США 
верят в свое право безнаказан-
но нарушать международное 
право в ходе конфликта на Укра-
ине, с этим и связано бесчело-
вечное обращение с пленны-
ми», — написал вчера в соцсетях 
первый заместитель постоянно-
го представителя РФ при ООН 
Дмитрий Полянский.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

РАНЕН НА ЗЕМЛЕ, ВОЮЕТ В НЕБЕ 

Анна Юркова, Донецкая 

Народная Республика

К
ак известно, штурмови-
ки — это теневые развед-
чики. В их рядах только 

сильные духом люди, не жале-
ющие себя и готовые вытащить 
товарища из-под смертельно-
го огня противника. В Донбас-
се мы познакомились с 27-лет-
ним Виктором, инструктором 
по подготовке расчетов разве-
дывательных БПЛА. В декабре 
в Ростове-на-Дону он был на-
гражден медалью «За отвагу» 
и после тяжелейшего ранения 
вернулся в свою диверсионную 
штурмовую группу «Ветера-
ны», чтобы обучать операторов 
БПЛА в боевых условиях. 

Встретились с Виктором (по-
зывной Дон) в натопленной ар-
мейской палатке, расположен-
ной в одном из полевых лагерей 
недалеко от Донецка. Вдоль стен 
развешаны трогательные пись-
ма от школьников со словами 
благодарности, в нише — акку-
ратно сложено добытое у ВСУ 
снаряжение и оружие, деревян-
ные нары укрыты спальными 
мешками. 

Не сразу замечаю в углу хо-
дунки: в июне прошлого года 
в ходе ожесточенных боев на 
Харьковском направлении ря-
дом с Доном взорвалась мина, 
ударная волна сломала ребра и 
позвонок, отчего у него времен-
но отнялись ноги. В госпитале 
он пролежал почти 2,5 месяца.

— Ранение получил рядом с 
так называемым шервудским 
лесом, густой лиственной ча-
щей под Изюмом, где шли тя-
желые бои, — говорит Виктор. — 
Спас бронежилет. Вообще не ду-

мал, что останусь в живых: дома 
нейрохирург удивился, сказав, 
что полученные травмы были 
несовместимы с жизнью. 

Все произошло в короткий 
миг. Взрывная волна подбро-
сила парня вверх со всей гро-
моздкой амуницией и швырну-
ла о землю. Горячие осколки на-
сквозь прошили находившегося 
рядом товарища, самого же его 
с парализованными конечно-
стями оттащил друг-снайпер. 
На бронированной машине его 
сначала домчали до госпиталя 
в Изюме, потом переправили в 
Белгородскую область и нако-
нец — в больницу нейрохирур-
гии имени академика Бурден-
ко. Там врачи срочно положили 
Дона на операционный стол, из-
влекли из позвоночника оско-
лок длиной… 2,5 сантиметра. 

И хотя Виктору предстоит 
пройти долгий курс реабили-
тации, он уже вернулся к ребя-
там-бойцам. 

Сажусь рядом с ним: стат-
ный, высокий, глубоко поса-
женные глаза глядят на тебя 
прямо, в левом ухе поблескива-

ет серьга-полумесяц — отличи-
тельный символ донских каза-
ков, который еще Михаил Шо-
лохов описывал в своем знаме-
нитом романе «Тихий Дон». 

— Родился я в Кировской об-
ласти, но мои предки — донские 
казаки, поэтому стараюсь хра-
нить их традиции. Серьгу не 
снимаю вообще, — признает-
ся он с улыбкой. — Я единствен-
ный сын в семье, а сейчас уже 
и единственный защитник. За 
ситуацией в Донбассе наблю-
дал с 2014 года и четко пони-
мал, что в случае возникнове-

ния масштабной войны буду 
там. Еще за несколько лет до 
спецоперации начал готовить-
ся: во-первых, подобрал сна-
ряжение, тренировался в ле-
сах со страйкбольным автома-
том, чтобы отработать тактику 
стрельбы, диверсионных ма-
невров, засады, контрзасады. 

В зону СВО Виктор отпра-
вился добровольцем 28 мар-
та прошлого года. Признается, 
это была единственная возмож-
ность встать на защиту Донбас-
са с оружием, так как в армии 
он не служил. Помешал крими-
нальный эпизод: в 19 лет загре-
мел в тюрьму за драку. Несмот-
ря на это парень поступил в Вят-

ский госуниверситет на биоло-
гический факультет, увлекался 
спортом, писал стихи. 

В свой первый бой он всту-
пил при занятии села Великая 
Камышеваха в Харьковской об-
ласти. В апреле деревня находи-
лась под контролем 93-й меха-
низированной бригады ВСУ. 

— Мы начали их экспрессив-
но давить. Я как раз выдвинул-
ся экипажем на вторые сут-
ки штурма, — вспоминает Вик-
тор. — Прошли по пояс болото, 
и взяли оставшуюся часть села 
за один день. Когда ступили на 
улицы, понял, что украинцы не 
ожидали встретить пехоту, так 
как их наступательные меро-
приятия были рассчитаны про-
тив бронетехники. Тем не ме-
нее, два пулеметных взвода там 
имелись. Также присутствова-
ла снайперская противотанко-
вая пушка «Рапира», она бьет 
точнее и очень шустро. 

Штурмовик подчеркивает, 
что воюет не с братскими укра-
инцами, а с нацистами. «Они 
мнят себя патриотами страны 
и при этом развалили ее. Чего 

стоит только закон «Об осо-
бом правовом статусе польских 
граждан». Основная идея кото-
рого — право любого граждани-
на Польши быть избранным на 
госдолжность, занимать клю-
чевые посты на стратегических 
предприятиях Украины», — рас-
суждает он. 

Находясь в госпитале, а по-
том, проходя курсы реабилита-
ции, Дон продолжал свое обуче-
ние, читал о специфике работы 
дронов, как с их помощью вести 
поиск и разведку целей с после-
дующей выдачей координат ар-

тиллерийским подразделени-
ям. И за полгода разработал соб-
ственную программу подготов-
ки операторов.

— По моей методике расчет 
БПЛА — это готовая диверсион-
ная разведывательная группа, 
которая не просто предполага-
ет тандем оператора и помощ-
ника, а включает снайпера, ме-
дика, водителя, — продолжает 
Виктор. — И боевые задачи они 
должны выполнять автономно: 
то есть после запуска «птички» 
наблюдать за территорией, мас-
кироваться, при необходимости 
окапываться, в случае угрозы 
перехвата управления быстро 
перемещаться. 

На Украине применение 
БПЛА приняло беспрецедент-
но массовый характер. Поми-
мо специализированных во-
енных беспилотников против-
ник очень активно использует 
гражданские аппараты. Тот же 
FPV-дрон (с очками виртуаль-
ной реальности) в состоянии 
летать на минимальных высо-
тах, обходить препятствия и 
перемещаться до 10 километ-
ров (чаще используется в каче-
стве камикадзе). Но, по словам 
штурмовика, он успешно рабо-
тал и с маленьким дроном DJI, 
находил с его помощью скры-
тые позиции врага — брониро-
ванные машины и танки. Даже 
минимальное число беспилот-
ников дает нашим штурмо-
викам хороший результат, а, 
представляете, если бы их хва-
тало?  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот танковый экипаж Южного военного округа своими умелыми действиями сорвал попытку украинских подразделений прорвать нашу оборону на одном из направлений спецоперации. 

А К Ц Е Н Т

Спас бронежилет. Вообще не думал, 
что останусь в живых: дома нейрохирург 
удивился, сказав, что полученные 
травмы были несовместимы с жизнью

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА ПОТЕРЯЛА В АРТЕМОВСКЕ ЗА НЕДЕЛЮ ПОЛТОРЫ ТЫСЯЧИ СОЛДАТ

Юрий Гаврилов

С 
начала года в Киеве с 
различных трибун и 
в высоких кабинетах 
твердят о скором на-
ступлении ВСУ. На-
зывались даже его 
возможные сроки 
и предполагаемые 
участки прорыва. 

Однако в последние дни тональ-
ность подобных утверждений 
резко изменилась.

Зеленский вдруг признал, что 
Украина пока не может начать 
контрнаступление, так как в ее 
армии наблюдается серьезная 
нехватка вооружения. Далее сле-
довала уже привычная мантра о 
необходимости активнее снаб-
жать киевский режим западны-
ми дальнобойными средствами 
поражения, самолетами, танка-
ми и прочим. 

В НАТО разводят руками: 
мол, даем, что можем. Опусто-
шать и дальше свои арсеналы 
ради призрачной надежды, что 
Украина в конце концов победит 
Россию, там готовы. Но в реаль-
ность подобного сценария, по-
хоже, уже не верят даже самые 
яростные русофобы. 

К примеру, замглавы МИД 
Польши Павел Яблоньский в 

эфире радиостанции Эр-эм-эф 
открыто сказал, что его страна 
не собирается передавать Киеву 
все имеющиеся у нее истребите-
ли МиГ-29. Дескать, обещанные 
четыре самолета переправим, а 
дальше видно будет…

«То анонсированное появле-
ние огромной массы натовской 
военной техники из-за рубе-
жа — оно пока не состоялось. То 
есть мы пока не видим активного 
участия этой техники массово. 
Да, она встречается на фронте. 
Но говорить о десятках и сотнях 
единиц боевой техники пока нам 
не приходится. И наступление, 
оно, скорее всего, действительно 
отложено украинскими силами. 
Прежде всего, из-за того, что они 
пока недоэкипированы», — вы-
сказал свою точку зрения в эфи-
ре телеканала «Россия 24» со-
ветник врио главы ДНР Ян Гагин.

По его мнению, на военные 
планы Киева относительно До-
нецкой Народной Республики 
серьезно влияет ситуация на 
самых горячих направлениях 
фронта в ДНР, таких как Арте-
мовск, Авдеевка и Угледар. Дей-
ствующие там российские силы 
сковывают достаточно суще-
ственные силы противника. 

«Для того, чтобы перейти в 
какое-то контрнаступление, им 
нужно сначала решить вопро-
сы на этих направлениях: либо 
уйти в эффективную оборону, 
либо вернуть города. Пока ни 
того, ни другого у них нет», — от-
метил Гагин. 

Украинский ресурс Military 
Media Center сообщил, что на 
позициях ВСУ под Артемовском 
побывал командующий Сухо-
путными войсками Александр 
Сырский. Он, напомним, не так 

давно анонсировал наступле-
ние в этом районе. А теперь, по 
данным MMC, был вынужден 
принять «ряд оперативных ре-
шений, направленных на уси-
ление наших возможностей по 
сдерживанию». 

Не знаем, как с «усилени-
ем возможностей», но о сокра-
щении потерь ВСУ под Арте-
мовском генералам Зеленско-
го впору задуматься. По словам 
подполковника Народной ми-
лиции ЛНР в отставке Андрея 
Марочко, на этом направлении 
каждые сутки в среднем погиба-
ют 200 вражеских солдат. 

«Боевики за истекшую не-
делю понесли в районе Арте-
мовска около 1500 безвозврат-
ных и порядка 3000 санитар-
ных потерь. Из числа раненых 
приблизительно 20 процентов 
получили серьезные увечья. В 
дальнейшем они будут комиссо-
ваны», — сообщил офицер ТАСС. 

Тем не менее оставлять Ар-
темовск противник не собира-
ется. Более того, туда постоян-
но пытаются перебросить под-
крепления из Часов Яра и дру-
гих мест. «Украинские СМИ 
пестрят заголовками, что даже 
спецподразделения отправ-
ляют в Артемовск, чтобы ис-
пользовать в качестве пехоты. 

Это говорит, что там ситуация 
для украинских войск весьма 
критическая», — сказал Мароч-
ко в эфире радиостанции «КП». 

Об огромных потерях ВСУ 
говорят и в Минобороны Рос-
сии. Вчера официальный пред-
ставитель ведомства Игорь Ко-
нашенков сказал, что за сутки 
ВСУ не досчитались свыше 600 
солдат и множества техники. 
Кроме того, в Запорожской об-
ласти наши средства ПВО сбили 
украинский вертолет Ми-8. 

Постоянно жалуясь на не-
хватку оружия и боеприпасов, 
ВСУ, тем не менее, ежедневно 
обстреливают мирные объек-
ты Донбасса. Вчера несколько 
десятков снарядов выпустили 
по Донецку, Докучаевску, Гор-
ловке, другим городам и по-
селкам.

Чисто террористические 
методы Киев использует и для 
расправы с неугодными режи-
му людьми. Вчера попытались 
убить начальника полиции Ма-
риуполя Михаила Москвина. 
Под его машину заложили бом-
бу. Офицер получил при взрыве 
легкую контузию.  

А К Ц Е Н Т

Зеленский признал, что Украина 
пока не может начать контрнаступление, 
так как в ее армии наблюдается 
серьезная нехватка вооружения

АРСЕНАЛ

НЕПРОНИЦАЕМЫЙ КУПОЛ ОТ ДРОНОВ

Александр Степанов

К
иевский режим в очеред-
ной раз решил атаковать 
беспилотником «Стриж» 

объекты на территории России. 
Объектом для атаки украинцы 
выбрали Тульскую область. Од-
нако, благодаря новейшей си-
стеме радиоэлектронной борь-
бы «Поле-21», беспилотник, 
начиненный взрывчаткой, был 
выведен из строя.

По данным минобороны, 
попытку атаки совершил в 
воскресенье, 26 марта, беспи-
лотный летательный аппарат 
типа «Стриж» (Ту-141) в удар-

ном исполнении. Этот тип тя-
желых беспилотников был раз-
работан в СССР еще в 70-х годах 
прошлого столетия. «Стрижи» 
предназначались для разведки 
целей в глубине обороны про-
тивника. 

Дроны запускались со спе-
циальных пусковых установок 
открытого типа с рельсовой 
направляющей. Они были осна-
щены средствами бортовой раз-
ведки, которые позволяли полу-
чать информацию в режиме он-
лайн. 

Система управления «Стри-
жа» позволяла контролировать 
его движение и маневры, а так-

же выполнять автоматический 
полет в определенных режимах. 
Этот беспилотник довольно за-
метная воздушная цель.

Его длина более 14 метров, 
размах крыла — около 4 мет-
ров. Весит беспилотник более 
5 тонн. Он способен развивать 
скорость до 1100 км/ч и преодо-
левать дистанцию до тысячи 
километров. Ту-141 «Стриж» 
стал первым серийным беспи-
лотным летательным аппара-
том, произведенным в СССР. 
Предприятие по производству 
«Стрижей» находилось в Харь-
кове Украинской ССР. После 
развала СССР все мощности по 

производству этого типа бес-
пилотников остались на Укра-
ине. Нет открытых данных о 
том, сколько этих дронов сей-
час осталось в незалежной. По-
нятно, что производство «Стри-
жей» не ведется. Скорее всего 
их собирают из того, что оста-
лось в запасниках.  

Конечно, «Стриж» считает-
ся дроном прошлого столетия. 
Сейчас он абсолютно бесполе-
зен как разведчик. Однако укра-
инские военные решили его ис-
пользовать как дрон-камика-
дзе. При поддержке вездесущих 
американцев беспилотник был 
модернизирован. Появилась 
возможность переносить фу-
гасные бомбы ОФАБ-100-120, 
а также контролировать полет 
дрона с помощью системы спут-
никового наведения. 

Как отметил военный экс-
перт Алексей Леонков, проник-
новение «Стрижа» на террито-
рию Тульской области говорит о 
том, что его вели через спутник 
сложным маршрутом, который 
предполагал облет участков, где 
дежурили наши средства ПВО. 

«Конечно, если бы этот дрон 
запустили по прямой, он тео-
ретически смог бы долететь до 
Москвы, но практически его бы 
сбили сразу после пересечения 
границы. 

Поэтому натовские курато-
ры Украины разработали хит-
рый полетный план, который 
предполагал уход от наших си-
стем ПВО. Но они не рассчита-
ли, что помимо ракет у нас на 
вооружении также имеются 
средства РЭБ, которые прекрас-
но фиксируют беспилотники и 
могут на них воздействовать». 

С небес на землю укра-
инский беспилотник  спу-
стил новейший российский 
комплекс радиоэлектронной 
борьбы «Поле-21». 

Ха р а к т е р и с т и к и  э т о г о 
комплекса засекречены. Из-
вестно, что «Поле-21» в пер-
вую очередь предназначен 
для борьбы с высокоточным 
оружием и беспилотными 
летательными аппаратами. 
Комплекс способен создавать 
непроницаемый купол помех 
и тем самым подавлять аппа-
ратуру привязки к глобальным 
спутниковым и радионавига-
ционным системам. 

Комплекс может контро-
лировать  воздушное  про-
странство в радиусе более 50 
км. Он позволяет поставить в 
зоне своей ответственности до 
сотни постов радиопомех. 

По словам Алексея Леонко-
ва, комплексы были приняты 
на вооружение в 2016 году и 
уже успели себя хорошо заре-
комендовать как на учениях, 
так и в зонах конфликтов в Си-
рии и Нагорном Карабахе. «В 
Карабахском конфликте этот 
комплекс зарекомендовал себя 
с очень хорошей стороны. По-
сле того, как он встал на дежур-
ство в Степанакерте, там была 
создана зона, в которую не мог-
ли проникнуть ни баражиру-
ющие боеприпасы, ни беспи-
лотники. Система способна не 
только глушить сигналы, но и 
вносить в них искажения, фор-
мируя ложные координаты. Как 
только они залетали в зону дей-
ствия «Поле-21», они теряли 
управление и падали», — гово-
рит Леонков.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Комплекс РЭБ «Поле-21» может контролировать воздушное пространство в радиусе более 50 километров. 

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2523127
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Свой опыт штурмовика-разведчика 
Дон использовал при разработке 
тактики взаимодействия с беспи-
лотниками.
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ПРАВО В споре о топливных 
картах в Тверской области 
всплыли новые обстоятельства

Как из воздуха 
деньги делать

Екатерина Некрасова

Разбирательство по делу о топ-
ливных картах вышло на но-
вый уровень. О сути мы расска-
зывали в статьях «Серые по-
токи и их истоки» и «Хаос на 
бензоколонках». Все нача-
лось со спора компаний «Тер-
минал Сервис» и «Виакард». 
Первая была оператором топ-
ливных карт для расчетов на 
АЗС, вторая отвечала за про-
граммное обеспечение. В 2018 
году «Виакард» выиграл иск 
о взыскании задолженности, 
штрафов и неустойки. В 2019 
году «Терминал Сервис» при-
знали банкротом, позже бре-
мя выплат легло на сбытовые 
общества нефтяных компаний 
ряда регионов, на АЗС кото-
рых принимались топливные 
карты банкрота. По инициати-
ве «Виакарда» 17 физических 
и юрлиц были привлечены к 
субсидиарной ответственно-
сти по долгам «Терминал Сер-
виса». В их числе оказались 
«Тверьнефтепродукт», «Тат-
нефть-АЗС-Запад» и др. 

Арбитражный суд Моск-
вы 22 июля 2022 года в рамках 
банкротного дела «Терминал 
Сервиса» постановил взыскать 
в пользу «Виакарда» 6,5 млрд 
рублей компенсации за нару-
шение исключительных прав 
и неустойки (истец просил 
взыскать 28,4 (!) млрд). Это 
бремя также ложилось на сбы-
товые компании, что грозило 
им разорением. Расплачивать-
ся пришлось бы имуществом, 
а кто по итогу стал бы новым 
собственником инфраструкту-
ры — большой вопрос. 

В ноябре 2022 года Девя-
тый арбитражный апелляци-
онный суд отменил это нашу-
мевшее решение и отказал 
«Виакарду». Кстати, «Виа-
кард» изначально отсудил у 
«Терминал Сервиса» более 95 
млн рублей, включая задол-
женность за услуги процессин-
га в 0,8 млн. То есть реального 
долга было всего 800 тысяч, а 
остальное — штрафы. В питер-
ских делах в 2016 и 2018 годах 
№ А56-92673/2016, № А56-
109086/2018 «Виакард» заяв-
лял о взыскании штрафов и 
компенсаций на общую сумму 
более 5 млрд рублей за нару-
шения в отношении программ-
но-аппаратного комплекса 
VIACARD.Proc, что, собствен-
но, и послужило уходом «Тер-
минал Сервиса» в банкрот-
ство. «Виакарду» показалось 
мало, и он решил в рамках уже 
банкротного дела «Терминал 
Сервиса» № А40-168513/2018 
взыскать еще 28,4 млрд руб-
лей штрафов и компенсаций 
за нарушения все с тем же про-
граммным обеспечением и 
терминалами. 

Другие вердикты показыва-
ют, что доказательная база ист-
цов разрушается. Апелляция 
установила, что выводы сто-
личного арбитража о наличии 
у кредитора упущенной выго-
ды в сумме более 6 млрд рублей 
не соответствуют закону и об-
стоятельствам дела. Таких до-
ходов у «Виакарда» за период, 
предшествующий разрыву до-
говорных отношений с «Терми-
нал Сервисом», не было. Раз-
мер вознаграждения за обес-
печение транзакций в системе 
процессинга составлял незна-
чительную сумму. Годовая при-
быль «Виакарда» в среднем 
составляла 275 тысяч рублей. 
Доводы суда о необходимости 
взыскания компенсации в 5 
млрд апелляция признала не-
верными и отметила, что до-
воды кредитора об утрате про-
граммного обеспечения из-за 
виновных и противоправных 
действий «Терминал Сервиса» 
надлежащими доказательства-
ми не подтверждены. 

Это ставит под сомнение 
и другие выводы, сделанные 
ранее судами. Апелляция ука-
зала, что заявленная креди-
тором утрата программного 
обеспечения была установле-
на исключительно на основа-
нии заявления самого креди-
тора и его собственной оценки 
(акта от 28.01.2019), что про-
тиворечит имеющимся в деле 
обстоятельствам нормального 
функционирования программ-
но-аппаратного комплекса 
вплоть до февраля 2019 года. 
А не могут ли указанные собы-
тия являться звеньями проду-
манной схемы, целью которой 
является многомиллиардное 
обогащение (с использова-
нием правового института 
банкротства не по его предна-
значению) за счет сбытовых 
обществ нефтяных компаний? 
Об этом говорили и участники 
круглого стола, прошедшего в 
Госдуме. 

Интересы кредиторов «Тер-
минал Сервиса» представ-
ляет адвокатское бюро «Ру-

стам Курмаев и Партнеры», 
управляющим партнером ко-
торого является Рустам Му-
саевич Курмаев. А гендирек-
тором и учредителем этого 
ООО значится Муся Курмаев. 
Он же гендиректор и учреди-
тель ООО «РКК Капитал», еще 
одного участника разбира-
тельства. Кроме «Виакарда» у 
«Терминал Сервиса» имеются 
другие кредиторы. В 2019 году 
«Виакард» уступил право тре-
бования части долга «Терми-
нал Сервиса» компании «Кар-
дпрофит», переуступившей 
долг «РКК Капиталу». В дру-
гом случае ООО «ВМ-ТрансЛо-
гистик», включенное в тре-
тью очередь реестра требова-
ний кредиторов «Терминал 
Сервиса», переуступило долг 
ООО «СМТ», которое пере-
уступило его «РКК Капиталу». 
В 2020 году суд принял реше-
ние о процессуальной замене 
«Виакарда» на правопреем-
ника — ООО «Виатех». Будто 
кто-то «множил» кредиторов. 
Вишенка на торте: «РКК Капи-
тал» до 28.12.2022 года числи-
лось учредителем… ООО «Тер-
минал Сервис» с долей 80%. 
Разобраться в такой схеме не-
легко, и если бы кто-то захотел 
запутать суд, лучше способа, 
наверное, не придумать. 

Среднесписочная числен-
ность работников «РКК Капи-
тала» — 1 человек, «Виакарда» 
— 1 человек, «Виатеха» — 1 че-
ловек, «Кардпрофита» — 2 че-
ловека, «СМТ» — 3 человека… 
Такие «гиганты» претендуют 
на взыскание миллиардов со 
сбытовых компаний. В 2021-
м по заявлению конкурсно-
го управляющего «Терминал 

Сервиса» Марии Солтовец 
суд наложил обеспечитель-
ные меры. Это стало основани-
ем для ареста имущества «СО 
«Тверьнефтепродукт» и дру-
гих «субсидиарных должни-
ков», на год парализовавшего 
стабильную работу предприя-
тий. В декабре 2022-го «Тверь-
нефтепродукт» добилось сня-
тия обеспечительных мер, но 
недавно суд по апелляцион-
ным жалобам «РКК Капита-
ла», «Виакарда» и Солтовец 
отменил это решение, вернув 
арест имущества. 

По заявлениям «Тверьнеф-
тепродукта» и «Сургутнефте-
газа» были возбуждены уго-
ловные дела на неустановлен-
ных лиц из числа работников 
компаний «Виакард», «РКК 
Капитал» и «Кардпрофит» по 
признакам приготовления к 
преступлению и подозрению в 
мошенничестве, совершенном 
организованной группой либо 
в особо крупном размере. Удив-
ляет, что установить подозре-
ваемых в компаниях с одним 
работником пока не удалось. 

СМИ пишут, что еще не по-
ставлена окончательная точка 
и в истории предполагаемого 
рейда на системообразующие 
предприятия России, в кото-
ром выигрыш из штрафов и 
компенсаций в 236 млн рублей 
с «Терминал Сервиса» пред-
полагалось получить за счет 
оспоренных сделок на 1,3 млрд 
рублей с компаний «Тверь-
нефтепродукт», «Татнефть» и 
«Нефтьмагистраль». Сбытови-
кам остается надеяться на ре-
зультат работы следственных 
органов. 

«Мы имеем все косвенные 
признаки, что перед нами мо-
шенничество, рейдерский за-
хват и экономический терро-
ризм», — резюмировал во вре-
мя слушаний в Госдуме эконо-
мист Михаил Делягин. Возни-
кает новый вопрос: а кто ко-
нечный заказчик «схемы», ка-
кова его цель — захват активов 
ради наживы или (а вдруг?!) 
подрыв экономики регионов 
России? Неужели мы станем 
свидетелями того, как ту же 
Тверскую область поразит де-
фицит бензина из-за банкрот-
ства основного игрока топлив-
ного рынка? Не каждый осме-
лится атаковать системообра-
зующие предприятия.   

ФИНАНСЫ Банковский кризис в США пока не сбавляет обороты и может 
спровоцировать снижение мировых цен на сырье

Двойная задача
Гульнара Вахитова

П
о к а  о  з а в е р ш е н и и 
банковского кризиса в 
США говорить, видимо, 

не приходится. В пятницу вече-
ром американские регуляторы 
собрались на экстренное засе-
дание Совета по надзору за фи-
нансовой стабильностью. Перед 
финансовыми властями США 
встала дилемма — включить 
«печатный станок» для спасе-
ния банков или держать в узде 
инфляцию с помощью регули-
рования учетной ставки Феде-
ральной резервной системой 
(ФРС). Тем не менее аналитики, 
опрошенные «Российской газе-
той», считают, что из-за обособ-
ленности российских банков от 
западных финансовых институ-
тов прямого влияния финансо-
вой турбулентности в США на 
экономику России не будет. 

Пока ФРС декларирует на-
мерение продолжать снижать 
инфляцию в соответствии со 
своим мандатом и одновремен-
но предпринимает меры, чтобы 
не допустить системный финан-
совый кризис, указывает руко-
водитель отдела макроэкономи-
ческого анализа «Финама» Оль-
га Беленькая. 

С точки зрения экономики 
финансовый кризис опасен тем, 
что банки в это время борют-
ся за выживание и лишаются 
возможности кредитовать биз-
нес и население, что вызывает 

острую рецессию уже в реаль-
ном секторе экономики США. 
«Есть и вероятность «мягкой 
посадки» — системного кризи-
са не будет, но для банков воз-
растет стоимость фондирова-
ния и ужесточится регулирова-
ние, что приведет к ужесточе-
нию условий кредитования биз-
неса и домохозяйств и сокраще-
нию кредитования, в результате 
внутренний спрос ослабнет, а 
инфляция замедлится. Это поз-
волит быстрее достичь того ре-
зультата, который ФРС пытает-
ся достичь повышением ставки. 
Такой сценарий стал бы наибо-
лее благоприятным», — считает 
Беленькая.

Ранее глава ЦБ Эльвира На-
биуллина говорила, что ситуа-
ция в банковской системе США 
и Европы напрямую не влияет 
на российский финансовый сек-
тор, но добавляет неопределен-
ности относительно дальней-
шей траектории мировой эко-
номики.

Россия, как справедливо по-
лагает ЦБ РФ, достаточно хоро-
шо защищена от мирового кри-
зиса со стороны финансовых 
рынков из-за санкций, признает 
аналитик. «Однако главным ка-
налом влияния остается спрос 
на продукцию российского экс-
порта, прежде всего сырье, ко-
торый должен сократиться в 
случае, если риск глобального 
кризиса реализуется. Это нега-
тивно скажется на экспортных 

доходах, курсе рубля, инфляции 
и доходах бюджета», — прогно-
зирует экономист. 

Аналитик дирекции опе-
раций на финансовых рынках 
банка «Санкт-Петербург» Вик-
тор Григорьев полагает, что при 
дальнейшем усилении рисков 
потери стабильности финан-
сового сектора ФРС, вероятно, 
усилит финансирование банков 
с целью недопущения дальней-
ших банкротств в секторе. При 
этом регулятор для сохранения 
последовательности своих дей-
ствий и в целом доверия к своей 
политике, вероятно, все же по-
высит ставку до 5,25% годовых 
по верхней границе. 

«В текущей ситуации прямо-
го эффекта от возможного уси-
ления банковского кризиса на 
Западе на российский финансо-
вый сектор, вероятно, не будет 
— по итогам года банки РФ стали 
преимущественно обособлен-
ными от западных финансовых 
институтов. Тем не менее такая 
ситуация все равно будет ока-
зывать влияние на российскую 
экономику посредством цен на 
товарном рынке», — согласен он. 
Перспективы финансового кри-
зиса усиливают опасения ре-
цессии и, соответственно, более 
низкого спроса на сырье.   

Роллы закрутились
По итогам 2022 года 
объем производства 
составил 216 тысяч 

тонн. Это на 27,1% больше, чем 
в 2021 году, подсчитывают в 
Россельхозбанке. С 2017 года 
объем производства растет в 
среднем на 55% ежегодно. Если 
такая динамика сохранится, к 
2025 году рынок вырастет до 
800 тысяч тонн.

Быстрый ритм жизни совре-
менного человека, ненормиро-
ванный график и перекусы на 
бегу сформировали высокий 
спрос на готовые блюда, пояс-
няют в Россельхозбанке. Осо-
бенно быстро популярность 
готовой еды стала расти в пан-
демию. Люди из-за соображе-
ний безопасности предпочи-
тали лишний раз не ходить по 
общественным местам и дела-
ли свой выбор в пользу достав-
ки готовой еды на дом. А ресто-
ранам и кафе доставка готовых 
блюд помогла сохранить часть 
выручки. Но и по окончании 
пандемии тренд на покупку го-
товых блюд не исчерпал себя. 
По данным ЕГРЮЛ, в 2022 году 
на российском рынке было за-
регистрировано 30 тысяч пи-
щевых производств. 

В среднем житель России 
тратит на покупку готовой к 
употреблению продукции око-
ло 7% из общего объема расхо-
дов (не считая посещения кафе 
и ресторанов — доля расходов 
на них занимает еще 3,5—4%).

Оборот продаж за 2022 год в 
категориях ready to eat (еда, го-
товая к употреблению) и ready 
to cook (готовая к приготов-
лению) по отношению к 2021 
году вырос на 4,7% и составил 
более 2 трлн рублей. В топ-3 
популярных готовых блюд на 
платформе Россельхозбанка 
«Свое родное» за 2022 год во-
шли рулет с куриной начинкой, 
блинчики (с начинкой и без) и 
говяжий холодец.

В  т о р г о в ы х  с е тя х  н а и -
большей популярностью поль-
зуются салаты, выпечка, зав-
траки, а также основные го-
товые блюда, которые часто 
покупают или заказывают на 
обед: мясные или овощные 
блюда с рисом или макарона-

ми, рассказал «РГ» председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Игорь Караваев.

Несмотря на сдержанный 
характер потребительского 
спроса, популярность готовых 
продуктов у покупателей рас-
тет, соглашается он. Дело в том, 
что крупные ретейлеры в по-
следние годы много инвести-
ровали в собственные комби-
наты готового питания и тех-
нологии доставки. Что помогло 
масштабировать направление 
и снизить себестоимость гото-
вых блюд. 

«Сегодня готовая еда — не 
роскошь, а доступный, каче-
ственный и разнообразный по-
вседневный рацион для работа-

ющих россиян», — утверждает 
Караваев. По его оценке, у кате-
гории готовых продуктов еще 
есть значительный запас ро-
ста — в 2023 году как минимум 
сохранится прошлогодняя ди-
намика. Продолжит расти доля 
готовых продуктов в ассорти-
менте практически всех тор-

говых форматов, включая дис-
каунтеры, поскольку потреби-
тели оценили, что готовая еда 
— это не только удобно, но и вы-
годно.

У крупного ретейла на рын-
ке готовых блюд огромное кон-
курентное преимущество в 
сравнении с общепитом: ему не 

надо платить дорогую аренду, у 
него есть доступ к недорогим 
продуктам и развита сеть, го-
ворит вице-президент Федера-
ции рестораторов и отельеров 
Сергей Миронов. Поэтому тор-
говые сети серьезно демпингу-
ют, от чего и происходит рост 
продаж. Это серьезный удар по 
ресторанному бизнесу, прежде 
всего небольшим ресторанам. 
Доставка в ресторанах и прода-
жа блюд навынос относительно 
2021 года уже серьезно упали, 
отмечает Миронов.   

Большим спросом пользуются мяс-
ные или овощные блюда с рисом 
или макаронами.

А К Ц Е Н Т

В среднем жители России тратят 
на покупку готовой еды около 7% своего 
бюджета, без учета посещения кафе 
и ресторанов 

А К Ц Е Н Т

Финансовые власти США пытаются 
решить две задачи одновременно:
снизить инфляцию и сохранить финан-
совую стабильность путем применения 
разного набора инструментов 

ЭНЕРГЕТИКА 

Как участие 
в проектах 
на Сахалине 
сдерживает 
Японию 
от санкций

С ГАЗУ НА ГАЗ

Сергей Тихонов

Японские компании продол-
жат работать в энергетических 
проектах на Сахалине, посколь-
ку они важны с точки зрения 
обеспечения энергетической 
безопасности страны. Об этом 
заявил премьер-министр Япо-
нии Фумио Кисида, выступая 
на заседании верхней палаты 
парламента.

В результате Япония стала 
единственной страной G7, ко-
торая официально поддержала 
все санкции против экспорта 
энергоресурсов из России, но 
при этом сохранила нефтегазо-
вый бизнес в России и продол-
жит импортировать углеводо-
роды из нашей страны.

Речь не идет о нарушени-
ях санкционного режима. 
Японские компании участву-
ют в двух добывающих угле-
водороды проектах на шельфе 
Охотского моря. Первый, «Са-
халин-1», по добыче нефти. 
Второй, «Сахалин-2», по добы-
че нефти и газа, а также произ-
водству сжиженного природно-
го газа (СПГ).

Японский импорт нефти с 
проекта «Сахалин-1» был из-
начально выведен из-под дей-
ствия потолка цен на россий-
скую нефть, который вступил 
в силу 5 декабря прошлого 
года. К официальному эмбар-
го на импорт нефти из нашей 
страны Япония никогда не 
присоединялась. Получаемую 
с проекта нефть Япония мо-
жет перерабатывать сама или 
перепродавать другим стра-
нам по своему желанию.

Против российского газово-
го экспорта никаких санкций 
не принималось. Был запрет на 
поставку в Россию оборудова-
ния для производства СПГ, но 
проект «Сахалин-2» уже рабо-
тает. Единственное, на что мо-
гут повлиять эти санкции, так 
это на планы по запуску тре-
тьей линии завода по сжиже-
нию газа.

Можно вспомнить и об им-
порте Японией российского 
угля. Заявления о прекраще-
нии его закупок в нашей стра-
не звучали только от лица 
компаний. На уровне японско-
го правительства разговор шел 
только о снижении зависимо-
сти от импорта из России. Ки-
сида заявил, что Япония со-
кратила импорт нефти из Рос-
сии на 90%, а угля — на 60%. Но 
если смотреть по месяцам, то 
можно увидеть скорее нерав-
номерность объемов импорта, 
а не тренд на снижение. Напри-
мер, импорт российской неф-
ти вырос в декабре 2022 года, 
а перебои с поставками в сере-
дине прошлого года были свя-
заны с почти полной останов-
кой добычи на сахалинских 
проектах из-за ухода западных 
компаний.

Получилось так, что если 
европейские и американские 
компании почти 100-процент-
но вышли из нефтегазовых 
проектов в России, уже объ-
явив о миллиардных убытках 
из-за этого, то японские компа-
нии полностью сохранили свое 
присутствие в нашей стране. 
Более того, Япония добилась 
исключений действия запад-
ных санкций на нефть, добы-
ваемую в этих проектах. Как 
отмечает замглавы Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Алексей Гривач, 
Япония пытается лавировать 
между участием в санкцион-
ной политике под патрона-
жем США и обеспечением соб-
ственных национальных ин-
тересов. Участие в сахалинских 
проектах для нее представляет 
двойной интерес: доступ к ре-
сурсам, наиболее близко рас-
положенным к самой Японии, 
плюс они понимают, что их 
уход может усилить позиции 
Китая в этом регионе.

Что касается нашей страны, 
то такое поведение Японии, 
конечно, нам выгодно, счи-
тает Гривач. Это сдерживает 
Японию от оголтелых санкций. 
Плюс это создает некоторые 
возможности для дипломати-
ческих маневров как в отноше-
ниях с недружественной коа-
лицией, так и с дружественны-
ми странами.  

К официальному 
эмбарго на импорт 
нефти из России 
Япония не присо-
единялась

— Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев
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Возникает вопрос: 
а кто конечный 
заказчик «схемы», 
какова его цель — 
захват активов 
ради наживы 
или (а вдруг?!) 
подрыв экономи-
ки регионов 
России? 
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— Читайте также: Вытеснит ли 
юань доллар США из 
сбережений граждан
rg.ru/art/2523259

ПРОГНОЗ

Главный экономист и старший вице-президент Всемирного банка по во-

просам экономики развития Индермит Гилл считает, что для мировой 

экономики может наступить «потерянное десятилетие».

По мнению Гилла, продолжающееся снижение потенциального роста 

имеет серьезные последствия для способности мира решать все более 

широкий спектр проблем, таких как бедность, разница в доходах и изме-

нение климата, передает РИА Новости.

По расчетам Гилла, процесс снижения потенциального роста можно 

обратить вспять с помощью политики, способствующей повышению 

производительности и ускорению инвестиций. Отмечается, что если 

страны примут устойчивую, ориентированную на рост политику, то по-

тенциальные темпы роста мирового ВВП могут быть увеличены 

на 0,7 процентного пункта, до среднегодовых темпов в 2,9%. По обнов-

ленному прогнозу Всемирного банка, с 2022 по 2030 год средние потен-

циальные темпы роста мирового ВВП составят 2,2% в год.

Опасения по замедлению роста мировой экономики могут быть связаны 

с двумя обстоятельствами, говорит завлабораторией Института при-

кладных экономических исследований РАНХиГС Александр Абрамов. 

«Первое — деглобализация экономики — геополитические и другие про-

тиворечия между странами, не позволяющие координировать условия 

внешней торговли, инвестиций. Второе — многие страны включая разви-

тые, пока не могут решить проблему снижения производительности», — 

отметил он.

Подготовили Нина Егоршева, Екатерина Свинова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАДРЫ Каждый шестой 
работодатель не готов 
нанимать выпускников 
онлайн-курсов

Новичкам 
здесь не место

Ирина Жандарова

Выпускники онлайн-курсов с трудом находят работу. В 
15% компаний не готовы рассматривать резюме таких 
соискателей, говорится в исследовании SkillFactory и 
Зарплаты.ру. В основном речь идет об ИТ-специали-
стах, прошедших короткое онлайн-обучение.   

Среди причин отказа в трудоустройстве — отсут-
ствие практики и опыта (43%), завышенные зарплат-
ные ожидания (26%) и ожидания от работы (25%), а 
также неготовность работать в офисе, слабые знания и 
личное недоверие к онлайн-курсам.

В отличие от соискателей работодатели не готовы 
отказаться от высшего образования. Это по-прежнему 
важный для них пункт. Небольшие послабления были 
заметны осенью 
2022 года, когда ва-
кансий с требова-
нием о высшем об-
разовании стало 
меньше на треть, 
сообщили в Работа.
ру. Но в начале 2023 
года упоминание 
диплома в вакан-
сиях вернулось к 
прежнему уровню.  

Тренд на трудо-
устройство без выс-
шего образования 
заметен только в 
ИТ-сфере, отметили 
в SuperJob. Но и тут основную массу специалистов со-
ставляют люди с высшим образованием, их более 70% 
по всем основным направлениям. И если тестировщи-
ков с высшим образованием за три года стало меньше 
на 7% (это одна из самых удачных профессий для бы-
строго обучения), то программистов JavaScript — всего 
на 2%. Чем сложнее специальность, тем консервативнее 
работодатель. «Студент короткого ИТ-курса, который 
переквалифицировался в разработчика, вряд ли будет 
интересен работодателям в качестве сотрудника отдела 
разработки», — говорит Александра Мин, директор по 
персоналу компании-разработчика ПО «МойОфис».

В SuperJob отметили: есть прямая зависимость меж-
ду наличием диплома, престижностью вуза и предла-
гаемой зарплатой. При дефиците кадров выпускники 
курсов могли рассчитывать на зарплату в 150 тысяч 
рублей, сегодня соглашаются на 60—70 тысяч рублей. 

Почти 60% работодателей нанимают новичков на 
стандартные должности, 20% на ставку стажера, и 
только 8% имеют в штате джун-позиции. Чем более 
подготовлена сама компания к появлению сотрудни-
ков без опыта — имеет программы для стажеров, разви-
вает наставничество, — тем более охотно она нанимает 
сотрудников без опыта, говорит Екатерина Строкова, 
директор по HR финансового маркетплейса «Выберу.
ру». В основном такие программы есть в компаниях с 
численностью штата от 300 человек.  

ОБРАЗОВАНИЕ  С 1 апреля в России начинается запись детей в школу 

Первым классом
Мария Агранович

Р
одители будущих пер-
воклашек — на низком 
старте. Меньше чем через 

неделю, 1 апреля, школы начи-
нают принимать заявления в 
первые классы. Что важно по-
мнить?

Два этапа
Прием заявлений идет в два 

потока. С 1 апреля по 30 июня 
школы принимают заявки от 
тех, кто живет на прикреплен-
ной к школе территории (по 
прописке или регистрации), 
а также тех, у кого есть право 
внеочередной, первоочередной 
и преимущественной записи.

С 6 июля и до заполнения 
всех мест, но не позднее 5 сен-
тября принимаются документы 
детей из других районов.

Внимание: узнать, принят 
ли ребенок в школу, получится 
не раньше финальных дат каж-
дого этапа, а может, и чуть поз-
же. В любом случае сначала ди-
ректор школы собирает списки, 
а потом издает приказы о зачис-
лении. 

Чья подача? 
Если раньше перед началом 

приема заявлений у школ уже с 
ночи выстраивались очереди из 
мам и пап, то сейчас в этом нет 
необходимости. Подать заяв-

ление можно любым из пяти 
способов: лично прийти в шко-
лу, послать по почте письмом 
с уведомлением о получении, 
отправить через информаци-
онную систему школы или на 
школьную электронную почту, 
через региональные информа-
ционные системы или с помо-
щью портала госуслуг. 

В любом случае потребуются 
копии документов. Обязатель-

ные: копия паспорта, копия сви-
детельства о рождении ребенка 
или документ, подтверждаю-
щий родство, а также копия про-
писки или справки о регистра-
ции на прикрепленной к шко-
ле территории. Еще могут при-
годиться документы о праве на 
льготу, разрешение комиссии о 
приеме в школу, если ребенок 
младше 6,6 или старше 8 лет, ко-
пия заключения психолого-ме-

дико-педагогической комиссии 
— в особых случаях. 

Пять цыплят и психолог
Напомним: никаких тестов 

при приеме в первый класс на 
обычную программу быть не 
должно. Но иногда устраивают 
собеседования, чтобы понять 
уровень развития ребенка.

Могут спросить имена роди-
телей и их профессии, что рань-

ше — завтрак или обед. Возмож-
но, попросят нарисовать дом или 
геометрическую фигуру. Если же 
вы собираетесь отдавать ребенка 
на программу «эффективная на-
чальная школа», где первые три 
класса «упакованы» в два учеб-
ных года, придется сдать мини-
экзамен. Вот примеры заданий: 

 на рисунке 9 палочек: счи-
тая слева направо, зачеркни чет-
вертую;

 на рисунке 5 цыплят: на-
рисуй столько зернышек, что-
бы их было больше, чем цыплят;

 подобери подходящее 
слово по образцу: курица—пе-
тух, корова— … (сено, бык, 
теленок).

Важно: на любом подобном 
собеседовании обязательно 
находится педагог-психолог и 
имеет полное право присут-
ствовать родитель.  

ТЕХНОЛОГИИ 
ChatGPT 
подключат 
к интернету 
и отдадут 
бизнесу

НЕЙРОСЕТЬ 
ВЫПУСТИЛИ
НА СВОБОДУ
Дмитрий Бевза

Ставшая знаменитой нейро-
сеть ChatGPT получит доступ 
в интернет и начнет работать 
со сторонними приложениями. 
Предоставление искусственно-
му интеллекту огромного мас-
сива актуальных данных изме-
нит интернет, привычные он-
лайн-сервисы и массовый поль-
зовательский опыт.

Компания OpenAI объявила 
о поддержке плагинов для свое-
го чатбота ChatGPT, в том числе 
и от сторонних компаний. Само 
по себе превращение ChatGPT 
в платформу для разработчи-
ков стало важным событием 
для ИТ-индустрии, но главная 
новость заключается в том, 
что OpenAI выпустила плагин, 
который является веб-брау-
зером для ChatGPT. Таким об-
разом искусственный интел-
лект от OpenAI впервые полу-
чил доступ в интернет. Ранее 
нейросетевые модели GPT3, 
GPT3,5 и GPT4, на которых ба-
зируется ChatGPT, обучались 
на большом, но ограниченном 
2021 годом датасете.

В OpenAI заявляют, что пла-
гин дает возможность чатбо-
ту не только просматривать 
веб-страницы, но и взаимодей-
ствовать с актуальной инфор-
мацией из закрытых баз дан-
ных: «Это почти то же самое, 
что позволить другим серви-
сам быть «глазами и ушами» 
ChatGPT».

«Одной из основных при-
чин для критики больших язы-
ковых моделей (LLM) было ис-
пользование информации, ко-
торая может быть неактуаль-
ной или неточной. Защищенная 
информация, такая как пер-
сональные и корпоративные 
данные, и вовсе не попадала в 
обучающий датасет, а потому 
знания моделей были беспо-
лезны», — говорит руководи-
тель направления AI, компании 
Voximplant Михаил Ховричев.

По его мнению, доступ 
ChatGPT к неструктурирован-
ным данным в интернете и сто-
ронним приложениям позво-
лит пользователям изменить 
взаимодействие с онлайн-сер-
висами. Вместо поиска инфор-
мации и выполнения действий, 
например, покупки, достаточ-
но будет выразить намерение 
и в диалоге с ИИ осуществить 
задуманное. Эксперты отме-
чают, что есть потенциальные 
проблемы с безопасностью, 
связанные с возможностью 
ChatGPT действовать от имени 
пользователя, а не просто да-
вать ему информацию. OpenAI 
заявила, что приняла во внима-
ние возможные угрозы.  

СИТУАЦИЯ Защитят ли «Пушкинскую карту» от мошенников

Крупными масками

П
осле того как мо-
шенники, восполь-
зовавшись «Пуш-
кинской картой», 
присвоили более 
2 0 0  м и л л и о н о в 
рублей, заговори-
ли о ее судьбе. Сов-
местный проект 

минкультуры, минцифры и По-
чта Банка, стартовавший в сен-
тябре 2021 г., позволяет моло-
дым людям в возрасте от 14 до 
22 лет оплачивать музеи, теат-
ры, концертные залы и другие 
учреждения культуры, опреде-
ленную сумму денег начисляет 
государство. Преступную груп-
пу выявил Росфинмониторинг, 
расследование махинаций ве-
дет СК РФ. Мнением участни-
ков, организаторов проекта и 
экспертов поинтересовалась 
«Российская газета». 

В минкультуры ранее заяв-
ляли, что одним из способов за-
щиты «Пушкинской карты» мо-
жет стать использование элек-
тронного сертификата. Прора-
ботка такой возможности уже 
ведется. Постоянный монито-
ринг интернет-пространства 
для обнаружения мошенниче-
ских сайтов, сообществ, кото-
рые предлагают услуги по вы-
воду наличных средств с карт, 
минкультуры и подведомствен-
ное ему ФКУ «Цифровая культу-
ра» запустили с начала действия 
программы. Как заявляли в ми-
нистерстве, информацию о воз-
можных мошеннических дей-
ствиях со стороны более чем 30 
участников программы напра-
вили в МВД России в августе 
2022 года. Правоохранительные 
органы провели проверки, воз-
буждены уголовные дела. 

АНАСТАСИЯ МОГИНОВА, директор Мо-
сковского театра «Эрмитаж» и 

его структурного подразделения — 
Московский драматический те-
атр «Сфера»:

— Мы активно работаем с 
«Пушкинской картой», я счи-
таю, что это очень хорошая и 
эффективная программа, ко-
торая позволяет молодым лю-
дям — в том числе из малообес-
печенных семей — посещать те-
атр беспрепятственно и без ка-
ких-либо дополнительных за-
трат из кармана родителей. С 
мошенничеством мы не стал-
кивались, возможно, это свя-
зано с тем, что у нас не такой 
большой поток зрителей по 
этой программе — в среднем 
не более 20% зала на спектак-
ли школьной программы. Нам 
хотелось бы, чтобы программа 
использовалась более дирек-
тивно — это очень важный и по-
лезный проект. 

ДМИТРИЙ БАК, директор Государ-
ственного музея истории россий-
ской литературы им. Даля:

— Как уберечься от махина-
торов с «Пушкинскими карта-
ми»? Это вопрос к разработ-
чикам программ, а не к музей-
щикам, на мой взгляд. Это же 
просто технология съема денег 
на подставных лиц. Мошенник 
ищет любую брешь, ему совер-
шенно все равно. А вот те, кто 
продумывали систему «Пуш-
кинских карт», должны были 
просчитать все варианты.

ИГОРЬ МИНАЕВ, руководитель управ-
ления по развитию программы 
«Пушкинская карта» Почта 
Банка:

— «Пушкинская карта» — 
сложный кроссфункциональ-
ный проект, в котором задей-
ствовано множество участ-
ников. Почта Банк как опера-
тор программы обеспечивает 

выпуск карт и проведение пла-
тежей по ним в пользу учрежде-
ний, одобренных Минкультуры 
России. С момента старта про-
граммы Почта Банк совмест-
но с минкультуры и минцифры 
активно участвует в системной 
работе по предотвращению мо-
шеннических схем. К сожале-
нию, находятся лица, которые 
хотят обогатиться за счет про-
граммы. Все эти действия мо-
ниторятся сторонами и пресе-

каются правоохранительными 
органами.

Мы уверены, что «Пуш-
кинская карта» очень нужная, 
своевременная программа. Ве-
дется диалог о включении в 
программу новых направле-
ний. Например, мы запустили 
и развиваем сервис коллектив-
ной покупки билетов по «Пуш-
кинским картам». Уверены, что 
у программы «Пушкинская кар-
та» большое будущее. 

ЯНА ЮРАКОВА, аналитик исследо-
вательской группы Posi t ive 
Technologies:

— Мошенники находятся в 
постоянном поиске способов 
обогатиться, и «Пушкинская 
карта» не стала исключением. 
Мы настоятельно рекоменду-
ем не пользоваться подобными 
предложениями для обналичи-
вания средств и не передавать 
свои данные. Следует быть на-
стороже. Злоумышленники мо-
гут начать искать информацию 
о картах и без согласия облада-
телей. Например, с помощью со-
циальной инженерии узнавать у 
владельцев данные карты и коды 
подтверждения операции.  

Подготовили Дмитрий Бевза, 
Инга Бугулова, Андрей Васянин, 
Гульнара Вахитова 

Программа очень востребована и будет развиваться дальше, уже запущен новый сервис коллективной покупки билетов по «Пушкинским картам».

А К Ц Е Н Т

Мошенники ищут любую брешь, 
им совершенно все равно, 
каким инструментом воспользоваться

Собеседование с будущим первоклашкой должен проводить подготовленный педагог или психолог. 

ПРОЕКТ Власти регионов 
смогут помогать 
владельцам приютов 
для бездомных животных

Казенный пес

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на законопроект, наделя-
ющий официальным статусом зоозащитников. Мест-
ные власти, в свою очередь, получат возможность под-
держивать таких людей рублем. В том числе могут по-
явиться программы помощи для владельцев частных 
приютов для животных. 

С инициативой выступила группа депутатов. По 
их словам, документ разработан в целях закрепле-
ния на законодательном уровне определения терми-
на «зоозащитник». Согласно определению, это «фи-
зическое лицо, осуществляющее свою добровольче-
скую деятельность в сфере организации и предостав-
лении помощи безнадзорным и приютским живот-
ным». Проще говоря: тот, кто болеет душой за живот-
ных и что-то делает для них, тот и есть зоозащитник. 
В том числе под определение подпадают владельцы 
приютов. 

При этом, согласно проекту, региональные власти 
получат право «разрабатывать и реализовывать госу-
дарственные региональные программы оказания зоо-
защитникам, проживающим на территории субъекта 
Российской Федерации, государственной социальной 
помощи в виде набора социальных услуг, социальных 
пособий». Иными словами, сотрудники приютов смо-
гут рассчитывать не только на пожертвования нерав-
нодушных граждан, но и на поддержку из казны.

«В настоящее время государственных мер по защи-
те животных недостаточно, — полагают разработчики 
проекта. — Количество государственных приютов огра-
ничивается всего шестнадцатью. По данным информа-
ционной компании Mats Petcare, количество бездом-
ных кошек и собак насчитывает 4,1 млн.  Также нельзя 
не учесть и отсутствие мер ответственности за безот-
ветственное обращение с животными».

Эксперты также напоминают, что в прошлом году 
был принят закон, разрешающий создавать прию-
ты для животных на основе государственно-частного 
партнерства. Как пояснял в свое время один из авторов 
принятого закона, первый заместитель председателя 
Комитета Госдумы по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды Владимир Бурматов, ис-
пользование этого механизма в несколько раз удешев-
ляет строительство приютов для безнадзорных живот-
ных. Подведение инфраструктуры в таком случае возь-
мет на себя муниципалитет. Кроме того, станет проще 
сама процедура оформления проекта.  

Отказаться от выс-
шего образования 
готовы соискате-
ли, но работодате-
ли настаивают 
на наличии 
диплома

— Исследование: каждая пятая компания нанимает 
самозанятых 
rg.ru/art/2523663

— ChatGPT: Кому стоит 
задуматься о новой работе, 
а кто пока может вздохнуть 
спокойно
rg.ru/art/2518524
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Мнение
Марьяна Безруких, академик Российской академии 
образования, профессор:
 — Собеседование должен проводить хорошо подготовленный педагог 

или психолог. За 10—15 минут нужно увидеть живые реакции детей на 

разные ситуации. Есть такое задание — «четвертый лишний». На картин-

ке три домашних животных и одно дикое. Надо назвать лишнее, но не 

сказано, по какому критерию. Ребенок может разделить животных, 

например, по длине хвоста: лишний тот, у кого он самый короткий. Как 

правило, такой ответ считают неверным. Но для профессионала это от-

личный способ узнать ребенка.

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯ  

 — Важный момент — создание «зоны ближайшего развития». Мы прово-

дим дома репетиции уроков. Знакомим с математикой, научили читать. 

Ходим в школу на «подготовишки», чтобы 1 сентября ребенок оказался в 

уже знакомой среде, - рассказывает Владимир, папа будущего пер-

воклассника. - А еще составили вместе с сыном топ вещей для пер-

воклассника. Первое — правильный ранец: прочный каркас, вентилируе-

мая спинка, небольшой вес. Второе — крутая стрижка: чтобы сразу с 1 

сентября создать хорошее настроение себе и впечатление другим. И 

третье — умные часы с симкой и геолокацией: чтобы знать, где ребенок, 

иметь возможность связаться.
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Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами есте-
ственных монополий, оказывающими услуги по транспортиров-
ке газа по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа 
ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределе-
ние» (далее — Общество) разместило информацию согласно пунк-
ту 11б Постановления — план на 2023 год на официальном сайте 
Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/
disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНФЛИКТ В Таиланде 
выдали первые желтые 
и красные карточки 
туристам

Все как 
в футболе

Глеб Сотников, Юрий Когалов

Иммиграционная служба Пхукета начала выдавать 
красные и желтые карточки туристам за различные 
правонарушения. За первые две недели марта с такими 
штрафными мерами столкнулись шестеро иностран-
цев. «Горчичники» получили два француза, гражда-
нин Украины и житель Швеции, а красные карточки — 
француз и швед. Двое последних уже высланы из стра-
ны, сообщает The Phuket Express.

По словам представителей иммиграционной служ-
бы Пхукета, система напоминает футбольную. При 
первом правонарушении выдается предупреждаю-
щая желтая карточка и об этом сообщается в консуль-
ство той страны, гражданство которой имеет прови-
нившийся иностранец. При повторном проступке ту-
рист получает уже красную карточку, что означает 
немедленную депортацию и запрет на въезд в страну, 
длительность которого зависит от тяжести нарушения. 
Власти ожидают, что новая система вынудит путеше-
ственников изучать законы Таиланда. По данным им-
миграционной службы, многие гости Пхукета оправ-
дывают свои нарушения тем, что другие делали то же 
самое и не получали наказания. Как подчеркивают 
власти, это не снимает ответственности с пойманных 
за руку. Наиболее распространенным нарушением на 
курорте стало вождение в нетрезвом виде. Далее идут 
превышение срока легального пребывания, незакон-
ный въезд в страну и работа без разрешения.  

РЕЗОНАНС Транспортная 
забастовка парализовала 
Германию

Куда не летят 
самолеты

Василий Федорцев

Добраться куда-либо в Германии или выехать из нее 
накануне было практически невозможно. Из-за всеоб-
щей забастовки работников транспорта по всей стра-
не закрылись аэропорты, остановились поезда и элек-
трички, во многих городах не ходили автобусы, трам-
ваи и метро. На сутки прекратили работу шлюзы Киль-
ского канала и крупнейший в Германии морской порт 
Гамбурга. На автобанах из-за наплыва автомобилей 
скопились многокилометровые пробки.

О забастовке немцы знали заранее, и большинство 
из них, прислушавшись к рекомендациям, предпочли 
остаться дома. На вокзалах и крупных станциях можно 
было встретить только немногих иностранных тури-
стов, которые были не в курсе последних новостей.

Крупнейшая за последние 30 лет забастовка в Гер-
мании стала предметом острых споров и фактически 
расколола немецкое общество. Транспортники тре-
буют повышения зарплат в связи с инфляцией — как 
минимум на 10,5 или даже на 12% вместо 5%, на ко-
торые согласны работодатели. И более половины жи-
телей Германии, несмотря на все доставленные им за-
бастовкой неудобства, считают это требование оправ-
данным. По данным социологов, экономить в связи с 
инфляцией сейчас вынуждены около 70% немцев, а 
каждого шестого рост цен поставил на грань выжива-
ния. Особенно сильно за последний год подорожало 
самое необходимое — энергия и продукты питания. Ин-
фляция здесь заметно превысила 20% при среднем ее 
уровне 8,7%.

Но у политиков и журналистов центральных СМИ 
тон в отношении забастовщиков был не слишком 
благожелательным. Транспортников критиковали за 
то, что они создают дополнительные проблемы в и без 
того не самое простое время, а также напоминали, что 
рост зарплат может еще больше разогнать инфляцию. 
К тому же немецким работодателям сейчас тоже не-
просто — сначала их подкосила пандемия, а затем про-
шлогодний энергетический и экономический кризис.

Но работников транспорта все эти аргументы уже 
не убеждают. Забастовка в понедельник проходила под 
лозунгом «Мы не намерены платить за ваш кризис».

Причинно-следственные связи между экономиче-
ским кризисом и инфляцией в Германии, украинским 
конфликтом и текущей политикой Берлина предельно 
очевидны. Пока никаких политических требований во 
время забастовки не выдвигалось, однако некоторые 
немецкие СМИ начали гадать, не перерастет ли она в 
более масштабные протесты с выдвижением претен-
зий уже не только к работодателям, но и к правитель-
ству. Ведь примеру транспортников вполне могут по-
следовать работники других отраслей.  

СКАНДАЛ В среду украинские власти готовятся выселить монахов 
из Киево-Печерской лавры

Молиться будут до конца
Павел Дульман

У
же завтра может начать-
ся насильственное высе-
ление насельников Свя-

то-Успенской Киево-Печерской 
лавры. Уходить по злой воле и 
предписанию украинского мин-

культа они отказались и призы-
вают верных православных к 
мирному сопротивлению.

Накануне наместник лавры 
митрополит Вышгородский и 
Чернобыльский Павел (Лебедь) 
еще раз заявил, что подчинять-
ся предписаниям светских вла-

стей монахи не будут. Он также 
опроверг появившиеся в укра-
инских соцсетях сообщения о 
якобы имеющемся указании Зе-
ленского отступиться от мона-
стыря.  «Не льстите себе, что нас 
кто-то оставил в покое. Я сего-
дня получил очередное пись-
мо, чтобы мы выселились. О чем 
мы говорим? Они нас просто хо-
тят усыпить, чтобы мы ничего 
не говорили, ничего не делали, 
просто слушали новые обеща-
ния, которые совсем не испол-
няются», — говорится в коммен-
тарии митрополита Павла, раз-
мещенном на сайте лавры.  

По его словам, двум сотням 
монахов, которые «молились, 
служили, убирали, реставри-
ровали, пополняли ризницу, 
ухаживали за мощами», попро-
сту некуда уходить. И поэтому  
он призвал прихожан прийти 
в среду на территорию лавры, 
чтобы «видеть, что делают без-
божные веления мучителей». 
При этом митрополит призвал 
«не уподобляться горе-полити-

кам». «Не может быть револю-
ций, мы не можем бросать ка-
кие-то смеси зажигательные, 
мы не будем бросать камни. Мы 
лишь только можем молиться. 
Я не могу гарантировать всем 
безопасность. Почему? Потому 
что могут прийти люди прово-
каторы, которые будут делать 
все, чтобы начать противостоя-
ние», — предсказал грядущие со-
бытия митрополит Павел.

Его эсхатологические на-
строения понятны: послед-
няя попытка высших иерар-
хов Украинской православной 
церкви (УПЦ) лично перегово-
рить с Зеленским провалилась. 
Их полдня продержали во дво-
ре офиса Зеленского, а потом 
вытолкали с территории под 
предлогом воздушной тревоги.

Тем не менее  в минувшее 
воскресенье несколько ты-
сяч киевлян пришли в лавру на 
воскресную литургию, прав-
да, теперь на входе в Троицкую 
надвратную церковь стояли 
боевики и проверяли паспорта 

всех входящих. И хотя некото-
рые СМИ этот молебен назвали 
«последним», расписание бого-
служений на сайте лавры распи-
сано до начала апреля.

Между тем в ожидании на-
сильственного выселения УПЦ 
все-таки эвакуирует наиболее 
ценные предметы и книги мона-
стырской библиотеки. Часть из 
них раздают верным прихожа-
нам, часть увозят в Свято-Пан-
телеймоновский монастырь в 
киевском районе Феофания, 
куда уже переехал предстоятель 
УПЦ Онуфрий.

Одновременно в украинских 
официальных СМИ публикуют-
ся высказывания новообращен-
ных представителей раскольни-
ческой ПЦУ — перебежчиков из 
УПЦ — о том, что якобы в среде 
монахов минимум треть гото-
вы присоединиться к их «наци-
ональной церкви», а еще треть 
держат нейтралитет. Поэтому 
применение силовых методов к 
оставшимся в лавре будет огра-
ниченным и оправданным.  

И Моисей мог   
попасть под суд

В первые годы суще-
ствования еврейского 
государства этот суд 

рассматривал в первую очередь 
жалобы граждан на нарушение 
их прав, но затем стал разби-
рать принимаемые парламен-
том законы на предмет их соот-
ветствия конституции. В итоге 
прошедшие через парламент 
инициативы израильского пра-
вительства, попав в руки судей, 
отменялись. Оспорить решения 
Верховного суда было невоз-
можно.  

Как считает Нетаньяху, суд 
оказался выше по статусу и 
правительства, и президента, 
и парламента — тот, кто контро-
лировал эту инстанцию, мог за-
блокировать любое решение 
кабинета министров.

В Израиле при наличии 
«правого» правительства Вер-
ховный суд остается в руках 
представителей «левых» пар-
тий. Это лишает премьера воз-
можности выполнять предвы-
борные обещания. Противни-
ки Нетаньяху понимали: поте-
ряв контроль над Верховным 
судом, они не смогут помешать 
парламенту принимать про-
двигаемые министрами зако-
ны, поскольку большинство в 
депутатском корпусе сегодня 
принадлежит возглавляемой 
премьером коалиции. Отсю-
да такое ожесточение в обще-
стве по, казалось бы, процедур-

ном вопросу: кто будет назна-
чать судей и как правительству 
преодолеть вето, наложенное 
Верховным судом.

Если не вдаваться в детали, 
то предложенная Нетаньяху 
реформа судебной власти да-
вала возможность правитель-
ству обходить мнение «выс-
шего суда справедливости», 

а при удачном стечении об-
стоятельств назначать в него 
своих людей. По мнению про-
тивников Нетаньяху, планы 
правительства поставить под 
контроль назначение судей по-
мешали бы расследованию кор-
рупционных дел в отношении 
первых лиц государства. А та-
ких процессов в Израиле было 
множество. Среди «пострадав-
ших» в разное время от Феми-
ды — бывшие президенты Моше 
Кацав и Эзер Вейцман, экс-пре-
мьер Эхуд Ольмерт, экс-ми-

нистр обороны Ицхак Морде-
хай, бывший депутат Омри Ша-
рон, список можно продолжать 
долго. Да и сам Нетаньяху про-
ходит обвиняемым минимум 
по трем делам. Как пишут мест-
ные СМИ, это первый в истории 
страны случай, когда действу-
ющий премьер оказался на ска-
мье подсудимых в уголовном 

процессе. Так что реформиро-
вание судебной системы Изра-
иля для Нетаньяху — вопрос по-
литического выживания. Отсю-
да несгибаемое упрямство пре-
мьера, который, несмотря на 
протесты, до последнего не хо-
тел идти на уступки.

Причиной решения Нета-
ньяху приостановить судебную 
реформу вряд ли стало давле-
ние со стороны улицы. Но после 
того как протестующих поми-
мо президента Израиля Ицха-
ка Герцога поддержал министр 

обороны, а часть военнослужа-
щих объявила о своем участии 
в акциях неповиновения, ситу-
ация стала критической. Заяв-
ление бывшего командующего 
ВВС Израиля о том, что «Нета-
ньяху развязал гражданскую 
войну», в понедельник не вы-
глядело преувеличением — СМИ 
сообщали о перекрытых проте-
стующими шоссе, не работаю-
щем главном аэропорте стра-
ны, закрытых муниципальных 
и образовательных учреждени-
ях. В знак несогласия с действи-
ями кабинета подал в отставку 
генеральный консул Израиля в 
Нью-Йорке. Дистанцировался 
от решений премьера комиссар 
израильской полиции, заявив-
ший о праве граждан на мир-
ный протест. До сих пор от уча-
стия в гражданских акциях воз-
держивались профсоюзы, но 
эта пауза не могла продолжать-
ся долго.

 Нетаньяху временно отсту-
пил. «Последним из ворот вы-
летел петух, изрядно ощипан-
ный, но непобежденный», — эта 
цитата из «Бременских музы-
кантов» точно отражает ны-
нешнее положение премьера. 
Формально Нетаньяху сохра-
нил правительство и шаткое 
большинство в парламенте, что 
дает ему основание не подавать 
в отставку. Но безоговорочная 
победа противников судебной 
реформы, которую те не пре-

минут шумно отпраздновать, 
может перерасти в новые ак-
ции протеста под лозунгами не-
медленной отставки правитель-
ства и новых выборов. При лю-
бом развитии событий Израиль 
ждет длительный период неста-
бильности — Би-би, как зовут в 
стране Нетаньяху, опоздал с ре-
шением по судебной реформе, 
и теперь ему срочно нужен зна-
чимый предлог для мобилиза-
ции общества и сохранения его 
единства. А таким предлогом на 
протяжении всей истории Из-
раиля была война…

Водивший евреев 40 лет 
по пустыне пророк Моисей в 
современном Израиле неиз-
бежно оказался бы на скамье 
подсудимых в Верховном суде 
за волюнтаризм и нарушение 
выборных процедур во время 
пребывания у власти. Так же 
Моисею могли «пришить» кор-
рупцию, попытки помешать 
следствию. И никакие боже-
ственные уловки не помогли бы 
первому еврейскому законода-
телю сегодня избежать обвини-
тельного приговора со стороны 
высшего суда справедливости 
Израиля.  

Десятки тысяч израильтян заблоки-
ровали шоссе Аялон и прилегаю-
щие к нему улицы.   

Несмотря на давление киевского режима, на воскресной литургии 
в Свято-Успенской Киево-Печерской лавре собрались тысячи прихожан.

А К Ц Е Н Т

Заявление бывшего командующего 
ВВС Израиля о том, что «Нетаньяху 
развязал гражданскую войну», 
в понедельник не выглядело 
преувеличением

ОПЫТ 

В Британии 
смывать 
граффити 
заставят 
их авторов

НАКАЖУТ 
НАПОКАЗ
Игорь Дунаевский

Власти Британии начнут охоту 
на стрит-арт. Но это лишь часть 
плана по борьбе с антисоциаль-
ным поведением. Согласно пла-
ну штрафы за граффити и вы-
брос мусора в неположенных 
местах на Альбионе теперь под-
нимут до тысячи фунтов. Ав-
торов граффити, как и других 
уличенных в антисоциальном 
поведении, привлекут к обще-
ственным работам — заставят 
закрашивать свои художества, 
убирать мусор или мыть поли-
цейские машины. Причем на 
выбор меры наказания смогут 
влиять пострадавшие от дей-
ствий вандалов. На провинив-
шихся во время работ наденут 
яркие желтые жилеты, которые 
призваны информировать окру-
жающих об их проступке. Для 
оперативной поимки вандалов 
полиция усилит патрулирова-
ние улиц, а решения о наказа-
нии будут приниматься на ме-
сте. Кроме того, власти создадут 
платформу для того, чтобы гра-
ждане могли оперативно инфор-
мировать правоохранителей о 
проблемных ситуациях. Там же 
полиция будет отчитываться об 
исправительной работе с ван-
далами. Впрочем, это далеко не 
первая попытка властей закру-
тить гайки для любителей рисо-
вать на стенах. Нулевую терпи-
мость к граффити на Альбионе 
объявили еще пару десятков лет 
назад, уже тогда предложив си-
стему штрафов на месте и огра-
ничив продажу краски.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Еврокомиссия 
увеличит 
гарантию 
на ремонт 
электроники

УТЮГ ЕЩЕ 
ПОСЛУЖИТ
Анна Белорусцева

Еврокомиссия предложила 
производителям техники пере-
вести экономику на «ремонт-
ные рельсы». Брюссельские 
чиновники рассматривают за-
конопроект, который обяжет 
компании увеличить гарантий-
ный срок на технику вплоть до 
10 лет в зависимости от типа 
устройства. Так, поломанные 
телевизоры будут чинить на 
протяжении 7 лет, а стираль-
ные машины и сушилки — 10 
лет. Кроме того, под действие 
законопроекта попадают пы-
лесосы, холодильники и неко-
торые другие девайсы. Список 
«поддающихся ремонту» то-
варов в скором времени могут 
пополнить смартфоны и план-
шеты — на них будут выписы-
вать пятилетний гарантийный 
талон. Инициативу позициони-
руют как важную часть так на-
зываемого зеленого перехода 
и пути к осознанному потреб-
лению. В Еврокомиссии утвер-
ждают, что зачастую в случае 
поломки люди выбирают путь 
меньшего сопротивления и 
направляются в магазин за но-
вой моделью. А это подстеги-
вает производство и выброс 
парниковых газов в атмосфе-
ру. Поэтому Брюссель наме-
рен организовать для европей-
цев программу «ремонтного 
просвещения». Законопроект 
подразумевает создание плат-
формы, на которой клиент смо-
жет ознакомиться с наиболее 
выгодными предложениями по 
восстановлению гаджета и вре-
менем, которое потребуется на 
работу. Это, как полагают чи-
новники, укрепит доверие по-
требителей к ремонтным услу-
гам, сделав процесс их получе-
ния более прозрачным. Однако 
акт зачастую не предполагает 
бесплатного ремонта устрой-
ства — такая опция будет по-
прежнему действовать лишь на 
протяжении первых двух лет с 
момента покупки.   

«Забастовка! Стоят поезда и самолеты, ожидаются мегапроб-
ки», — так Bild анонсировал стачку немецких транспортников.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2523969
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Они совсем страх потеряли?
Политический про-
цесс превратился в 
столкновение корпо-

раций, которые расставляют на 
ключевые места в органах вла-
сти своих людей. Они же фор-
мируют внешнюю политику, 
стремятся сохранить между-
народное доминирование, со-
здать очаги напряженности по 
всему миру для своих милли-
ардных заработков на различ-
ных контрактах, мнимую про-
зрачность которых сами же 
контролируют.  

К месту и не к месту провоз-
глашая демократические лозун-
ги, на деле Вашингтон давно уже 
стал чемпионом по нарушению 
суверенитета государств, по 
числу развязанных войн и кон-
фликтов, грубой и незаконной 
охоте на граждан других стран.

Если США действительно ре-
шат двигаться в сторону демо-
кратии и перестанут унижать 
своих союзников — вассалов, 
мы это будем только привет-
ствовать.

На саммите мы услышим 
и пафосные речи о том, как 
Киев при поддержке «доброго» 
НАТО противостоит «все-
ленскому злу» в лице России?

Н И К ОЛ А Й  П АТ РУ Ш Е В : Уверен, что 
эта тема станет одной из основ-
ных. На самом деле страны 
НАТО являются стороной кон-
фликта. Сделали из Украины 
один большой военный лагерь. 
Направляют украинским вой-
скам вооружение и боеприпа-
сы, обеспечивают их разведда-
ными, в том числе с помощью 
спутниковой группировки и 
значительного числа беспилот-
ных летательных аппаратов. На-
товские инструкторы и совет-
ники обучают украинских воен-
ных, а наемники воюют в соста-
ве неонацистских батальонов. 
Пытаясь как можно дольше про-
длить это военное противосто-
яние, они не скрывают своей 
главной цели — поражения Рос-
сии на поле боя и ее дальнейше-
го расчленения.

Эта линия Вашингтона не 
меняется, ведь американская 
элита никогда не желала при-
мириться с сильной и незави-
симой Россией?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Верно. Как ми-
нимум с 1945 года источником 
любой эскалации напряженно-
сти в глобальном масштабе яв-
ляется безудержное стремле-
ние властей США сохранить за 
собой главенствующую роль в 
мире. Как они считают, сейчас 
им мешают в этом две великие 
державы: Россия и Китай. Рос-
сийская Федерация — тем, что 
не просто проводит самосто-
ятельную политику укрепле-
ния многополярного мира, но 
во многом превосходит Амери-
ку в духовно-нравственном и 
военном отношении. Китай же 
является основным экономи-
ческим конкурентом Штатов. 
Вслед за попытками «подавить» 
Россию Вашингтон возьмется 
за КНР.

Напомню, что конкретные 
меры по разрушению СССР 
были утверждены еще 75 лет на-
зад известной директивой Сове-
та национальной безопасности 
США «Задачи в отношении Рос-
сии». С распадом Советского 
Союза у Запада возникла эйфо-
рия. Однако длилась она недол-
го, так как в России сделали ра-
боту над ошибками. Сегодня 
наша страна может обеспечить 
не только внутреннюю стабиль-
ность, но и безопасность своего 
народа от угроз извне.   

В начале марта стратегиче-
ский бомбардировщик США 
отработал условный ядерный 
удар по Санкт-Петербургу 
с расстояния 200 километ-
ров над островом Готланд в 
Балтийском море, намерен-
но провоцируя обострение 
напряженности. Они совсем 
страх потеряли?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: У находящих-
ся в плену собственной пропа-
ганды американских политиков 
почему-то сохраняется уверен-
ность, что в случае прямого кон-
фликта с Россией США способ-
ны нанести превентивный ра-
кетный удар, после чего Россия 
уже ответить не сможет. Это не-
дальновидная глупость, причем 
очень опасная.  

Забыв уроки истории, кое-
кто на Западе уже рассуждает 
о реванше, который приведет 
к военной победе над Россией. 
На это мы можем сказать одно. 
Россия терпелива и никого не 
запугивает военным преиму-
ществом. Но обладает совре-
менным уникальным оружием, 
способным уничтожить любого 
противника, в том числе и США, 
в случае угрозы своему суще-
ствованию.

Однако Запад делает ставку 
не только на военное пораже-
ние, но и на экономическое ис-
тощение России… 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Очевидно. Под 
давлением Вашингтона с рос-
сийского рынка ушло много 
западных компаний. Одна-

ко в расчете на крах нашей 
экономики и рост протест-
ных настроений они серьезно 
ошиблись.

В последнее десятилетие 
Запад реализует идею создания 
такого технологического укла-
да, при котором процветать 
должен лишь он, а остальному 
миру уготована участь перифе-
рии социально-экономическо-
го развития. Поэтому его лиде-
ры бесятся в связи со взвешен-
ной реакцией России на санк-
ционное давление. Наша страна 
раздражает правителей США и 
Европы своей экономической 
самостоятельностью, сырьевой 
независимостью, научной мыс-
лью. Сами же страны Запада це-
ликом и полностью зависимы от 
транснациональных компаний, 
мировых хозяйственных цепо-
чек. Если, например, против Ан-
глии или Франции были бы вве-
дены санкции такого же уровня, 
как против нашей страны, эти 
государства быстро погрузи-
лись бы в хаос.   

При этом Россия не соби-
рается закрывать свою эконо-
мику от мира. Она останется 
открытой и будет интегрирова-
на с экономиками суверенных 
стран, беспокоящихся о соб-
ственном процветании, в том 
числе благодаря кооперации с 
нами.

Очевидно, что подорвать рос-
сийскую экономику и обескро-
вить российскую армию — это 
две стороны одной страте-
гии, которую Запад пытает-
ся реализовать уже не первое 
столетие?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Конечно. Не 
следует наивно полагать, что 
методы экономической агрес-
сии более мягкие и человеч-
ные. Страны Европы и Япония, 
к примеру, прекратили постав-
ки в Россию ряда лекарств, 
в том числе жизненно важ-
ных. В этом отношении запад-
ная фармацевтика достойно 
продолжает «традиции» своих 
предшественников. Хорошо 
известно, что большинство 
этих же компаний в свое вре-
мя трудились над разработкой 
отравляющих газов и душегу-
бок по заказу фашистской Гер-
мании. То есть полностью под-
держивали идеологию геноци-
да так называемых «лишних» 
народов.

Давайте вспомним, как те 
же англосаксы вскармливали 
нацистов в 1930-е годы, наде-
ясь направить их против Совет-
ского Союза. Заработав финан-
совые и геополитические диви-
денды по итогам Второй миро-
вой войны, сегодня Вашингтон 
и Лондон вновь потакают на-
цизму и фашизму. Используя 
Украину, не прочь разжечь об-
щеевропейский или даже миро-
вой конфликт, воображая, что 
им все сойдет с рук.

Создается впечатление, что 
коллективный Запад в прин-
ципе не собирается извлекать 
уроки из прошлого.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Западный «ин-
тернационал» выступал против 
нашей страны не единожды. То 
под знаменами поляков и шве-
дов, то с наполеоновскими ор-
лами, под британским флагом 
или под гитлеровской свасти-
кой. Результат один — все по-
пытки сокрушить Россию тщет-
ны. Не желая извлекать уроки, 
западники снова и снова лезут 
на рожон.

Не в восторге Вашингтон и 
от стабильности в Азии, сло-
жившейся в результате Второй 
мировой войны и освободи-
тельных движений. Индо-Тихо-
океанская стратегия США яв-
ляется попыткой создать азиат-
ское НАТО. Новый альянс ста-
нет очередным агрессивным 
блоком, направленным против 
Китая и России, а заодно для 
усмирения ныне независимых 
государств.

Перевооружение австра-
лийского флота в рамках ново-
го альянса АУКУС, в том числе 
с поставкой атомных подвод-
ных лодок, военная поддержка 
Тайваня и Южной Кореи име-
ют долгосрочную цель — уста-
новление доминирования США 
и НАТО над Евразией с ее вос-
точного фланга.

Вашингтон подтолкнул То-
кио на новую милитаризацию. 
Силы самообороны Японии 
становятся полноценной арми-
ей, которая способна проводить 
наступательные операции. Это 
уже юридически подтверждено 
японским законодательством, 
что фактически является гру-
бым нарушением одного из важ-
нейших итогов Второй мировой 
войны. Сделав ставку на удар-
ные вооружения, премьер-ми-
нистр Кисида заявил, что его 
страна приобретает в США 400 
крылатых ракет Tomahawk.  

Кроме вооружения Японии, 
Вашингтон пытается возродить 
дух японского милитаризма, 
который, казалось бы, был ис-
коренен в 1945 году. Создает-
ся впечатление, что из жителей 
островного государства вновь 
хотят сделать камикадзе, уми-
рающих за чужие интересы. 
Западники не хотят вспоминать 
и сознательно умалчивают, как 
в начале XX века использовали 
их агрессивность против Совет-
ского Союза и Китая, а в итоге 

японцы повернули оружие про-
тив американцев, британцев и 
их союзников.

При этом американские и 
европейские политики сего-
дня не только «забывают» о 
неудобных для себя фактах 
из прошлого, но и сознатель-
но переписывают историю, 
даже вопреки здравому смыс-
лу. Это видно по тому, как 
лицемерно развернута кам-
пания по реабилитации на-
цизма. Даже выдумали, что 
Европу от гитлеровцев осво-
бождали одни украинцы. Рас-
кручивают миф о голодоморе 
как акте геноцида.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Тем, кто знает 
историю и не пытается ее фаль-
сифицировать, хорошо извест-
но, что в 1920 — 1930-е годы 
ситуация с доступом к продо-
вольствию была хуже как раз 
в РСФСР, чем на Украине. Это  
подтверждено документально, 
имеется много фактов. В каче-
стве одного из примеров можно 
привести биографию Героя Со-
ветского Союза Григория Ива-
новича Бояринова. В конце про-
шлого года отмечалось его сто-
летие. Известный разведчик, 
участник Великой Отечествен-
ной войны, многих спецопе-
раций, погиб при руководстве 
штурмом дворца Амина в Афга-
нистане. Он родился в 1922 году 
в Смоленской области, отец был 
председателем колхоза. Однако 
в 1930-е годы его семья перееха-
ла на Украину, так как там было 
легче прокормиться и выжить.

Между прочим, лозунги го-
лодомора американцы сего-
дня взяли на вооружение уже в 
глобальном масштабе, обвиняя 
нашу страну в провоцировании 
мирового продовольственного 
кризиса. Не сомневаюсь, что во 
время саммита за демократию 
опять будут муссировать эту 
тему. При этом сами западни-
ки блокируют поставки россий-
ского зерна и удобрений за ру-
беж, а украинские закрома они 
попросту грабят и перепродают 
втридорога беднейшим странам 
на кабальных условиях, как де-
лали их предки-колонизаторы.  

Порой кажется, что Запад 
своими действиями сам себе 
роет яму. Наблюдая за проис-
ходящим в Евросоюзе, есть 
стойкое ощущение, что его 
ждет очень туманное бу-
дущее.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Коллапс Евро-
союза не за горами. Разумеется, 
европейцы не будут терпеть эту 
наднациональную надстройку, 
которая не только не оправды-
вает себя, но и толкает Старый 
Свет к открытому конфлик-
ту с нашей страной. США гото-
вы биться с Россией не только 
до последнего украинца, но и 
до последнего европейца. Еще 
во времена «холодной войны» 
Пентагон при малейшей опас-
ности со стороны СССР был го-
тов превратить Европу в радио-
активную пустыню. Вряд ли в 
умах американских стратегов 
что-то поменялось.

И как это сочетается с тем, 
что США и Европа на словах — 
главные союзники?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Парадокс за-
ключается в том, что в распаде 
Евросоюза напрямую заинтере-
сован Вашингтон, чтобы устра-
нить своего экономического 
конкурента, не допустить про-
цветания Европы за счет коо-
перации с Россией. Американ-
цы уже многое сделали для того, 
чтобы Старый Свет лишился 
статуса мощного экономиче-
ского игрока. Во многом имен-
но для этого Вашингтон рас-
кручивал историю с антирос-
сийскими санкциями. На наших 
глазах происходит радикальное 
изменение экономической мо-
дели ЕС, основанной на сочета-
нии дешевых энергоресурсов 
из России и передовых европей-
ских технологий.

Не меньший удар по Европе 
нанесет реализация совмест-
ных с Вашингтоном планов по 
снижению сырьевой и техноло-
гической зависимости от Пеки-
на. Кроме того, Евросоюз нахо-
дится в миграционном тупике. 
Многие из мигрантов не толь-
ко не желают интегрироваться 
в европейскую семью, но и со-
здают свои халифаты, застав-
ляя местные власти и населе-
ние жить по их законам. Вместе 
с ними в Европу едут предста-
вители преступных группиро-
вок и боевики. Исполнителя-
ми громких терактов послед-
них лет в Лондоне, Брюсселе 
и Париже стали граждане ЕС 
— выходцы из уже существую-
щих в Европе национальных 
анклавов. Если вспомнить, что 
«Аль-Каида», ИГИЛ (междуна-
родные террористические ор-
ганизации, запрещены в РФ) 

и другие террористические 
организации были созданы в 
свое время США, а террори-
стов в Сирии и Ираке обучают 
инструкторы ЦРУ, то не исклю-
чено, что за подготовкой терак-
тов в Европе стоят эти же лица. 
Их цель  —  дестабилизировать 
ситуацию на континенте, к бу-
дущему которого США безраз-
личны.

США хозяйничают в Евро-
пе, игнорируя тот факт, что ве-
дущая роль на континенте исто-
рически была отведена России. 
В XIX веке — Российской импе-
рии, в XX веке — Советскому Со-
юзу. Так будет и в XXI веке.

А в своей собственной прочно-
сти США уверены? Закат, по 
их мнению, может грозить 
всем, только не им? По-моему, 
и Штатам могут угрожать 
риски распада.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: США обрели 
статус великой державы эко-
номическими достижениями, 
основанными на циничных 
действиях по захвату террито-
рий, ресурсов, эксплуатации 
народов и наживы на военных 
бедах других государств. При 
этом так и остались лоскутным 
одеялом, которое легко может 
разойтись по швам. Скажем, 
как это было изначально, раз-
делятся на Север и Юг. Причем 
никто не может исключить, что 
Юг будет двигаться в сторону 
Мексики, земли которой аме-
риканцы захватили в 1848 году. 
А это более двух миллионов 

квадратных километров. Кста-
ти, латиноамериканские лиде-
ры не скрывают, что осознание 
деструктивной роли США ста-
ло повсеместным. Основание 
базы Гуантанамо считается 
прямой кражей кубинского су-
веренитета. И это лишь один из 
многих примеров систематиче-
ских посягательств на незави-
симость стран Латинской Аме-
рики. Можно не сомневаться, 
рано или поздно южные соседи 
США вернут себе похищенные 
у них территории.

Кроме того, в США много и 
внутренних противоречий. 
Нет единства даже в самой 
американской элите.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Верно. Антаго-
низм между республиканцами 
и демократами только усили-
вается. Растут противоречия 
между различными финансо-

выми структурами и трансна-
циональными корпорациями, 
которые радеют только о своей 
капитализации, а не о благопо-
лучии Америки. Возомнившие 
себя неприкасаемыми элиты 
США никогда не ассоциирова-
ли себя с американским наро-
дом.  

Такие их проекты, как BLM, 
то есть «Жизнь черных имеет 
значение», и поголовное наса-
ждение трансгендерных теорий 
нацелены на духовную деграда-
цию населения, уже пребываю-
щего в состоянии апатии. Взра-
щенные в американцах индиви-
дуализм и потребительство сы-
грают с их страной злую шутку. 
Простые граждане и пальцем не 
пошевелят ради сохранения це-
лостности Америки, понимая, 
что не нужны своим властям. 
Не ведая, что творят, власти 
США шаг за шагом уничтожают 
сами себя.

Проблема Америки в том, 
что она слишком заигралась в 
геополитические игры, поза-
быв о собственных насущных 
проблемах. Пока США в своих 
военно-биологических лабора-
ториях изобретают новые ви-
русы для уничтожения народов 
неугодных стран, некогда чи-
стые американские города то-
нут в грязи и мусоре.

Построенная за счет печат-
ного станка американская фи-
нансовая пирамида раз за разом 
дает ощутимые сбои. Модель 
бесконтрольной эмиссии, при 
которой любые экономические 
проблемы в буквальном смысле 
заливаются деньгами, не может 
работать вечно. При наличии 
вешнего долга более чем в 31,5 
триллиона долларов, США все 
увереннее идут к дефолту. Па-
дение уровня доверия к долла-
ру, не подкрепленного реальны-
ми товарами, а также к системе 
раздутых спекулятивных опе-
раций на фондовом рынке при-
ведут Штаты к мощному финан-
совому кризису.

Как бы пафосно это не звуча-
ло, но русские не только не хо-
тят войны, но и не желают 
гибели ни США, ни какой-либо 
другой страны.

Н И К ОЛ А Й  П АТ Р У Ш Е В :  Абсолютно 
согласен. Наша многовеко-
вая культура основана на ду-
ховности, сострадании и ми-
лосердии. Россия — историче-
ский защитник суверенитета 
и государственности любых 
народов, которые обращались 
к ней за помощью. Она как ми-
нимум дважды спасала сами 
США — во время Войны за неза-
висимость и Гражданской вой-
ны. Но я полагаю, что в этот раз 
помогать Штатам сохранить 
свою целостность нецелесооб-
разно.  

ГЛАВНЫЙ 
ПО ВКЛАДУ

Обманутый вклад-
чик принес в суд 
банковский ордер, ко-

торый, по его мнению, подтвер-
ждал заключение сделки. 

Но банк ничего не собирал-
ся платить и подал встречный 
иск. Финансовое учреждение 
попросило признать договор 
вклада незаключенным.  Кре-
дитная организация в суде 
озвучила свою точку зрения. 
По ее мнению, деньги в кассу 
банка от этого гражданина не 
поступили, а значит, договора 
не было. Как считают в банке, 
совершение сделки подтвердил 
бы приходный кассовый ордер, 
но его у нашего героя нет. 

Кроме того, по мнению того 
же финансового учреждения, 
может, и денег-то никаких не 
было. В общем, гражданин, на 
взгляд банкиров, не доказал, что 
у него вообще были такие день-
ги, чтобы внести их как вклад.

Эти доводы убедили рай-
онного судью. А позже и его 
коллег. 

Так что все три местные су-
дебные инстанции отказали 
клиенту банка. Суды хором 
заявили: по их мнению, не дока-
зано, что банк получил деньги и 
заключил договор вклада с гра-
жданином. Поскольку вклад — 
это реальная сделка, то ее счита-
ют заключенной с момента вне-
сения средств в кассу. Раз этого 
не сделали, то у кредитной орга-
низации нет обязательств воз-
вращать вклад и проценты.

Гражданин категорически не 
согласился с такими отказами и 
отправился в Верховный суд РФ. 
Спор попал в Судебную колле-
гию по гражданским делам ВС. 

На заседание в высокую су-
дебную инстанцию наш герой 
явился вместе с защитником. 
Личное присутствие потре-
бовалось для того, чтобы под-
твердить:  договор банковского 
вклада заключался и деньги вно-
сились. Гражданин представил 
суду подписанные им и бывшим 
менеджером условия размеще-
ния денег и банковский ордер. 
Кроме подписей на этом доку-
менте стояла еще и печать само-
го банка, да и подписывали до-
кументы на рабочем месте со-
трудника банка. 

Также в жалобе наш ге-
рой упомянул Постановление 
Конституционного суда РФ (от 
27.10.2015 № 28-П). В одном из 

пунктов этого документа сказа-
но дословно следующее — пере-
чень документов, которые мо-
гут подтвердить заключение 
договора банковского вкла-
да, — не исчерпывающий. Если 
вкладчик действовал добросо-
вестно, он может доказывать, 
что внес деньги, любыми бума-
гами, которые ему выдал банк. 

Кстати, в Верховном суде ад-
вокат нашего героя рассказала, 
что у ее доверителя были сче-
та в другом крупном банке, где 
долго трудился именно этот ме-
неджер. А когда менеджер при-
шел работать в этот банк и уви-
дел знакомого, то пригласил его 
к себе в кабинет. 

По словам защитника наше-
го героя, ее доверитель не при-
шел с деньгами к менеджеру до-
мой, он пришел именно в банк 
и деньги свои доверил банку, а 
не какому-то конкретному че-
ловеку.

Банк в Верховном суде воз-
ражал против таких аргументов 
бывшего вкладчика. Представи-
тель банка заявил, что ничто не 
мешает пострадавшему обра-
титься с иском о возмещении 
ущерба конкретно к мошеннику. 
Ведь гражданина признали по-
терпевшим по уголовному делу. 

Или же, по заявлению того 
же представителя банка, на-
шему герою ничего не мешает   
заявить гражданский иск в рам-
ках уголовного процесса. 

Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда внимательно изучила мате-
риалы этого интересного спора. 
Но в отличие от своих коллег в 
регионе Судебная коллегия по 
гражданским делам с этими ар-
гументами не согласилась. 

В итоге Верховный суд от-
менил все предыдущие акты 
нижестоящих судов. Высокая 
инстанция отправила спор на 
новое рассмотрение в первую 
инстанцию, чтобы там пере-
смотрели это дело с учетом вы-
сказанных Верховным судом 
разъяснений.  

Определение Верховного суда 
РФ № 21-КГ22-11-К5.

По мнению 
Верховного суда, 
внесение денег 
можно под-
твердить любыми 
документами

1

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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А К Ц Е Н Т

В начале марта стратегический бомбар-
дировщик США отработал условный 
ядерный удар по Санкт-Петербургу 
с расстояния 200 километров

Уверенность американцев в способ-
ности нанести обезоруживающий 
удар по России — опасная глупость.

А К Ц Е Н Т

Еще во времена «холодной войны» 
Пентагон при малейшей опасности 
со стороны СССР был готов превратить 
Европу в радиоактивную пустыню

1
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СЛЕДСТВИЕ

СКР выясняет, 
как могли 
высадить 
из скорой 
помощи 
больного 
ребенка

БЕЗ ДЕНЕГ —
НА ВЫХОД
Наталья Козлова

Совершенно дикий случай на-
чали проверять подмосковные 
правоохранители — сотрудни-
ки Следственного комитета и 
областной прокуратуры. Ме-
дик поставил под угрозу жизнь 
больного ребенка.

В минувшие выходные по-
явились сообщения, что фельд-
шер коммерческой скорой меди-
цинской помощи просто выки-
нула из машины задыхающегося 
ребенка и его мать из-за денег — у 
родителей мальчика не нашлось 
нужной суммы на оплату. 

Пока правоохранители — об-
ластные подразделения След-
ственного комитета и проку-
ратуры еще никак не коммен-
тируют случившееся, лишь 
объявили о начале работы. Но 
очевидно: то, что произошло, 
выходит за рамки всех суще-
ствующих норм — и уголовных, 
и моральных.

А случилось вот что. По ин-
формации журналистов, ЧП 
произошло в Ленинском го-
родском округе Московской 
области.  

Там в больницу попал под-
росток с тяжелым заболевани-
ем — двусторонней пневмонией. 
И местные врачи не смогли ему 
помочь. Точнее — не сумели ста-
билизировать состояние несо-
вершеннолетнего. В палате под-
росток мог дышать, только на-
ходясь в кислородной маске.

Отцу больного ребенка уда-
лось договориться, чтобы маль-
чика осмотрели московские 
медики. Но для этого надо 
было срочно доставить маль-
чика в столичную клинику, так 
как счет шел уже буквально на 
часы. Вариантов не было, и отец 
решил отправить сына с мате-
рью из Подмосковья в Москву 
на частной скорой помощи.

Диспетчер приняла заказ, 
но озвучила стоимость такого 
рейса. Как указали СМИ, толь-
ко вызов обошелся в 15 тысяч 
рублей. По 200 рублей нужно 
было доплачивать за каждый 
лишний километр. Кроме того, 
4000 рублей необходимо было 
отдать за кислород, без которо-
го подросток не мог дышать.

Когда частная скорая прие-
хала, фельдшер запросила с ро-
дителей за все еще не оказан-
ные услуги 100 тысяч рублей. 
Такой суммы у отца ребенка не 
было.

Пришлось ему снова зво-
нить диспетчеру очень дорогой 
частной скорой, и там якобы 
согласились на то, чтобы услу-
ги стоили 30 тысяч. По версии 
отца, после этого разговора 
диспетчеры не предупредили 
об обещанной скидке.

Пока мать с 13-летним маль-
чиком везли в больницу, отец 
перевел те самые 30 тысяч руб-
лей. Фельдшер в машине, увидев 
эту сумму, устроила настоящий 
скандал. Но только словами она 
не ограничилась. Медик посчи-
тала нормальным высадить жен-
щину с больным ребенком. Отцу 
пришлось срочно вызывать дру-
гую машину частной скорой по-
мощи. Ребенка в итоге успели до-
везти до столичной больницы.

По словам отца мальчика, 
столичные врачи сразу же за-
брали ребенка в реанимацию. 
Точно о его состоянии пока ни-
чего не известно, кроме того, 
что он жив и сейчас восстанав-
ливается.

Двое суток эта возмутитель-
ная новость громко обсужда-
лась и журналистами, и гра-
жданами. А вот медицинские 
чиновники пока не пророни-
ли ни слова. Хранят молчание 
и начальники платной скорой 
помощи. Вероятно, клятва Гип-
пократа не очень срабатывает, 
когда речь идет о деньгах. 

Только правоохранители от-
реагировали оперативно. «В 
ходе проверки, проведение ко-
торой поручено Видновской 
горпрокуратуре, будут уста-
новлены причины и обстоя-
тельства произошедшего», — 
сообщили, в частности, в над-
зорном ведомстве.  

Молчат в скорой. 
Клятва 
Гиппократа, веро-
ятно, не работает, 
если речь идет 
о больших деньгах 

Информационное сообщение  
о проведении торгов по продаже принадлежащих  

ООО «Газпром добыча Оренбург» акций АО «УНГП»
Продавец: ООО «Газпром добыча Оренбург», тел.:  

8 (3532) 731-387, e-mail: sale@gdo.gazprom.ru, s.grechkina@gdo.
gazprom.ru.

Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП 
ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 
(доб.473).

Дата начала приема заявок: 27.03.2023 с 12.00 (время мо-
сковское)

Дата и время окончания приема заявок: 25.04.2023 до 18.00 
(время московское).

Дата проведения аукциона: 27.04.2023 в 11.00 (время мо-
сковское).

Форма проведения торгов: аукцион с подачей предложения 
о цене Ценных бумаг в открытой форме (на повышение цены)

Предмет продажи: 133 930 обыкновенных именных ак-
ций АО «УНГП», принадлежащих ООО «Газпром добыча Орен-
бург», что составляет 37,7267605633803 % уставного капитала 
АО «УНГП» (далее — Ценные бумаги).

Начальная цена аукциона: 1 150 000 000 руб., НДС не обла-
гается.

Шаг аукциона: 11 500 000 руб., НДС не облагается.
Размер задатка: 115 000 000 руб.
Наличие обременений Ценных бумаг: отсутствуют.

Сведения об АО «УНГП» (далее также — Общество):
Основной вид деятельности Общества: 06.10.1 Добыча 

 сырой нефти.
Место нахождения Общества: Оренбургская область, 

г. Оренбург.
Уставный капитал Общества: 35 500 000 рублей разделен 

на 355 000 обыкновенных бездокументарных именных акций но-
минальной стоимостью 100 (сто) рублей каждая (государствен-
ный регистрационный номер выпуска 1-01-00514-Р, дата госу-
дарственной регистрации выпуска 21.12.1998).

П о р я д о к  п р о в е д е н и я  т о р г о в :  в  с о о т в е т с т в и и 
с документацией в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ:  
https://etp.gpb.ru. Ознакомиться с общедоступными материалами 
можно также на сайте Общества по адресу www.urngp.ru и на сайте 
ПАО «Газпром» http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Второго апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  Председателя Верховного Суда Чувашской Рес-
публики;

—  председателя Воронежского областного суда;
—  заместителя председателя Липецкого областного 

суда;
—  заместителя председателя Томского областного суда;
—  председателя Одиннадцатого арбитражного апелля-

ционного суда;
—  председателя Девятнадцатого арбитражного апелля-

ционного суда;
—  председателя Арбитражного суда Орловской области;
—  председателя Арбитражного суда Смоленской об-

ласти;
—  председателя Арбитражного суда Тверской области;
—  судьи Южного окружного военного суда;
—  заместителя председателя Севастопольского гарни-

зонного военного суда;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Нальчикского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 апреля 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

АО «Газпром теплоэнерго»  
извещает о проведении торгов 

(аукциона) по продаже имущества
Сведения о продавцах (собственнике): АО «Газпром  

теплоэнерго».
Имущество продается через электронные торги.
Форма проведения торгов: открытый аукцион на повы-

шение цены в электронной форме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные лица:  Михайленкова Надежда Вла-

димировна, телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2331),  
e-mail: mikhailenkova.nv@gpte.ru, Цветова Юлия Вячеславов-
на, телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2501), e-mail: tsvetova.
yv@gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: комплект оборудования 
БМК-1,0 МВт. 

Место нахождения: Московская область, Раменский рай-
он, городское поселение Раменское, г. Раменское, автодорога  
ММК-Раменское, ул. 2-й километр.

Начальная цена: 2 883 600 рублей (с учетом НДС).
Заявки на участие в торгах принимаются: с 24 марта 

2023 г. в 10.00 (МСК) по 24 апреля 2023 г. до 18:00 (МСК).
Дата и время проведения торгов: 26 апреля 2023 г. 

в 12.00 (МСК).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет:  

http://etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЭКОЛОГИЯ Поймы малых рек 
превращаются в парки 

Пикник на берегу 

Александр Мелешенко 

Столичные власти в последние 
годы активно взялись за благо-
устройство пойм малых рек — 
уже давно на слуху Яуза, на бе-
регах которой создают самый 
протяженный в Европе супер-
парк, однако только на ней пла-
ны не заканчиваются. Сейчас 
город взялся и за приведение в 
порядок пойм рек Шмелевки и 
Кузнецовки на юге Москвы. 

Обе речки текут рядом и об-
разуют на своих берегах до-
вольно большой зеленый мас-
сив недалеко от станций метро 
«Красногвардейская» и «Зя-
бликово». Вокруг — плотная 
городская застройка, других 
парков поблизости нет, раз-
ве что перерезанный МКАДом 
Юго-Восточный лесопарк. Ра-
боты по благоустройству бере-
гов начались здесь еще в про-
шлом году — ближе к улицам 
установили беседки, детские 
площадки, точки для пикника. 
«Но если зайти немного поглуб-
же, то картина там неудовлетво-
рительная: неухоженные тро-
пинки, валежник и сухостой. Да 
и гулять по парку не так просто 
— всюду натыкаешься на забо-
ры», — описал ситуацию на сво-
ем сайте мэр Сергей Собянин. 

В комплексе городского хо-
зяйства рассказали, что сейчас 
там прокладываются траншеи 
для устройства системы осве-
щения, а в овраге вдоль Шме-
левки монтируются винтовые 
сваи. На них будут опираться 
прогулочные дорожки — люди 
будут прогуливаться по насти-
лам, а прямо под их ногами про-
должит расти трава. Такой под-
ход позволяет не причинять 
ущерб природе, да и выглядит 
это эффектно — москвичи уже 
успели оценить такое решение 
в парке «Яуза» и на других при-
родных территориях. 

На этом, конечно, благо-
устройство не закончится — по-
мимо прогулочных дорожек и 
освещения в парке установят 
пандусы с перилами, чтобы 
удобнее было гулять мамам с 
колясками, пожилым людям и 
инвалидам. На месте демонти-
рованных гаражей-стоянок по-
явятся открытые парковки, а 
все лишние заборы, которые 
мешают проходу, уберут. 

Работы по благоустройству в 
целом пройдут сразу в двух рай-
онах: Зябликово и Орехово-Бо-
рисово Южное, там проживают 
около 300 тысяч человек, так 
что пустовать новый зеленый 
массив точно не будет.   

СОБЫТИЕ Театр эстрады вновь откроется в этом году 

Ваш выход! 

Сергей Буланов 

З
н а м е н и т ы й  М о -
сковский государ-
ственный театр эстра-
ды вновь откроется 
после реконструкции 
уже в этом году. Как 
заявил вчера мэр сто-
лицы Сергей Собя-
нин во время встречи 

с творческим коллективом, ра-
боты планируется завершить 
осенью. 

Артистов Театра эстрады хо-
рошо знает несколько поколе-
ний россиян. На его сцене вы-
ступали Аркадий Райкин, Евге-
ний Евтушенко, Михаил Жва-
нецкий. Да и сегодня не сходят 
с экранов его звезды, в числе 
которых Федор Добронравов и 
Лев Лещенко.

Эта площадка всегда счита-
лась одной из самых популяр-
ных у поклонников театраль-

ного искусства, сюда часто 
было не попасть. Именно здесь 
начал свой путь Геннадий Хаза-
нов, сегодня он художествен-
ный руководитель. «Наш те-
атр — сердце советской и рос-
сийской эстрады, — сказал худ-
рук. — Здесь и зарубежные звез-
ды блистали, тут пела Марлен 
Дитрих. Просто легендарная 
сцена».

С 1961 года театр распола-
гается в доме на Берсеневской 
набережной, с тех пор он ни 
разу серьезно не ремонтиро-
вался. В 2020-м власти города 

решились на комплексную ре-
ставрацию. Главным образом 
надо было восстановить несу-
щие конструкции, заменить 
кровлю, смонтировать совре-
менные инженерные системы. 
И, конечно, установить совре-
менное сценическое оборудо-
вание. В традициях московских 
реставраторов — активная рабо-
та с архивными источниками. С 
Театром эстрады та же история: 
благодаря изысканиям удалось 
заново открыть ранее заложен-
ные витражные окна у мрамор-
ных лестниц. Восстановили ис-

торическую планировку и ин-
терьеры, в том числе древесный 
паркет в фойе, живописное пан-
но над сценой.

А еще обновили системы 
вентиляции, кондиционирова-
ния, словом, всю «коммунал-
ку». «Надеюсь, что Театр эстра-
ды снова будет одним из самых 
лучших театров нашей стра-
ны», — сказал Сергей Собянин.

В общей сложности сейчас 
в Москве работают 250 теат-
ров и в центре, и даже в спаль-
ных районах. Почти каждый 
день идут премьеры. «В по-
следние годы мы ремонтируем 
устаревшие городские театры, 
строим новые площадки. При 
этом полностью меняем техни-
ческую начинку. За десятилетие 
мы открыли и обновили 85 зда-
ний», — подчеркнул Сергей Со-
бянин.

Благодаря работам по ре-
конструкции, по словам мэра, 

доля театров, требующих ре-
монта в Москве, снизилась за 
10 лет с 75 до 30%. За последние 
годы капитально отремонти-
рованы также Театр кошек Ку-
клачева, театры «У Никитских 
ворот», «Тень», «Электроте-
атр Станиславский», Театр на 
Таганке, Театр на Покровке, 
«Современник», «Еt Cetera», 
«Геликон-опера», «Волшеб-
ная лампа», «Школа совре-
менной пьесы», «Ведогонь-те-
атр», «Русская песня», Театр 
на Бронной, Театр «Уголок Де-
душки Дурова», театры Алек-
сандра Градского, Романа Вик-
тюка и Олега Табакова. «Но и 30 
процентов оставшихся — тоже 
немало», — сказал Сергей Со-
бянин и пообещал продолжить 
заниматься реконструкцией те-
атральных зданий.   

Именитые люди на именитой сцене: 
Сергей Собянин, Геннадий Хазанов, 
Федор Добронравов и Лев Лещенко. 

А К Ц Е Н Т

С 1961 года театр располагается в доме 
на Берсеневской набережной, с тех пор 
он ни разу серьезно не ремонтировался 

ЖКХ  Каждый третий уличный фонарь в столице 
«поумнеет»

Кому до лампочки
Ирина Огилько

Н
овые «умные» фонари 
появятся как в центре 
Москвы, так и на перифе-

рии, например, на улице Крав-
ченко, улице Академика Вол-
гина, на Профсоюзной улице. 
Всего в городе будет установле-
но более 60 тысяч новых осве-
тительных приборов. 

По данным комплекса го-
родского хозяйства столицы, 
сейчас улицы и дворы осве-
щают около 730 тысяч фона-
рей. Год от года их становится 
все больше, а количество по-
требления ими электроэнер-
гии не растет. По словам замм-
эра Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петра Би-
рюкова, связано это с при-
менением новых технологий. 
Устаревшие натриевые и гало-
геновые лампы при выходе из 
строя меняют на светодиод-
ные светильники. Замена так-
же происходит в рамках благо-
устройства территорий, когда 
в землю убирают воздушные 

кабели и одновременно меня-
ют осветительные приборы. 
Основное преимущество све-
тодиодных ламп состоит в том, 
что они дольше работают — до 
10—15 лет, на треть меньше по-
требляя электроэнергии. Но 
еще важнее то, что они позволя-
ют подключить «мозги» — спе-
циальные контроллеры. Внеш-
не они выглядят как небольшая 
плата, которая автоматически 
передает сигнал о состоянии 
прибора, мощности подавае-
мого света в Центр управления 
сетями Объединенной энерге-

тической компании, занимаю-
щейся в том числе освещением 
улиц, дворов и подсветкой зда-
ний. «Платы позволяют дистан-
ционно управлять городским 
освещением, в том числе регу-
лировать яркость, напряжение, 
контролировать, горит фонарь 
или нет», — пояснил Петр Би-
рюков.

Больше не нужно ждать, пока 
неработающий фонарь заметят 
жители. Диспетчер центра за-
метит сигнал и направит ава-
рийную бригаду для устране-
ния неполадки. Управлять мож-
но как группой фонарей, так и 
одним в зависимости от зада-
чи. Например, фонарь рядом с 
пешеходным переходом можно 
сделать ярче, чем остальные. В 
яркий солнечный день освеще-
ние можно включить в городе 
позже или, напротив, выклю-
чить раньше, если речь идет про 
утро. При этом обычные лампы 
накаливания включаются толь-
ко в определенное время авто-
матически. А так как за улич-
ный свет город платит за счет 
поступлений в казну, то по фак-
ту больше средств может пойти 
на социальные или другие про-
граммы.

В пресс-службе ОЭК отме-
тили, что все новые осветитель-
ные приборы, не важно, уста-
навливают их при реновации во 
дворах или при строительстве 
новых магистралей, автомати-
чески оснащаются «умными» 
светодиодными лампами.  Включаться, гаснуть и прибавлять в яркости городские фонари будут сами. 

ПАМЯТЬ Появились новые 
подробности о причинах гибели 
Гагарина и Серегина

Тайна последней 
минуты

Александр Емельяненков

Вчера, в годовщину гибели 
Юрия Гагарина и Владимира 
Серегина, в Киржачском райо-
не Владимирской области, где 
в лесу у деревни Новоселово 
устроен мемориал, снова был 
митинг. А перед этим — цветы к 
Кремлевской стене, к двум мра-
морным прямоугольникам, за 
которыми урны с прахом погиб-
ших 55 лет назад. 

И вчера же, со ссылкой на 
официальный телеграм-канал 
Российского государственно-
го архива научно-технической 
документации, разошлась ин-
формация, что РГАНТД впервые 
опубликовал фотографии, сде-
ланные на месте авиакатастро-
фы в первые часы после нее. 

Три дюралевых фрагмента 
от разрушенной обшивки само-
лета на сером мартовском сне-
гу ничего нового к уже извест-
ным обстоятельствам не добав-
ляют. А вот статья, опублико-
ванная там же, на официальном 
сайте государственного архива, 
некоторые точки над i расстав-
ляет. По сути дан ответ на вер-
сию-утверждение летчика-кос-
монавта, дважды Героя Совет-
ского Союза Алексея Леонова, 
что причиной гибели Гагарина 
и Серегина стал несанкциони-
рованный заход в их зону пило-
тирования самолета Су-15 с Ра-
менского аэродрома. 

Сам Алексей Леонов кон-
кретных имен не называл, 
хотя и утверждал: ему они из-
вестны. А тут их открыто на-

звали — со ссылкой на письмо 
А.Д. Миронова, который дол-
гое время был начальником в 
ЛИИ им. Громова и принимал 
непосредственное участие в 
расследовании обстоятельств 
того, что случилось 27 марта 
1968 года. Как признался Ар-
сений Дмитриевич Миронов 
незадолго до своей смерти (и 
еще при жизни А.А. Леонова), 
имена названы с единствен-
ной целью — чтобы раз и навсе-
гда снять упреки-обвинения о 
причастности летчиков-испы-
тателей ЛИИ к гибели первого 
космонавта. 

Вот как изложено это на 
сайте РГАНТД, приводим до-
словно: «27 марта 1968 г. в ЛИИ 
состоялись полеты двух само-
летов Су-15. Первым летал за-
служенный летчик-испытатель 
А.П. Богородский. Он выпол-
нил полет для испытания ново-
го двигателя на высоте 18 000 
метров. Полет на втором само-
лете совершил заслуженный 
летчик-испытатель Герой Со-
ветского Союза А.А. Щербаков 
на высоте 14 000 метров. Ана-
лиз хронометража показал, что 
Богородский произвел посадку, 
когда Гагарин еще только наби-
рал высоту, а Щербаков взле-
тел уже после катастрофы гага-
ринского самолета. Таким об-
разом, оба полета Су-15 в прин-
ципе не могли помешать полету 
УТИ МиГ-15».

Выходит, что и теперь, спу-
стя 55 лет после случившегося, 
пересматривать выводы комис-
сии, исследовать что-то заново 
с использованием новых тех-
нических, расчетных, аналити-
ческих возможностей никто не 
предлагает и не планирует. Ви-
димо, тот компромисс, к кото-
рому пришли старшие товари-
щи в конце 60-х, устраивает нас 
всех и сегодня.  

Гибель 
Гагарина: 
тайна 
последней 
минуты — 
по этому 
QR-коду
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Городские улицы сейчас освещают
светодиодными лампами, которые 
не только не перегорают по 10—15 лет, 
но и потребляют на треть меньше
электроэнергии
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРТЕПИАНО Объявлены 
финалисты конкурса 
имени Марии Канальс

Музыка 
победит

Валерий Кузнецов

В барселонском Дворце музыки Каталонии объявле-
ны участники Гранд-финала 68-го Международного 
музыкального конкурса имени Марии Канальс. Ими 
стали пианисты 27-летний Джонатан Мамора из США, 
29-летний Роман Лопатинский из Украины и Валентин 
Малинин из России (21 год).

Теперь им предстоит решающее соревнование на 
заключительном туре конкурса. Роман Лопатинский 
исполнит фортепианный концерт соль мажор Мори-
са Равеля, Джонатан Мамора — Третий концерт Сергея 
Рахманинова, Валентин Малинин — Первый фортепи-
анный концерт Петра Чайковского. Тот, кого предпо-
чтет международное жюри, получит Премию фонда 
Джезуса Серра стоимостью в 25 тысяч евро и турне 
с оркестром по городам Испании. Публика тоже по-
лучает возможность голосовать за своего любимца — 
Приз зрительских симпатий дает лауреату право запи-
си в студии компании Solfa Recordings.  

ТЕАТР Дмитрий Астрахан поставил «Час тишины» по модному Флориану Зеллеру 

Нераспечатанное счастье
Наталья Соколова

В 
«Школе современной пье-
сы» на сцене «Эрмитаж» — 
премьера спектакля «Час 

тишины» в постановке художе-
ственного руководителя теат-
ра Дмитрия Астрахана в дуэте 
с Ильей Макаровым. По смыслу 
— беспощадный приговор чело-
веческому эгоизму и самоуве-
ренности. По жанру — комедия. 
Только смеяться на этом спек-
такле не у всех получается.

Модный французский драма-
тург Флориан Зеллер строг к че-
ловеку. Достаточно вспомнить 
его нашумевший оскароносный 
фильм «Отец» с Энтони Хоп-
кинсом в главной роли — траги-
ческая хроника ментальной бо-

лезни, захватившей близкого 
человека. Или «Маму» — в про-
шлом году пьесу поставил Егор 
Трухин на Малой сцене МХТ им. 
Чехова — о маниакальной не-
способности матери отпустить 
собственного сына во взрослую 
жизнь. Или горькую притчу о 
разводе с несчастливым концом 
«Сын», которую ставил в РАМТе 
Юрий Бутусов, а недавно экра-
низировал сам Зеллер, взяв на 
главную роль Хью Джекмана, 
— фильм в российский прокат 
благополучно попал несколь-
ко недель назад. Это самая из-
вестная трилогия француза о 
несчастных семьях, в которой 
одно произведение отражается 
в другом, а герои в своем стра-
дании достигают дна, из-за чего 

пьесы приобретают античные 
размах и глубину.   

Как и во всех пьесах Зеллера, 
в «Часе тишины» в центре сюже-
та семья, среднестатистическая 
и на пороге краха. Беззаботно 
счастливый Мишель (Иван Ма-
монов) приходит с блошино-
го рынка с раритетным вини-
лом выдуманного артиста Нила 
Юарта «Я, только я, и снова я». 
Герой в предвкушении «часа ти-
шины», который он проведет 
наедине с пластинкой, которую 
уже не надеялся найти. А тут, как 
всегда, не вовремя, жена Натали 
(Джульетта Геринг) вся в слезах 
и хочет в чем-то признаться… 
Беседа этих двух, некогда близ-
ких друг другу людей, выглядит 
комично. Да и на первом пока-

зе Дмитрий Астрахан советовал 
зрителям в зале смеяться, напо-
мнив о жанре постановки. Толь-
ко у Зеллера смех всегда вывер-
нут наизнанку, его театр — театр 
страданий, абсурда, гротеска. 

Мишеля и Натали давно не 
объединяет их взрослый сын 
(вот уж точно истина, что дети 
не могут спасти брак, и Зеллер 
повторяет ее из пьесы в пьесу). 
Себастьян слишком глубоко по-
грузился в андеграунд — играет 
в собственной панк-рок группе, 
живет в подвале на окраине Па-
рижа и требует вместо имени, 
данного ему при рождении, на-
зывать его не иначе, как «долба-
ная крыса». Его косуха, пирсинг 
и непристойные тату на лице 
комичны, но за внешним проте-
стом и видением мира исключи-
тельно в черном цвете скрыва-
ется непроходящая боль.  

Сценограф спектакля — ху-
дожник и дизайнер Вася Лож-
кин, чьи фарсовые коты, пен-
сионеры и зайцы приобрели та-
кую популярность, что в 2021 
году Императорский фарфоро-
вый завод выпустил коллекцию 
тарелок и бокалов с рисунками 
Ложкина. На огромном стекле, 
заднике сцены, размером 4 на 7 
метров, — большеголовые, гипер-
трофированные кошечки. Об их 
мещанском происхождении Ми-
шель не раз напомнит своей су-
пруге. Задник, он же — экран, 
на который перед спектаклем 
транслируется видео с париж-
ских улиц, в конце спектакля по-
просту смоет. Случится потоп — 
это Мишель задумает переобо-
рудовать детскую в кабинет — и 
пригласит гастарбайтера Лео 
(Игорь Гаспарян), который сне-
сет трубу канализации. А грам-
мофон Мишеля — и вовсе целый 
музейный артефакт с лампочка-

ми, огромной трубой и множе-
ством полочек, на которых сто-
ят пачками конверты с пластин-
ками, — обложки к ним, кстати, 
тоже придумывал Ложкин. 

По сложившейся традиции 
Зеллер препарирует грехи чело-
веческие. К эгоизму и душевной 
глухоте Мишеля прибавляют-
ся ложная мораль и ложная 
честность Натали, которая ре-
шила, что сейчас расскажет об 
измене и сразу станет чистой. 
«Я тебе изменила, ты что, никак 
не отреагируешь?» — напоказ 
задает вопрос героиня своему 
мужу. Совет во всем признаться 
дал ей психолог — над нашей ве-
рой во всемогущество психоло-
гов Зеллер тоже смеется… 

Но Астрахан в своем «Часе 
тишины» смягчил нравы. Жал-
ко всех — ведь радость от нерас-
печатанной пластинки никто не 
отменял, а Натали хоть и изме-
нила, но нашла силы признать-
ся, в отличие от лгуна Мише-
ля, сосед снизу, беларус Болик 
(Владимир Шульга) страдает от 
одиночества, оттого и постоян-
но говорит о себе. Все герои — 
эгоисты, но у них для того есть 
весомые причины. Ошибки ис-
правлять все равно придется, и 
решение придет, казалось бы, в 
самой безвыходной ситуации, 
когда конфликт окончательно 
оголится. 

А еще это спектакль о том, 
как ложь топит все самое свет-
лое, что есть в семейной жизни, 
и делает выбор роковым. Но, мо-
жет, выход все-таки есть? Просто 
каждому нужен тот самый час 
тишины, который сделает чело-
века хоть немного счастливее.  

ПЕРСОНА Создатель «Сказки странствий» отмечает юбилей

Друг наш Митта

Валерий Кичин 

М
ало кто так вос-
торженно гово-
рит о коллегах и 
так сурово оцени-
вает свое творче-
ство, как режис-
сер Александр 
Митта. И это при 
том, что едва ли 

не каждая его картина пробива-
ла для нашего кино новые пути — 
касалась запретных тем, экспе-
риментировала с жанрами, для 
нашего кино абсолютно новы-
ми. Свою неугомонность объяс-
нил мне так: «Если я видел, что 
нечто похожее уже кто-то снял, 
было ощущение, что ешь еду, ко-
торую однажды уже съели. Зато 
если я чувствовал, что попадаю 
в ситуацию неразведанную, 
фантазия сразу возбуждалась».

Почти все фильмы Митты 
были ни на что не похожи и уже 
поэтому вызывали гнев началь-
ства, отлеживались на полке. Их 
изолировали от внешнего мира, 
не отправляли на международ-
ные фестивали. И это у нас едва 
ли не единственный большой 
режиссер, так несправедливо 
обделенный наградами. 

Дебютную ленту  «Друг 
мой, Колька!..» он снял в 27 
лет, это его диплом во ВГИКе, 
где он учился у Михаила Ром-
ма. «Звонят, откройте дверь» — 
единственная картина Митты, 

которая попала в Венецию и там 
получила Гран-при. Первая у нас 
трагикомедия «Гори, гори, моя 
звезда». Мюзикл «Сказ про то, 
как царь Петр арапа женил», где 
к неудовольствию начальства 
Митта снял Владимира Высоц-
кого. Первый в СССР «фильм-
катастрофа» «Экипаж». В мире 
гремел Спилберг, наши критики 
изгилялись над новым изобре-
тением буржуазной пропаган-
ды — отвлекать от проблем при-
думанными ужасами. А Мит-

та уже изучал опыт Толстого и 
саспенс, которого тот достиг в 
«Анне Карениной»: Анна броси-
лась под поезд, паровоз в России 
тогда был диковинкой — под него 
броситься было то же самое, что 
сегодня сгореть в соплах космо-
лета. Митта учился у Толстого 
поражать воображение.

Он бредил идеей соеди-
нить высокое с массовым. Ис-
кал рецепт у классиков, и те 
приходили на помощь: люби-
тель убийств Шекспир, широ-
коэкранные массовки на стра-

ницах «Войны и мира»... По-
явилось философское фэнтези 
«Сказка странствий» — жутко-
ватая аллегория, смысл кото-
рой становится все более про-
видческим. Первый у нас фильм 
о сибирских лагерях ГУЛАГа 
«Затерянный в Сибири» — не 
известное широкой публике 
создание Митты, практически 
не выходившее на экраны 90-х 
просто потому, что людям было 
не до кино; кинотеатры сдава-
лись под мебельные салоны. 

Митта был на грани всемир-
ной карьеры, когда «Затерян-
ным в Сибири» заинтересова-
лись в Голливуде — обещали зо-
лотые горы. Новсе ушло в песок, 
и Митта к этому относится фи-
лософски: мы не постигли се-
креты глобального успеха, но 
винить нужно только себя.

Слово «первый» — ключевое. 
Митта — как летчик-испытатель: 
все время учиняет рискованные 
опыты над кино и над самим со-
бой, первым идет по неизведан-
ным маршрутам.

Это очень талантливые филь-
мы. У них своя ниша в кино, 
открытая и обустроенная Мит-
той и более никому не подвласт-
ная. Но сам Митта еще талантли-
вее — как человек. Он еще и ху-
дожник, и писатель, и теоретик. 
До появления компьютера он 
писал статьи шариковой ручкой 
огромными буквами, которых 
умещалось на листе не больше 
сотни, но пишет всегда сразу на-
чисто — так он мыслит: теорети-
чески точно, и как художник — 
выразительно. А когда мне выпа-
дала честь встречаться с ним для 
интервью, впору было аплоди-
ровать его импровизациям — та-
кой он талантливый собеседник.

О н  с о зда л  с в о и  те о р и и 
саспенса, сюжетостроения и 
развития конфликта. С востор-
гом показывал мне в покадро-
вом режиме, как сделан трюк у 
Спилберга. Наверное, в детстве 
так же разбирал на винтики по-
даренные ему игрушечные гру-
зовики. Он как никто имеет пра-
во называть свои фильмы проек-
тами. Потому что знает, как их 
проектировать. Проекты стано-
вятся искусством: ему удалось 
алгеброй поверить гармонию. 
Он в кино идеальный фармацевт 
и знает рецептуру успеха: «У 
меня каждая картина — баланс 
между адом и раем. В каждую 
пускаешься как в приключение. 
Да и персонаж — когда находит-
ся между раем и адом, начина-

ет выражать суть своего харак-
тера. Нормальный закон любой 
драматической ситуации. Кино 
любит крайности». «Кино меж-
ду адом и раем» — название его 
книги о структурах кино, ее чи-
таешь как Жюля Верна и Агату 
Кристи под одной обложкой.

Митта не склонен переоце-
нивать свое творчество, но нам 
нельзя его недооценивать — это 
великий мастер. Которому про-
сто не повезло: его картины вла-
сти всячески старались прятать 
от мира. Хотя он не был ни дис-
сидентом, ни полемистом с вла-
стью — просто всегда был честен 
и талантлив, жаден до работы, и 
все конфликты пытался уладить 
миром. За этот всегда позитив-
ный настрой его тоже любят.

Сегодня Александру Митте 
исполнилось 90. Поразитель-
но, но он сумел превратить этот 
огромный путь в искусстве в 90 
лет неугомонной молодости. От 
всей души пожелаем мастеру 
крепкого здоровья, творческо-
го запала и нескончаемой лю-
бви его благодарных зрителей.

В честь юбилея наш он-
лайн-киноклуб показывает са-
мый неизвестный и самый дра-
матичный его фильм «Затерян-
ный в Сибири». Смотрите его на 
сайте www.rg.ru в любое время 
бесплатно.  

Александр Митта был первым пред-
седателем жюри онлайн-фестиваля 
«Российской газеты» «Дубль дв@».

Все герои спектакля — эгоисты, но у каждого есть для того весомые причины.

А К Ц Е Н Т

Александр Митта — как летчик-испытатель: 
все время учиняет рискованные виражи 
с кино и с самим собой

Финалисты конкурса — молодые пианисты Джонатан Мамора, 
Валентин Малинин и Роман Лопатинский.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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МУЗЫКА Завершился 
конкурс юных пианистов 
имени Рахманинова

Парад талантов

Наталья Кожевникова

Международный юношеский конкурс пианистов им. 
С.В. Рахманинова, учрежденный к 150-летию компо-
зитора, прошел на его родине в Великом Новгороде. 
На сцене областной филармонии выступили 15 музы-
кантов из России, Беларуси, Вьетнама, Китая, Колум-
бии. Конкурс вызвал ажиотаж, зал был полон, что для 
юношеских конкурсов большая редкость.

Формат конкурса необычен: участники проходят 
оба тура — сольный и с оркестром, лауреаты получают 
возможность выступить на гала-концерте, после кото-
рого определяется лауреат Гран-при. Лауреатов ока-
залось больше, чем заявлено — шесть участников из 
России и Китая: Глеб Семенов, Федор Орлов, Циньяояо 
Цзи, Жуй Мин, Ифань У, Лев Бакиров; двое последних 
получили Гран-при.

Все конкурсанты запомнились техникой, пора-
зительной для музыкантов от 12 до 17 лет. Реперту-
ар включал сочинения Листа и Рахманинова. Как вы-
брать из равных? Выбор часто эмоционален и не всегда 
определяется словами, оказываясь безошибочным на 
уровне ощущений. 
«Очень важно в фи-
зическую технику и 
виртуозные пальцы 
вкладывать душу, — 
говорит член жюри, 
профессор Мо-
сковской консерва-
тории, завкафедрой 
фортепиано Акаде-
мии им. Гнесиных 
Владимир Овчин-
ников. — Все мысли 
прописаны компо-
зиторами, но их 
надо прочесть, по-
нять и передать. Не-
правильный акцент, педалированная выразительность, 
чрезмерные темпы говорят, что исполнитель еще не до-
рос. Конечно, важен опыт, отношение к жизни, убеди-
тельно ли исполнение. Особенно когда русскую музыку 
играют иностранцы. Многие из них учатся в России, но 
чувствовать и понимать язык надо, как раз играя Рахма-
нинова, — тогда начинает петь рояль, органичны интона-
ции. Дети отличаются искренностью, а если музыкант 
играет от чистого сердца, он глубже чувствует музыку».

Денис Мацуев, худрук конкурса и председатель 
жюри, рассказал, что конкурс предполагается прово-
дить раз в четыре года. И есть идея летней школы-фе-
стиваля с мастер-классами знаменитых профессоров 
и концертами.

Член жюри конкурса Валерий Пясецкий, ректор 
ЦМШ — Академии исполнительского искусства, поде-
лился размышлениями об услышанном.

Вы воспитали немало выдающихся пианистов, среди 
них — и Денис Мацуев. Вам известен секрет, как выра-
стить блестящего пианиста?

ВАЛЕРИЙ ПЯСЕЦКИЙ: Никакого секрета — постоянная кро-
потливая работа, желание и терпение. До выдающих-
ся результатов дошли китайцы — то, что мы слышали на 
конкурсе, — результат адской работы по 7—10 часов. Тех-
ника у них уникальна, и думаю, пройдет немного време-
ни, они достигнут колоссальных успехов. А еще для му-
зыканта важно общее культурное развитие. В детстве 
я учился у Анны Даниловны Артоболевской — она была 
гением в педагогике. Брала детей с четырех лет и кроме 
занятий музыкой говорила, какую литературу надо чи-
тать, какие смотреть спектакли, концерты, музеи, вы-
ставки. У нее дома всегда собирались ученики, и мы, 
например, по ролям читали «Евгения Онегина»… Поче-
му в Китае, да и во многих странах такой бум обучения 
музыке? В 1990-е огромное количество наших педагогов 
разъехались по миру, и с тех пор как на дрожжах стали 
расти там и тут замечательные молодые музыканты…

Участникам новгородского конкурса от 10 до 18 лет. 
Разница в возрасте огромна — как их сравнивать?

ВАЛЕРИЙ ПЯСЕЦКИЙ: Если ребенок одарен, это слышно 
по первым прикосновениям к клавиатуре независимо 
от возраста. Это отличает настоящий талант от пусть 
классного, но ремесленника. Можно научить играть 
очень хорошо на рояле, но даже отличный ремеслен-
ник не станет Мацуевым.  

ПРЕЗЕНТАЦИЯ 

В Москве 
показали 
памятник 
Никите 
Толстому 

КЛАССИКИ 
В НЮАНСАХ
Андрей Васянин

Бюст правнуку великого писа-
теля, выдающемуся лингвисту 
и академику АН СССР и РАН 
Никите Ильичу Толстому, со-
зданный в конце прошлого года 
российским скульптором ака-
демиком РАХ Айдыном Зейна-
ловым, будет установлен 15 ап-
реля, в день столетия учено-
го, в сербском городе Вршац. 
В Москве, в выставочном зале 
в Серебряническом переулке 
модель бюста была представ-
лена публике советником пре-
зидента РФ по культуре Влади-
миром Толстым. 

Никита Ильич Толстой ро-
дился в 1923 году во Вршаце в 
семье внука Льва Николаевича 
Толстого Ильи Ильича. В СССР 
вместе с семьей переехал по-
сле войны, в которой воевал 
добровольцем, вступив в ряды 
Красной армии, вошедшей в 
1944 году в Югославию. Прие-
хав с семьей в Советский Союз, 
окончил филфак МГУ и стал со 
временем его преподавателем, 
профессором и одним из ве-
дущих лингвистов-славистов 
СССР. Он автор сотен работ по 
истории славянских литера-
турных языков, диалектологии 
славянства, старославянскому 
и церковнославянскому языку, 
этнолингвистике и лексиколо-
гии. Был академиком АН СССР.

Владимир Толстой и Айдын 
Зейналов познакомились в 
2021 году во Флоренции на 
открытии памятника Досто-
евскому работы Зейналова. 
Потом встретились в Москве, 
заговорили о творческих пла-
нах — и Толстой через какое-то 
время предложил скульптору 
сделать памятник к приближа-
ющемуся 100-летию Никиты 
Ильича.

По словам Зейналова, вся 
работа заняла около четырех 
месяцев. Модели памятника по-
нравились вдове Никиты Ильи-
ча — Светлане Михайловне Тол-
стой и его дочерям Марфе и 
Фекле. Творческая работа шла 
в плотном контакте с семьей, 
Светлана Михайловна расска-
зывала скульптору о незамет-
ных посторонним нюансах во 
внешности мужа, о характер-
ных выражениях его лица, дви-
жении бровей и пальцев…  

И вот перед журналистами 
и гостями презентации пол-
норазмерная гипсовая копия 
бюста: профессор, опершись 
локтем на спинку стула, листа-
ет книгу, вглядываясь в ее стра-
ницы. 

Здесь Никита Ильич уже в 
свои последние годы, на верши-
не своих научных успехов, при-
знания. По словам родствен-
ников, в памятнике хорошо 
переданы мудрость, тонкость и 
какой-то внутренний интеллек-
туальный запал потомка Льва 
Толстого.

— Ему всегда не хватало вре-
мени, он постоянно думал о 
том, что оно уходит, а он не 
успевает что-то сделать, — вспо-
минала на презентации Светла-
на Михайловна Толстая.

— Однажды нас пригласили 
на французский балет, мы по-
шли, ему все понравилось, но 
потом, когда мы возвращались, 
он говорит: «А сколько бы я 
смог написать за это время!»

Никита Толстой всю жизнь 
занимался этнолингвистикой, 
основал собственную научную 
школу. Не забывал и сербский 
язык, на котором разговаривал 
в детстве — и на презентации 
присутствовал Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Респуб-
лики Сербия в России Момчило 
Бабич, назвавший Никиту Тол-
стого «серьезным ученым, че-
ловеком и философом».  

…Бронзовый бюст Толстого 
уже отбыл во Вршац. «Россия 
— моя Отчизна, а родина — Сер-
бия» — эти слова Никиты Ильи-
ча будут выбиты на постаменте 
памятника.  

«Россия — моя Отчизна, а родина — 
Сербия» — эти слова будут выбиты 
на постаменте памятника.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

На конкурс 
подано 120 заявок 
из восьми стран. 
Участников 
оценивало жюри 
из ведущих музы-
кантов шести стран
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕГИОНЫ Каждый пятый рубль бюджета Краснодарского края направляется на здравоохранение 

Формула здоровья по-кубански 
Валерий Догадаев, 
Краснодарский край 

В 
кубанской станице 
Старощербиновской 
началось строитель-
ство районной поли-
клиники. Нынешняя 
поликлиника не соот-
ветствует современ-
ным требованиям и 
стандартам, а пото-

му в рамках региональной про-
граммы «Модернизация пер-
вичного звена здравоохране-
ния» решено построить новую. 
Работы на стройке уже нача-
лись. За смену новая поликли-
ника будет принимать 450 па-
циентов, в том числе детей. 

Щербиновский район из тех, 
что считаются отдаленными. 
Но и вдали от краевой столи-
цы первичная медицинская по-
мощь должна быть доступной и 
качественной. Для жителей не-
больших поселений и отдален-
ных районов это особенно важ-
но. В 2023 году на Кубани пла-
нируется завершить строитель-
ство девяти поликлиник, шесть 
из которых — детские. 

«Здравоохранение не та ста-
тья расходов, на которой стоит 
экономить. Вопросы развития 
этой сферы всегда находились 
в центре внимания органов вла-
сти Краснодарского края, к ее 
работе приковано повышенное 
внимание всех жителей Куба-
ни» — такова позиция председа-
теля Законодательного собра-
ния края Юрия Бурлачко. 

Вот и недавнюю рабочую 
поездку в Сочи он начал с кра-
евой больницы № 4 города-ку-
рорта. Она была построена в 
1959 году. Сейчас в ее струк-
туре — стационар на 330 коек 
круглосуточного и 35 коек 
дневного пребывания. Детское 
амбулаторно-поликлиниче-
ское отделение на 450 посеще-
ний в смену обслуживает по-
чти 40 тысяч ребят Адлерского 
района.

В 2005—2006 годах в боль-
нице провели капитальный ре-
монт с реконструкцией лечеб-
ного корпуса и инфекционного 
детского отделения № 2. В 2011 
году введен в эксплуатацию 
корпус детского инфекционно-
го отделения № 1, а в прошлом 
году закончен капитальный ре-

монт терапевтического отделе-
ния лечебного корпуса и пище-
блока. В 2013 году, в преддве-
рии зимней Олимпиады, был 
построен и введен в эксплуата-
цию хирургический корпус. Од-
нако в последние годы нагрузка 
на больницу значительно уве-
личилась, что требует модер-
низации существующего обо-
рудования и нового техниче-
ского оснащения.

 «Крупнейшие междуна-
родные события, проходив-
шие в Сочи, придали новый им-
пульс развитию территории 
городского округа, отметил по 
итогам осмотра Юрий Бурлач-
ко. — Курорт стал центром при-
тяжения для всей России.

Активизировавшиеся ми-
грационные процессы обостри-
ли запрос на формирование со-
ответствующей социальной ин-
фраструктуры. За последнее 
десятилетие только детское на-
селение, приписанное к боль-
нице, увеличилось вдвое. При 
этом ее мощности остались 
прежними. Большая часть обо-
рудования нуждается в заме-
не. Очевидно, что оставаться в 
рамках существующей матери-
ально-технической базы недо-

пустимо. Этот вопрос будем ре-
шать совместно с администра-
цией края».

Но идет ли речь о «летней 
столице», как порой называ-
ют Сочи, или о степной стани-
це — подход к проблеме единый. 
Люди везде должны получать 
достойную медицинскую по-
мощь. Председатель Законода-
тельного собрания подчеркнул, 
что для развития инфраструк-
туры, в том числе и первично-
го звена, модернизации обору-
дования в крае есть все возмож-
ности. 

Появились они не сами по 
себе, а благодаря успешно-

му развитию экономики. На 
февральской сессии региональ-
ный парламент согласовал уве-
личение финансирования от-
раслевой госпрограммы. С уче-
том внесенных изменений ее 
вес только в нынешнем году со-
ставит 73,4 миллиарда рублей.

Дополнительные два милли-
арда 862 миллиона рублей ре-
шено направить, в частности, 
на приобретение лекарств для 
обеспечения льготных катего-
рий граждан, строительство и 
реконструкцию краевой кли-
нической больницы № 1, про-
ведение капремонта учрежде-
ний здравоохранения, строи-

тельство офисов врачей общей 
практики и фельдшерско-аку-
шерских пунктов, на заверше-
ние строительства детской по-
ликлиники в Краснодаре. В том 
же списке — расходы на оказа-
ние высокотехнологичной ме-
дицинской помощи, на приоб-
ретение оборудования для ме-
дицинских организаций.

Не прошло и двух недель по-
сле упомянутой сессии, как в 
стенах краевого парламента 
вновь состоялся разговор на ме-
дицинскую тему. На очередном 
заседании Комиссии ЗСК по 
взаимодействию с органами ис-
полнительной власти края об-
суждалась деятельность регио-
нального минздрава. Этот «Пар-
ламентский час» проводился в 
расширенном составе: впервые 
в нем приняли участие сенато-
ры и депутаты Государственной 
Думы, представляющие край в 
Федеральном Собрании. 

Министр здравоохране-
ния края Евгений Филиппов 
проинформировал, что в си-
стеме здравоохранения регио-

на функционируют 227 меди-
цинских организаций, а также 
666 фельдшерско-акушерских 
пунктов (ФАПов) и 262 офиса 
врача общей практики (ВОП). 
Поликлиники ежегодно посе-
щают 54 миллиона пациентов. 
Более миллиона человек полу-
чают стационарное лечение, 
до 40 тысяч оздоравливаются 
в дневных стационарах, прово-
дится около 600 тысяч опера-
ций. Скорая медицинская по-
мощь выполняет 1,5 миллиона 
вызовов. В среднем за год высо-
котехнологичную помощь по-
лучают около 40 тысяч человек. 

По словам министра, каж-
дый пятый рубль бюджета края 
направляется на здравоохра-
нение. Общее финансирование 
отрасли с 2015 по 2023 год уве-
личилось в два раза — с 63,7 мил-
лиарда рублей до 131,8 милли-
арда. 

Отдельное внимание удели-
ли развитию сети медучрежде-
ний в густонаселенных микро-
районах Краснодара. Админи-
страция края приняла решение 

о строительстве новой поли-
клиники для взрослых и детей. 
Она рассчитана на 750 посеще-
ний в смену. Также запланиро-
вано строительство еще одной 
детской поликлиники, которое 
планируется завершить в 2024 
году. 

Деятельность регионально-
го минздрава получила одобре-
ние депутатов. Юрий Бурлачко, 
напомнив о событиях недавне-
го прошлого, отметил, что ку-
банские медики выдержали 
сложный экзамен в двухлетний 
период пандемии, который мно-
гих научил оперативно решать 
самые сложные задачи по обес-
печению медучреждений необ-
ходимой аппаратурой, включая 
компьютерные томографы. 

Особый разговор — о кадро-
вом обеспечении отрасли. На 
«Парламентском часе» отмеча-
лось, что по программам «Зем-
ский доктор» и «Земский фельд-

шер» в этом году планируется 
привлечь 335 человек. Также 
будут сохранены все меры под-
держки для врачей, в том чис-
ле 200 миллионов рублей бу-
дут направлены на приобрете-
ние 27 служебных квартир, а 
134 человека уже подали заяв-
ление на получение миллиона 
рублей на первоначальный вз-
нос по социальной ипотеке. Но 
не менее важно использовать и 
другие возможности закрепле-
ния медицинских кадров. Один 
из самых эффективных — подго-
товить их на месте, «для себя». 
Краевой парламент занимает-
ся этой проблемой целенаправ-
ленно.

На недавнем выездном за-
седании профильного коми-
тета Законодательного собра-
ния обсуждались конкретные 
пути ее решения. Местом про-
ведения заседания стал аккре-
дитационно-симуляционный 
центр, созданный при Красно-
дарском краевом базовом меди-
цинском колледже. В нем при-
няли участие заместитель ми-
нистра здравоохранения края 
Валентина Игнатенко, ректор 
Кубанского государственно-
го медицинского университета 
Сергей Алексеенко, члены экс-
пертно-консультативного сове-
та, молодые депутаты.

Заместитель председателя 
ЗСК — председатель комитета 
по вопросам здравоохранения и 
социальной защиты населения 
Николай Петропавловский убе-
жден: стимулирующие выпла-
ты и другие меры соцподдерж-
ки способствуют закреплению 
кадров. Однако, по его мнению, 
также необходимо усилить про-
фориентационную работу сре-
ди школьников. В регионе есть 
все возможности для подготов-
ки высококвалифицированных 
медицинских кадров.

Знакомство участников за-
седания с учебно-лабораторной 
и материально-технической ба-
зами колледжа, с работой ак-
кредитационно-симуляционно-
го центра, общение с преподава-
телями и студентами стали убе-
дительным подтверждением.

Сегодня в колледже учатся 
1823 человека. Здесь готовят 
специалистов по семи специ-
альностям среднего профессио-
нального образования. Учебные 

кабинеты оснащены современ-
ными фантомами, муляжами, 
симуляторами, компьютери-
зированными манекенами для 
отработки студентами умений 
и навыков выполнения различ-
ных манипуляций профессио-
нальных модулей.

Центр был создан два года 
назад для формирования и со-
вершенствования профессио-
нальных компетенций, а также 
для проведения аккредитации 
специалистов со средним ме-
дицинским и фармацевтиче-
ским образованием. В нем про-
шли аккредитацию более двух 
тысяч специалистов из Красно-
дарского края и других регио-
нов страны. 

Среди обсуждавшихся на 
заседании тем особый интерес 
вызвала возможность прове-
дения ранней профориентации 
школьников от 14 лет. Есть по-
ложительный опыт. В крае реа-
лизуется проект «Растим моло-
дые кадры для здравоохранения 
Гулькевичского района». В рам-
ках муниципального проекта 
старшеклассников знакомят с 
работой местных больниц, ФА-
Пов и поликлиник, в каникулы 
трудоустраивают ребят на име-
ющиеся вакансии. «В каждом 
муниципальном образовании 
должны активнее использовать 
имеющиеся возможности и вне-
дрять новые подходы для при-
влечения в свои медучреждения 
недостающих специалистов», 
— считает Николай Петропав-
ловский.

Должное  финансирова-
ние отрасли — главное, но не 
единственное условие для ее со-
вершенствования. Комменти-
руя принятые на сессии измене-
ния в региональную программу 
«Развитие здравоохранения», 
Юрий Бурлачко подчеркнул, 
что они направлены на улуч-
шение самых востребованных, 
остро необходимых позиций. 
«Численность населения в крае 
увеличивается быстро, поэто-
му необходимо создавать дей-
ственную социальную инфра-
структуру, в том числе и сеть 
эффективных учреждений здра-
воохранения, обеспеченных вы-
сококвалифицированными спе-
циалистами и достойной мате-
риально-технической базой», 
— убежден председатель ЗСК. •

Юрий Бурлачко (второй слева) обсу-
дил с медиками сочинской краевой 
больницы № 4 вопросы улучшения 
медпомощи.

А К Ц Е Н Т

И в «летней столице», 
и в степной станице люди 
должны получать достойную 
медицинскую помощь

Владимир Новиков, 
Краснодарский край

П
лан прошлого года по ко-
личеству самозанятых в 
Краснодарском крае 

перевыполнен в семь раз. 
Этот и другие итоги реали-

зации нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы» прозвучали на ежене-
дельной депутатской планерке 
в краевом парламенте.

Председатель Заксобрания 
Юрий Бурлачко отметил: «Ма-
лый и средний бизнес играет 
важную роль в экономическом 
развитии региона. Реализация 
целей, обозначенных нацио-
нальным проектом, ведет к 
улучшению условий для веде-
ния бизнеса. Краснодарский 
край по итогам 2022 года яв-
ляется четвертым среди всех 
субъектов РФ по численности 
занятых в МСП и вносит суще-
ственный вклад в достижение 

показателя профильного наци-
онального проекта».

Проектом определена цель — 
к 2030 году довести числен-
ность занятых в малом и сред-
нем предпринимательстве, 
включая индивидуальных 
предпринимателей и самоза-
нятых, в России до 25 миллио-
нов человек. Как уточнил ру-
ководитель краевого депар-
тамента инвестиций Василий 
Воробьев, доля Краснодарско-
го края должна составить более 
990 тысяч человек. Результат 
2022 года таков: численность 
занятых в этой сфере выросла 
более чем на 166 тысяч чело-
век, составив 1,1 миллиона.

Еще одним важным показа-
телем проекта является вовле-
чение населения в бизнес в ка-
честве самозанятых. За прош-
лый год их количество на Куба-
ни выросло со 153,2 почти до 
300 тысяч человек.

Поддержку бизнесу оказы-
вают организации, формирую-
щие соответствующую инфра-

структуру: Фонды развития 
бизнеса, микрофинансирова-
ния и инноваций, Центр под-
держки экспорта.

Фондом микрофинансиро-
вания в прошлом году выдано 
свыше тысячи займов на сумму 
более 2,5 миллиарда рублей. 
Фонд развития бизнеса предо-
ставил 500 поручительств по-
чти на 3,1 миллиарда рублей. 
Это позволило субъектам МСП 
и самозанятым привлечь фи-
нансирование в объеме около 
семи миллиардов рублей. При 
поддержке края в 2022 году на 
экспортную деятельность вы-
ведены 69 субъектов с общим 
объемом 58,2 миллиона долла-
ров США. Фонд развития инно-
ваций в 2022 году помог при-
влечь инноваторам более 
200 миллионов рублей феде-
ральных грантов.

Центром «Мой бизнес» ока-
заны услуги более 15 тысячам 
субъектов МСП, в том числе на-
чинающим предпринимателям 
и самозанятым гражданам. Ко-

личество таких услуг в про-
шлом году превысило 23 тыся-
чи.

На достижение конкретных 
результатов направлена и дея-
тельность депутатов. Профиль-
ный комитет ЗСК находится в 
постоянном диалоге с предпри-
нимательским сообществом, 
реагирует на возникающие во-
просы и, исходя из их пробле-
матики, оперативно, с учетом 
предложений исполнительных 
органов, вносит изменения в 
краевое законодательство. 
Первый зампред финансово-
бюджетного комитета Алексей 
Титов подчеркнул, что одним 
из основных направлений ра-
боты является совершенство-
вание налогового законода-
тельства края в целях создания 
благоприятных условий для 
опережающего развития мало-
го и среднего предпринима-
тельства. Создаются и более 
благоприятные условия для 
самозанятых.

Заместитель губернатора 

Краснодарского края Алек-
сандр Руппель высказал благо-
дарность за сотрудничество де-
путатскому корпусу: «Инициа-
тив с нашей стороны в прошлом 
году было много — докапитали-
зация фондов, новые програм-
мы, мероприятия. Все они при-
нимались вами оперативно. 
Выстроенная система взаимо-
действия позволила достичь 
обозначенных сегодня ре-
зультатов».

Но есть над чем работать и 
дальше. Юрий Бурлачко счита-
ет необходимым усилить рабо-
ту по популяризации услуг и 
возможностей фондов под-
держки.

«Органами власти прово-
дится большая работа.  Но 
многое остается незамечен-
ным. Причина тому — низкая 
информированность. Мы долж-
ны переломить эту ситуацию, 
обеспечить достаточное ин-
формационное сопровождение, 
чтобы привлекать в сферу ма-
лого и среднего предпринима-
тельства как можно больше лю-
дей. Вплоть до циклов темати-
ческих телепрограмм об успе-
хах молодых предпринима-
телей, воспользовавшихся ме-
рами поддержки краевых фон-
дов», — сказал председатель 
ЗСК.

Действительно, финансовая 
поддержка, особенно на пер-
вых порах, необходима тем, кто 
становится на путь предприни-
мательства. Но, как показала 
практика, одной ее недостаточ-
но. Субъекты МСП, а также 
самозанятые граждане нужда-
ются также в консультацион-
ной, информационной под-
держке. Все это учтено в целом 
ряде региональных проектов. 
Их количество растет, а темати-
ка расширяется. 

Так, с 28 по 31 марта в Гелен-
джике будет работать биз-
нес-лагерь «Мой бизнес» для 
самозанятых. Мероприятие 
проводится уже во второй раз. 
В 2022 году знания в нем полу-
чили 100 человек в возрасте от 
21 года до 75 лет.

Формат набирает популяр-
ность среди предпринима-
телей. В этом году занятия про-
водят девять ведущих экспер-
тов, тренеров и предпринима-
телей. Каждый самозанятый по-

лучит разбор своего бизнеса от 
успешных практиков, узнает о 
продвижении в социальных се-
тях и работе на маркетплейсах. 
Участники научатся рассчиты-
вать  на логовые вычеты в 
2023 году, пользоваться психо-
логией влияния и привлекать 
клиентов. Предприниматели 
получат также возможность 
заявить о своем бизнесе на 
к р у п н о й  п л о щ а д к е  « О н -
лайн-витрина самозанятых». 

Кстати, еще не так давно 
процент договоров займа с 
самозанятыми был доволь-
но-таки низким. Этот факт не 
остался незамеченным при об-

с у ж д е н и и  п р о б л е м ы  в 
2021 году. Председатель ЗСК 
обратил тогда особое внимание 
на то, что по количеству дей-
ствующих договоров займа, за-
ключенных между Фондом ми-
крофинансирования и субъек-
тами малого и среднего пред-
принимательства, план пере-
выполняется на 72,6 процента, 
но при этом показатель по 
предоставлению займов для 
самозанятых выполнен лишь 
на 35,2 процента. Руководитель 
профильного департамента од-
ной из причин такого положе-
ния назвал недостаточное ин-
формирование самозанятых.

И действительно, практика 
показывает, что здесь суще-
ствует прямая взаимосвязь. 
Представители Центра «Мой 
бизнес», являющегося органи-
затором обучения в геленджик-
ском лагере, отмечают, что в 
течение 2022 года большое ко-
личество самозанятых впервые 
обратилось за государственной 
поддержкой. Одни узнали о ней 
именно в бизнес-лагере, дру-
гие — из иных источников. Воз-
можностей для этого становит-
ся все больше. Тот же Центр в 
прошлом году провел более де-
сяти крупных образовательных 
проектов. В них приняли уча-

стие свыше пяти тысяч слуша-
телей.

Фонд «Наше будущее» и де-
партамент инвестиций и разви-
тия малого и среднего предпри-
нимательства региона стали 
организаторами второго фору-
ма Ассоциации социальных 
предпринимателей Краснодар-
ского края. В нем участвовали 
более 120 человек. Представи-
тели малого и среднего бизне-
са, органов власти, обществен-
ных организаций обсудили 
меры поддержки, сотрудниче-
ство с государством и краевые 
инициативы. Предпринимате-
ли обменялись опытом разви-

тия своего бизнеса и получили 
ответы на вопросы, возникаю-
щие в процессе становления 
собственного дела.

В 2019 году в крае был сде-
лан важный шаг к появлению 
этого вида бизнеса. Региональ-
ный парламент утвердил изме-
нения в краевой закон «О раз-
витии малого и среднего пред-
принимательства», закрепив в 
нем новое понятие — социаль-
ное предпринимательство. А 
сегодня на Кубани свою дея-
те л ь н о с т ь  о су щ е с т в л я ю т 
96 субъектов малого и среднего 
предпринимательства, полу-
чивших статус социального 
предприятия. Это почти в два 
раза больше уровня 2021 года. 
Число социальных предприя-
тий быстро растет, власть со-
действует развитию такого биз-
неса. В частности, он получает 
финансовую поддержку в рам-
ках реализации национального 
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы».

Без внимания и поддержки 
не остается и самый многочис-
ленный в крае сектор малого и 
среднего предприниматель-
ства — аграрный. На Кубани — 
более миллиона личных под-

собных и 13 тысяч крестьян-
ско-фермерских хозяйств. Для 
их развития в регионе создают 
все условия. Так, по программе 
«Агростартап» в крае предо-
ставляют гранты субъектам ма-
лого и среднего предпринима-
тельства. Жители Кубани могут 
получить социальные выплаты 
на организацию сельских уса-
деб в малых населенных пунк-
тах. На закладку садов интен-
сивного типа крестьянским хо-
зяйствам также доступны гран-
ты.

Кубанцы, ведущие личное 
подсобное хозяйство и приме-
няющие налог на профессио-
нальный доход, могут офор-
мить субсидии на возмещение 
части затрат на производство 
картофеля и овощей открытого 
грунта. Сельскохозяйственным 
потребительским кооперати-
вам по-прежнему доступны 
субсидии на возмещение части 
затрат на развитие материаль-
но-технической базы.

Недавно предложена новая 
мера поддержки, которая каса-
ется в первую очередь го-
родских предпринимателей. 
Фонд микрофинансирования 
региона разработал льготный 
займ под пять процентов годо-
вых. Речь об участии в програм-
ме «Реновация». Она призвана 
поддержать бизнес, а также 
способствовать благоустрой-
ству городов Кубани.

В рамках нового займа мож-
но получить до пяти миллионов 
рублей под пять процентов го-
довых на срок до трех лет. Сред-
ства можно направить на при-
ведение торгового объекта к 
единому дизайн-коду, утвер-
жденному правилами благо-
устройства территорий муни-
ципальных образований. Это 
особенно актуально для крае-
вой столицы и курортных горо-
дов.

Как видно из приведенных 
примеров, поддержка малого и 
среднего бизнеса в регионе 
охватывает самые различные 
сферы деятельности и разные 
с о ц и а л ь н ы е  г р у п п ы ,  о н а 
направлена на конкретного че-
ловека, но вместе с тем сказы-
вается на экономике всего 
края. Здесь исходят из того, что 
именно такой подход способен 
привести к успеху.  

ЭКОНОМИКА На Кубани применяют разные формы поддержки малого и среднего бизнеса 

Занятия для самозанятых

А К Ц Е Н Т

План прошлого года по количеству 
самозанятых в Краснодарском крае 
перевыполнен в семь раз

Председатель профильного комитета ЗСК Иван Артеменко (слева): «Малый и средний бизнес получает неизменную депутатскую под-
держку».  
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БАСКЕТБОЛ В Москве прошел крупный международный турнир по олимпийскому варианту 
игры 3х3 «Кубок Красной площади»

Хозяева «Гостиного Двора»
Илья Трисвятский

Б
олее шести тысяч зри-
телей посетили за два дня 
матчи представительно-

го международного турнира и 
различные мероприятия в рам-
ках прошедшего в столице фе-

стиваля баскетбола 3х3 «Кубок 
Красной площади», состоявше-
гося на крытых площадках в ис-
торическом здании «Гостиный 
Двор», в шаговой доступности 
от Кремля.

Уникальный спортивный 
праздник был организован 

Ассоциацией уличного бас-
кетбола России при поддерж-
ке департамента спорта горо-
да Москвы. Фестиваль вызвал 
большой зрительский интерес 
не только из-за анонсирован-
ной заранее насыщенной раз-
нообразной программы, но и в 
связи с тем, что баскетбол 3х3 
становится все более популяр-
ным в нашей стране. 

Напомним, что олимпий-
ский дебют этой дисципли-
ны прошел на летних Играх в 
японском Токио, где мужская 
и женская сборные России вы-
играли по комплекту серебря-
ных наград.

Гвоздем программы «Кубка 
Красной площади» стал меж-
дународный турнир с участием 
профессиональных команд из 
России, Сербии, Беларуси, Ка-
захстана, Киргизии и Узбеки-
стана, которые разыграли со-
лидный призовой фонд. 

Сербию представлял бел-
градский «Партизан», от Рос-
сии выступали клубные кол-
лективы и старшая молодеж-
ная сборная (игроки до 23 лет). 
Соревнования в элитной груп-
пе завершились в драматич-
ной борьбе. Главный трофей у 
пермской команды «Бионорд 
ПРО», которая в последние се-
зоны стремительно прибавляет 
в российской Табели о рангах. 

В решающем матче баскет-
болисты с берегов Камы оказа-
лись чуть сильнее титулован-
ного столичного «Инаномо» — 
16:15. Во встрече за третье ме-
сто сербский «Партизан» одо-
лел команду санкт-петербург-
ского Центра олимпийской 
подготовки (ЦОП) — 16:11. Са-
мым ценным игроком турнира 

(MVP) признан Дмитрий Чебур-
кин из состава пермяков.

Всего в разных соревновани-
ях по программе «Кубка Красной 
площади» выступили около пяти 
сотен команд различного возрас-
та и уровня мастерства. В розы-
грыше детского Кубка приняли 
участие 250 команд мальчиков и 
девочек, которые соревновались 
в разных возрастных категори-
ях — от 7 до 13 лет. Здесь по чис-
лу участников установлен новый 
российский рекорд для подоб-
ных массовых турниров. 

У взрослых любителей на 
площадки за эти два дня выхо-
дили коллективы из более чем 
полусотни городов страны, а 
разброс баскетболистов по воз-
расту был широчайший — от 14 
до 45 лет.

Отдельно был проведен 
VIP-турнир. Здесь играли и ле-
генды отечественного стритбо-
ла, и журналисты с писателя-
ми, блогеры и артисты, предста-
вители шоу-бизнеса и деловых 
кругов, спортивные функци-
онеры. Состоялся зрелищный 
и особо почитаемый зрителя-
ми конкурс по броскам в коль-
цо сверху, его победителем стал 
Павел Туев.

Среди тех, кто оказался в 
числе наиболее заметных фигур 

«Кубка Красной площади», — 
два серебряных призера Олим-
пиады в Токио. Александр Зуев 
выступал в составе победивше-
го в мужских соревнованиях 
профессионалов клуба «Био-
норд ПРО». Анастасия Логуно-
ва и ее партнерши по команде 
МБА (Московская баскетболь-
ная ассоциация) выиграли жен-
ский VIP-турнир. 

Кстати, среди остальных де-
вушек здесь компанию Логуно-
вой составила ее бывший парт-
нер по национальной сборной 
3х3, чемпионка мира и Европы 
в этой дисциплине Анна Леш-

ковцева. Обе баскетболистки 
сейчас вместе продолжают вы-
ступать за МБА в Премьер-ли-
ге чемпионата России по клас-
сическому баскетболу 5х5, где 
на прошлой неделе начался 
плей-офф.

Следующий крупный тур-
нир, проводимый под эгидой 
Ассоциации уличного баскет-
бола, — традиционные меж-
дународные соревнования 
Moscow Open. Они состоятся в 
мае, причем уже на открытых 
площадках.  

ФУТБОЛ Португалец Криштиану Роналду забил по два мяча 
в ворота Лихтенштейна и Люксембурга

«Карликов» не щадит
Артур Нанян 

О
дна из лучших ко-
манд мира сборная 
Португалии удар-
но стартовала в от-
борочном цикле 
чемпионата Евро-
пы-2024. Подопеч-
ные Роберто Мар-
тинеса разгромили 

сначала Лихтенштейн (4:0), а 
затем не оставили никаких шан-
сов Люксембургу (6:0).

Справедливости ради, вряд 
ли кто-то ожидал других ре-
зультатов в этих встречах. Во-
прос был лишь в том, сколько 
мячей забьют португальцы и су-
меет ли отличиться Криштиану 
Роналду. После провального вы-
ступления на чемпионате мира-
2022 в Катаре казалось, что ка-
рьера Роналду в сборной завер-
шена. В феврале форварду «Аль-
Насра» стукнуло 38 — весьма со-
лидный по футбольным меркам 
возраст. Тем не менее, несмотря 
на все обстоятельства, Кришти-
ану и не думает уходить из на-
циональной команды. А новый 
главный тренер «европейских 
бразильцев» Роберто Марти-
нес с радостью вызвал игрока 
на сборы.

В результате Роналду забил 
по два мяча Лихтенштейну и 
Люксембургу. Всего Криштиану 
отличился 122 раза в поединках 
за сборную — это больше, чем 
следующие три топ-бомбарди-
ра португальцев вместе взятые: 
у Педро Паулеты 47 голов, Эйсе-
био — 41, у Луиша Фигу — 32.

— Промежуточная цель до-
стигнута: мы одержали две по-
беды в двух стартовых матчах. 
Ощущения наилучшие. Рад, что 
внес свой вклад в позитивное 
начало квалификации, — напи-
сал Роналду в соцсетях.

Влияние Криштиану отме-
тил также Мартинес. По словам 
испанского специалиста, Ро-
налду всегда готов вести за со-
бой партнеров и по-прежнему 
является лидером сборной.

— Криштиану играет важную 
роль, у него уникальный опыт 
на международном уровне. Он 
является примером для подра-
жания в раздевалке. Роналду в 
любой момент готов быть лиде-
ром, капитаном команды. Я им 
очень доволен и счастлив, что в 
моем распоряжении есть такой 
классный исполнитель, — под-
черкнул Мартинес.

В двух других матчах группы 
«J» Словакия обыграла дома Бо-
снию и Герцеговину (2:0), а Ис-
ландия забила семь безответных 
мячей в ворота Лихтенштейна 
(7:0). Лидируют здесь с шестью 
набранными очками португаль-
цы, далее идут: словаки (четыре 
очка), боснийцы, исландцы (по 
три балла), Люксембург (одно 
очко) и Лихтенштейн (ноль).

Одну из самых ярких по-
бед на старте цикла одержала 
команда Казахстана: «желто-
синие» одолели на своем поле 
датчан (3:2), уступая 0:2 к 73-й 
минуте. Решающий мяч на 89-й 
минуте забил Абат Аймбетов, а 
первый гол хозяев в свой актив 
записал полузащитник ЦСКА 
Бахтиер Зайнутдинов.

— Мы поговорили после пер-

вого тайма, в котором пропу-
стили два мяча. Тренер дал 
установку не сдаваться, идти 
вперед, что свой момент у нас 
обязательно будет. Так и полу-
чилось, — отметил Зайнутдинов.

К слову, главным тренером 
сборной Казахстана является 
экс-наставник махачкалинско-
го «Анжи» Магомед Адиев. Как 
признался после матча с Дани-

ей Адиев, его команде обяза-
тельно нужно было побеждать 
после поражения в первом туре 
от Словении (1:2).

— После неудачи во встре-
че со Словенией мы в какой-то 
мере задолжали болельщикам. 
Хотели реабилитироваться, 
хотя понимали, что соперник 
непростой. Но, опять же, наше 
домашнее поражение в старто-
вом туре прижало нас к стенке, 
и нам некуда было отступать — 
мы говорили об этом с ребята-
ми. Конечно, первая половина у 
нас не сложилась. По большому 
счету Казахстан сам себе при-
вез два гола. Думаю, некий груз 
ответственности давил. После 
перерыва удалось перевернуть 
игру. Мы невероятно счастли-
вы, — не скрывал своих эмоций 
Адиев.

В лидеры группы «Н» вы-
рвалась Словения, обыграв-
шая дома Сан-Марино (2:0). В 
активе команды Матьяжа Кека 
шесть очков. Далее расположи-
лись: Дания, Казахстан, Фин-
ляндия, Северная Ирландия (по 
три очка) и Сан-Марино (ноль 
баллов).

Первую победу в квалифика-
ции Евро-2024 одержали дей-
ствующие чемпионы Европы 
итальянцы: «Скуадра адзурра» 
в какой-то мере реабилитиро-
вались перед своими болельщи-
ками за поражение от англичан 
(1:2), одолев в гостях Мальту 
(2:0). Несмотря на набранные 
три очка, главный тренер сбор-
ной Италии Роберто Манчини 
остался недоволен действиями 
своих футболистов.

— Такие матчи трудны — в них 

есть что терять, они раздража-
ют, малопривлекательные для 
зрителей. Соперник закрыва-
ется, не оставляя свободных 
пространств, нужно быть вни-
мательными каждую секунду. 
Что-то мы сделали лучше, что-
то хуже. Вообще, считаю, мы 
могли забить больше двух мя-
чей. Нам есть в чем прибавлять, 
— сказал Манчини.

Лидером группы «С» оста-
ется Англия, обыгравшая дома 
Украину со счетом 2:0. В акти-
ве команды Гарета Саутгейта 
шесть набранных очков. Далее 
идут итальянцы с Северной Ма-
кедонией (по три очка), а укра-
инцы и Мальта не набрали пока 
ни одного балла.  

Лидер сборной Португалии 
Криштиану Роналду находится 
в отличной форме.

Матчи турнира «Кубок Красной площади» изобиловали эффектными игро-
выми моментами. Тем не менее конкурс по броскам в кольцо сверху был 
проведен отдельно и вызвал у зрителей бурю эмоций.

А К Ц Е Н Т

Роналду 122 раза отличился в матчах 
за Португалию — это больше, 
чем следующие три топ-снайпера 
сборной вместе взятые

А К Ц Е Н Т

В соревнованиях приняли участие 
команды из России, в том числе и наша 
молодежная сборная, Сербии, Беларуси, 
Казахстана, Киргизии и Узбекистана

A
F

P

ЕДИНАЯ ЛИГА

В чемпионате мужской интернациональной Единой лиги (классический 

баскетбол 5х5) завершился второй этап, по ходу которого команды иг-

рали в двух шестерках разного уровня, образованных по спортивному 

принципу на основании итогов первой стадии.

Теперь регулярный сезон завершен, впереди самое интересное — плей-

-офф с участием восьми сильнейших клубов.

Четвертьфинальные пары выглядят так: (1) ЦСКА (Москва) — (8) «Авто-

дор» (Саратов), (4) «Пари НН» (Нижний Новгород) — (5) «Локомотив-Ку-

бань» (Краснодар), (2) УНИКС (Казань) — (7) «Парма» (Пермский край), 

(3) «Зенит» (Санкт-Петербург) — (6) МБА (Москва). Перед названием ко-

манды в скобках указано место по итогам «регулярки».

Серии пройдут до трех побед одного из соперников по стандартной для 

России схеме «2-2-1». Первый раунд плей-офф начнется 31 марта матча-

ми на площадках ЦСКА и нижегородцев, завершится эта стадия самое 

позднее 11 апреля (если для выявления сильнейшего понадобятся пятые 

встречи).

А КАК У НИХ? Трансгендер 
выиграл чемпионат 
Италии

Бежал 
как Валентина

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Чемпионат Италии по бегу среди женщин выиграла 
трансгендерная спортсменка Валентина Петрилло. 
49-летняя бегунья завоевала восьмой титул в карьере, 
установив национальный рекорд для своего возраста 
на дистанции 200 метров. Однако ее телосложение и 
ширина шага вызвали недовольство коллег, призывав-
ших отстранить Валентину от женских стартов.

Ведь в 2018 году Петрилло был мужчиной, носил 
имя Фабрицио, занимался футболом, но затем пере-
шел в бег. Состоял в браке и воспитывал сына. И вдруг 
Петрилло решился на трансформацию, осознав, что не 
готов больше соревноваться со спортсменами-мужчи-
нами. Валентина также стала первой женщиной-транс-
гендером, получившей право стартовать на Паралим-
пиаде.

Как отмечают эксперты, если бы итальянка высту-
пала среди мужчин, то вряд ли бы смогла преодолеть 
даже квалификационный отбор. Такого же мнения 
придерживаются ее конкурентки, которые открыто 
говорят о «биологической несправедливости», имея в 
виду габариты Петрилло, которые помогают Валенти-
не в буквальном смысле сгребать все награды, обнуляя 
тем самым усилия других спортсменок. Им приходит-
ся сражаться с женщиной, которая является таковой 
только благодаря записи в паспорте. 

«Спортивный дух заключается в том, чтобы выде-
лять более сильных атлетов, но соревнования долж-
ны проходить между спортсменами одного пола, а не с 
тем, кто поработал над своим телом», — заявила бегу-
нья Аньезе Росси, отметив, что подобная «инклюзив-
ность» неуважительна по отношению к другим спорт-
сменам.

Вопреки шквалу критики, на достигнутом Валенти-
на Петрилло, считающая себя «жертвой дискримина-
ции», останавливаться не собирается. На днях транс-
спортсменка примет участие в чемпионате мира по 
легкой атлетике среди легкоатлетов старшего возрас-
та в Торуне, в Польше. А затем, в июле, трансгендер на-
меревается пройти квалификацию на Паралимпиаду в 
Париже.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Медалистки 
чемпионата мира — о том, 
как оказались на ринге

Боксирует 
синхронистка

Анна Козина

На чемпионате мира по боксу женская сборная Рос-
сии, которая выступала на турнире под флагом своей 
страны, собрала полный комплект наград. Анастасия 
Демурчян стала чемпионкой мира в весовой категории 
до 70 кг, Наталия Сычугова — серебряным призером 
в весе до 63 кг, а Диана Пятак (свыше 81 кг) завоевала 
«бронзу».

Накануне спортсменки вернулись из Нью-Дели в 
Москву и поделились впечатлениями от выступления. 
Особенно эмоциональными соревнования получились 
для Насти Демурчян, которая в 18 лет выиграла такой 
престижный титул. 

— В финале чувствовалось волнение, было тяжело 
собраться, но я справилась. Дала волю эмоциям только 
после боя. Сначала держалась, но когда рефери поднял 
мою руку, слезы сами покатились из глаз, — призна-
лась Демурчан на пресс-конференции. — На церемонии 
награждения, когда зазвучал наш гимн, тоже плакала. 
Я так рада, что мы выступали под флагом и с гимном, 
мы так давно этого ждали. На следующем чемпионате 
мира постараемся завоевать больше золотых медалей. 

Оказывается, в бокс Анастасия пришла только в 12 
лет. Для этого вида спорта это совсем не поздно. Как 
уточнил главный тренер сборной Альберт Муталибов, 
официально боксом можно заниматься с 10 лет, а на 
соревнования выходить — с 13. Но до этого среди увле-
чений Насти были танцы, пение, рисование, вышивка. 
И вдруг секция бокса. Будущая чемпионка мира води-
ла туда младшего брата и однажды сама решила попро-
бовать. И вот через шесть лет поднялась на высшую 
ступеньку пьедестала.

У Наталии Сычуговой не менее интересная исто-
рия. С пяти лет и до 13 она серьезно занималась син-
хронным плаванием, получила звание мастера спорта. 
Но потом ушла из бассейна, а вернулась уже на ринг: 
не хватало спортивной дисциплины, тренировок. Ка-
залось бы, сильный контраст в выборе нового дела: 
тянуть ножку и бить по груше. Но и в боксе есть место 
женственности. «Мы сейчас в юбках боксируем. Очень 
красиво на нас смотрится», — говорит Сычугова.

Диане Пятак любовь к боксу привил отец. Как и лю-
бовь к парашютному спорту. Это ее хобби. У нее на сче-
ту уже 138 прыжков.

— Я занималась теннисом, плаванием, баскетболом. 
Но было как-то скучно. Ходила в художественную шко-
лу. Пару лет была в модельном агентстве. Поняла, что 
все это не мое, — отметила Диана. — А бокс разносто-
ронний вид спорта. Нужно быть не только физически 
сильным, но и психологически устойчивым. А еще в 
боксе надо много думать.   

Наталии Сычуговой (справа) нравится выступать в юбке — 
более женственно. Но на силу удара форма никак не влияет.
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ГОРОДА

были представлены в массо-

вом любительском взрослом 

турнире в рамках «Кубка 

Красной площади»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Рост спроса на готовую еду, на мой взгляд, в первую 
очередь связан с тем, что этот сервис экономит росси-
янам время («РГ», 1-я и 4-я полосы). Хочу подчеркнуть, 
что время — это реальный капитал. Например, у чело-
века, который всерьез занят бизнесом, вопросами при-
были, переговорами и ест один раз в день, готовая еда — 
это единственный возможный вариант питания, кото-
рое входит в организацию рабочего дня. Такому пред-
принимателю заказ еды будет интереснее в том числе 
и экономически. Потому что у него упущенная выгода, 
упущенная прибыль априори будут больше, чем затра-
ты на еду. Здесь срабатывает не какая-то абстрактная 
тенденция в обществе: «А мне лень, я готовить не буду, 
лучше закажу еду», а что-то более важное в наше стре-
мительное время. 

Готовую еду в большей степени заказывают люди 
среднего поколения и определенная часть молодежи, 
которая уже включена в активный график работы. Для 
них, помимо экономической выгоды, это вошло в пси-
хологическую привычку. У меня восемь групп студен-
тов, вижу их регулярно и на собственном опыте могу 
сказать, что для них заказ готовых блюд — это образ 
жизни «без гирь на ногах». Более продвинутые и те, 
кто занимаются спортом, предпочитают выбирать еду 
онлайн с подсчетом калорий, менее расположенные к 
активному образу жизни — без. Но в любом случае им 
так удобнее, им так привычнее. Конечно, если их роди-
тели разорятся и у них совсем не будет денег, они на-
чнут варить макароны. А пока есть возможность поль-
зоваться этим удобным ресурсом, будут его выбирать, 
так как это их стиль. Им очень сложно будет перестро-
иться и начать жить по-другому. 

Старшее поколение, кстати, не живет на готовой 
еде. Тоже психологически. Вы знаете, сам я не заказы-
ваю готовую еду по ряду причин. Я вообще ем один — 
максимум два раза в день, обычно вечером. Это объя-
сняется возрастом (мне 60 лет) и некоторыми пробле-
мами со здоровьем. Но, в принципе, сама технология 
доставки готовой еды у меня не вызывает неприятия. 
Просто у меня рабочий график такой, что когда я при-
езжаю домой, ждать еще и курьера мне некогда. А с ра-
боты заказывать неудобно.

Есть и еще такой момент: в готовую еду наверняка 
добавляют консерванты, чтобы продлить ее срок год-
ности. Ведь пищу надо еще и довезти до заказчика. 
Впрочем, это касается массового производства. Ско-
рее всего, в каких-нибудь маленьких фирмочках в 
пищу особых добавок не кладут, потому что в этот же 
день все распродают.

Вообще вопрос спора о пользе или вреде готовой 
еды несовременный. Это дискуссия еще 20-х годов XX 
века. Ей сто лет точно, потому что во времена совет-
ской власти работали фабрики-кухни, которые позво-
ляли гражданам поставить жирный крест на приготов-
лении домашней еды. И полагалось, что все люди жи-
вут на готовом. Концепция общества 20-х — 30-х годов 
была построена именно вокруг общепита: женщин пы-
тались освободить от так называемого кухонного 
«рабства». И тогда активно обсуждалось, полезна ли 
готовая еда, специалисты утверждали, что в ней четко 
подсчитаны все необходимые ингредиенты, что она 
более сбалансирована, чем домашняя. Однако, как и 
любое массовое производство, блюда с фабрик-кухонь 
оказались однообразными. Все-таки у любой хозяйки 
есть какая-то тайна. Помните, как героиня «Служебно-
го романа» Оленька Рыжова делится своим авторитет-
ным секретом с Самохваловым, утверждая, что салат 
она готовит лучше его жены, потому что кладет в него 
тертое яблочко.  

Подготовила Елена Кухтенкова 

За один день 
в нескольких городах 
задержали телефонных 
аферистов
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2523779
Сколько сказано,  и все равно, читаешь новости — мо-
шенники опять находят, на ком поживиться. Чаще все-
го они обманывают доверчивых пожилых людей. Одна-
ко и подготовленные к тому, что могут звонить мошен-
ники, тоже становятся их жертвами. Мне кажется, что 
стоит чаще напоминать и рассказывать о таких случа-
ях, чтобы люди всегда были настороже. Я сама, напри-
мер, стараюсь не отвечать на звонки с незнакомых но-
меров. Если уж трубку взяла и разговор кажется подо-
зрительным, максимально быстро его завершаю.

Александра

В Москве открылся 
сезон аренды 
электросамокатов
Сергей Буланов  •  rg.ru/art/2522960
С этого сезона вступили в силу новые правила для са-
мокатчиков. Очень надеюсь, что они помогут обезопа-
сить как обычных пешеходов, так и тех, кто передвига-
ется на самокатах. Самое неприятное, сезон только-
только открылся,  а уже есть нарушители и пострадав-
шие. Сам немного побаиваюсь тех, кто гоняет на элек-
тросамокатах, и предпочитаю кататься на обычном.

Артем

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОТДЫХ Где российские туристы могут 
забронировать жилье после ухода Booking.com
rg.ru/art/2522385

ОРУЖИЕ В России создали наземный дрон «Ежик», 
который способен поражать бронированную технику
rg.ru/art/2523964

МИР Британская школьница превзошла в тестах 
по уровню интеллекта Альберта Эйнштейна 
и Стивена Хокинга
rg.ru/art/2523720

НАУКА ДНК из волос Бетховена раскрыла новые 
детали причины его смерти
rg.ru/art/2522191

КОСМОС Открыта гигантская планета с облаками 
из песка
rg.ru/art/2522425

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Дмитрий Журавлев,
политолог, директор Института 

региональных проблем: 

ПЕРСОНА «Мать» Горького была написана как житие русских большевиков

Евангелие от Максима
Павел Басинский

С
егодня исполняется 
155 лет со дня ро-
ждения великого 
русского писателя 
Алексея Максимо-
вича Горького. Одна 
из самых крупных 
фигур не только в 
русской, но и миро-

вой литературе. Драматург, чьи 
пьесы ставятся во всех мировых 
театрах наравне с Чеховым и 
Шекспиром.

При жизни и после смерти 
Горького его именовали не ина-
че как «великим пролетарским 
писателем» и «основоположни-
ком социалистического реализ-
ма». Это, конечно, не так. У 
Горького нет ни одного произве-
дения в духе социалистического 
реализма, а о рабочем классе он 
написал одну-единственную 
вещь — повесть«Мать». (Иногда 
ее называют романом, но Горь-
кий не любил этот жанр и даже 
самое большое свое сочинение 
«Жизнь Клима Самгина» на-
звал повестью.)

С художественной точки зре-
ния повесть «Мать», пожалуй, 
самое слабое произведение 
Горького. И сам он ее не любил. 
«Мать» — книга действительно 
плохая, написана в состоянии 
запальчивости и раздражения, с 
намерениями агитационными... 
Полагаю, что своей цели она — в 
некоторой степени — все-таки 
достигла, что, однако, не делает 
ее лучше, чем она есть», — при-
знавался он. Но удивительно, 
что именно «Мать» стала одним 
из самых известных произведе-
ний писателя во всем мире. Ее 
перевели на многие языки, мно-
гократно экранизировали 
(только в России четыре экра-
низации). Бертольд Брехт по-
ставил по ней один из самых 
знаменитых своих спектаклей. 
Тихон Хренников написал опе-
ру на ее сюжет. В Александрин-
ском театре сейчас готовится 
новая постановка по «Матери» 
радикального современного ре-
жиссера Константина Богомо-
лова.

Значит, есть что-то в этой по-
вести, что не позволяет ей быть 
списанной в архив. Сама исто-
рия ее написания заслуживает 
внимания. 1905 год. «Кровавое 
воскресенье». На Дворцовой 
площади расстреляли мирную 
демонстрацию, где были жен-
щины и дети. С этого момента 
дни русской монархии сочтены. 
На квартире Горького прячется 
Георгий Гапон. В то время как 
ему остригают бороду и пере-
крашивают волосы, он под дик-
товку Горького и эсера Петра 
Рутенберга пишет воззвание к 
рабочим с призывом к револю-
ции. И она начинается. Баррика-
ды в Москве. Льется кровь. 
«Столыпинская реакция».

За участие в революции 
Горького арестовывают и сажа-
ют в Петропавловскую кре-
пость. Его должны судить, и на-
казание будет суровым. Куда 
более серьезным, чем у его ге-
роя Павла Власова, которого 
всего лишь отправят в ссылку. 
Но под давлением мирового об-
щественного мнения царское 
правительство решает опально-
го писателя выслать из страны. 
Как потом это будет с Солжени-
цыным.

И Горький впервые оказыва-
ется за границей, в Европе. Его 
европейское турне оказалось не 
очень удачным. Задачей Горько-
го было убедить Францию не да-
вать денежной субсидии рос-
сийской власти. Субсидию дали. 
Вероятно, подавление револю-
ции в России демократическую 
Францию почему-то устраива-
ло. Впрочем, с Европой всегда 
было так.

И тогда Горький отправляет-
ся в Америку. Первый крупный 
русский писатель, если не счи-
тать Короленко, который посе-
щает Новый Свет. И опять — не 
просто так, а с заданием от боль-
шевиков. Убедить американ-
ских миллионеров «спонсиро-
вать» русскую революцию. В 
это время в личной жизни Горь-

кого происходят серьезные пе-
ремены. Он уходит от законной 
жены Екатерины Пешковой, 
бросив ее с двумя детьми, сы-
ном Максимом и дочкой Катей. 
Уходит к актрисе МХТ Марии 
Андреевой, которая, в свою оче-
редь, бросает законного мужа.

Злые языки говорили, что 
женить главных драматургов 
МХТ на примах театра было 
своеобразной политикой К.С. 
Станиславского. Чехов женился 
на Ольге Книппер, Горький 
ушел к Андреевой. Это, конечно, 
были сплетни. Ради Горького 
Андреева бросила не только 
мужа, но и МХТ, став постоян-
ной спутницей и помощницей 
любимого человека на долгие 
годы.

В Америку Горький отпра-
вился с ней. Но по прибытии он 
получил телеграмму от Екате-
рины Пешковой, что умерла их 
малолетняя дочка Катя. Это был 
серьезный моральный удар для 
него. Тем не менее в Америке 
Горького встретили с распро-
стертыми объятиями. Его чест-
вовали крупнейшие американ-
ские писатели — Марк Твен, Эп-
тон Синклер и другие. Но тут 
случился другой казус. Одна-
жды, вернувшись с Андреевой в 
гостиницу в Нью-Йорке, Горь-
кий узнал, что их попросту вы-
селили из номера. Америка — 
страна пуританских нравов. 
Гражданских браков она не при-
знает. Жить в одном номере 
мужчине и женщине, если они 
не расписаны, нельзя!

Разгневанный Горький напи-
шет о Нью-Йорке один из самых 
злых своих очерков — «Город 
Желтого Дьявола». В том смы-
сле, что американцев ничего не 
интересует, кроме денег. Но 
пока он уезжает с Андреевой на 
границу с Канадой, где на собст-
венной вилле живет семья его 
поклонников. Рядом — Ниагар-
ский водопад. Горький с Андрее-
вой снимутся на его фоне.

Именно здесь он и напишет 
повесть «Мать». И опубликова-
на она была впервые не в Рос-
сии, а на английском языке в 
а м е р и к а н с к о м  ж у р н а л е 
Appleton’s Magazine в 1906 году. 
И только в  1907-м вышла 
по-русски в «Сборниках това-
рищества «Знание».

С точки зрения «агитацион-
ной» повесть «Мать» не имела 
большого смысла, потому что 
первая русская революция 
была уже фактически подавле-
на. Критика ее почти не замети-
ла. Повесть не имела никакого 
успеха.

Но тогда что же позволило ей 
пережить свое время? В этой по-
вести есть один секрет. Дело в 
том, что «Мать» — это единст-
венная попытка Горького напи-
сать новое Евангелие. «Мать» 
писалась им в расчете на пусть и 
образованных, но все же про-
стых рабочих. Для них-то, кре-
щеных, воспитанных в право-
славной вере, с детства ходив-
ших в местную церковь в ка-
кой-нибудь из рабочих слобод, 
и была создана повесть. Только 
погрузив «Мать» в евангель-
ский контекст, можно понять, 
почему Павел Власов — это 
именно Павел, и почему одна-
жды он приносит в дом картину 
с христианским сюжетом.

«Однажды он принес и пове-
сил на стенку картину — трое 
людей, разговаривая, шли ку-
да-то легко и бодро.

— Это воскресший Христос 
идет в Эммаус! — объяснил Па-
вел. Матери понравилась карти-
на, но она подумала: «Христа 
почитаешь, а в церковь не хо-
дишь…» 

Кто эти трое людей? Кроме 
Христа на картине двое Его уче-
ников. Христос уже распят, и 
жители Иерусалима знают о чу-
десном исчезновении тела из 
гроба и о явлении возле гроба 
Ангела, который возвестил о 
Воскресении. Явившись своим 
ученикам в виде простого пут-
ника, Христос сделал так, чтобы 
они не узнали Его. Он стал рас-
спрашивать их о случившемся в 
Иерусалиме. Ученики удивле-
ны, ибо об исчезновении тела 

Христа говорит весь город. Они 
рассказывают Иисусу его соб-
ственную историю. Из их рас-
сказа Христос понимает, что 
даже ученики не верят в божест-
венность Его происхождения.

В Эммаусе Христос остано-
вился с учениками на ночлег. 
Там, преломив хлеб, Он открыл-
ся им и тотчас стал невидимым. 
После этого ученики отправи-
лись к одиннадцати апостолам и 
рассказали им о чуде. Когда они 
рассказывали, Христос вновь 
явился им, но они, «смутившись 
и испугавшись, подумали, что 
видят духа». «Но Он сказал им: 
что смущаетесь, и для чего та-
кие мысли входят в сердца 
ваши? Посмотрите на руки Мои 
и на ноги Мои; это Я Сам; ося-
жите Меня и рассмотрите; ибо 

дух плоти и костей не имеет, как 
видите у Меня».

Так рассказывает «эммаус-
ский» сюжет евангелист Лука. 
Для «Матери» Горького этот сю-
жет не просто один из главных. 
Это ключ, без которого повесть 
«не открывается». Павел Власов 
приносит картину именно в то 
время, когда началось его духов-
ное перерождение из простого 
рабочего в революционера. Но 
это же, с точки зрения Горького, 
означало и перерождение из че-
ловека не веровавшего в верую-
щего. Религией Павла становит-
ся «новое христианство» — соци-
ализм. Это христианство истин-
ное, не искаженное церковной 
догматикой и не поставленное с 
помощью церкви на службу «хо-
зяевам жизни».

С матерью Павла Пелагеей 
Ниловной происходит переро-
ждение иного рода. В отличие от 
сына, отшатнувшегося от веры 
и переставшего ходить в цер-
ковь, Ниловна глубоко верую-
щий и церковный человек. На 
протяжении повести Ниловна 
«прозревает». Но меняет она не 
веру, а взгляд на христианство. 
Фактически она как бы перехо-
дит из одной «конфессии» в дру-
гую, из православия в «новое 
христианство». За это время 
сын ее становится не просто 
коммунистом, но партийным 
лидером, одним из «апостолов» 
новой веры. Недаром имя у Вла-
сова апостольское — Павел.

Апостол Павел знаменит 
своими Посланиями римлянам, 
коринфянам, галатам, ефеся-
нам, филиппийцам, колосся-
нам, фессалоникийцам, евре-
ям, которые входят в  Новый За-
вет как канонические тексты 
наряду с Евангелиями от Мат-
фея, Марка, Луки и Иоанна. А 
чем занимается Павел Власов 
со своими товарищами? Сочи-
нением, изготовлением и рас-
пространением революцион-
ных листовок. Это — тоже посла-
ния, но уже от новых духовных 
лидеров, перехвативших апо-
стольскую инициативу и ре-
шивших вернуть христианству 
его первозданный облик.

Когда Пелагея Ниловна по-
нимает это, все для нее стано-
вится на свои места. Чтобы 
быть вместе с «детьми» (так 
она называет Павла и его това-
рищей), ей не только не нужно 
отрекаться от Христа, но, на-
против, необходимо Его заново 
обрести, уже вне церковных 
стен. В конце романа Пелагея 
арестована за распростране-
ние листовок. В это время ее 
сын находится в ссылке. Одно 
из двух: или Пелагея станет 
«прихожанкой» новой «цер-
кви», которую вместе с други-
ми духовными лидерами создал 
ее сын (называется она «ком-
мунистическая партия», еще 
точнее – РСДРП), или (что бо-
лее вероятно ввиду ее преклон-
ных лет) она останется сочув-
ствующей «детям» и посильно 
помогающей им в распростра-
нении новой веры. Павел после 
ссылки (или побега из нее), 
скорее всего, из простого мис-
сионера выбьется в вожди. 
Мать будет его поддержкой. 
Кстати, мать Ленина до конца 
своих дней поддерживала Во-
лодю материально, немедленно 
посылая ему деньги, когда он в 
них нуждался.

Но гадать о том, что случится 
после ареста Ниловны, можно 
бесконечно. Горький задумывал 
повесть «Сын» как продолже-
ние «Матери», но не написал ее. 
«Власовский» сюжет больше не 
давал пищи его художественно-
му вдохновению. 

Предшественник Павла Вла-
сова в творчестве Горького – 
Нил из пьесы «Мещане», харак-
тер сильный, волевой, но мало-
интересный. Продолжением 
«власовского» сюжета стал 
Петр Кутузов в «Жизни Клима 
Самгина» — уверенный в себе 
большевик, знающий ответы на 
все вопросы и потому особенно 
ненавистный Климу. «Эхом» 
Власова можно считать и Якова 
Лаптева, крестника Егора Булы-
чова, в поздней пьесе Горького 
«Егор Булычов и другие». В этой 
гениальной пьесе Лаптев фигу-
ра все-таки проходная. 

Новое Евангелие не удалось 
Горькому. Оно писалось в сума-
тошной атмосфере, в состоянии 
раздражения писателя и на Рос-
сию, где душилась революция, и 
на Европу с Америкой, где ее 
смысла не понимали. Не поняли 
эту повесть и в России. Но в это 
время Горький уже находился 
на Капри и писал совершенно 
другие вещи. Казалось бы, по-
весть должна была исчезнуть 
бесследно. Но — нет. Она выжи-
ла. И почему-то остается акту-
альной. Значит, есть в ней что-то 
такое, чего мы до конца и сегод-
ня не понимаем.

Это особенность только ве-
ликих произведений.  

Максим Горький и Мария Андреева на вилле Саммер-Брук в Америке.

Горький в гостях у Марка Твена. Нью-Йорк. 1906 год. Горький с Марией Андреевой на Ниагарском водопаде. 1906 год.

А К Ц Е Н Т

Именно «Мать» стала одним из самых известных
произведений Горького во всем мире

Фильм «Мать» Всеволода Пудовкина 1926 года. В роли Ниловны Вера Барановская.

Повесть «Мать» переведена на мно-
гие языки, и даже опубликована 
она была впервые на английском 
языке в Америке.
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